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ПРОЕКТ Вся история 
вашего автомобиля 
будет доступна 
в Интернете

Машины поедут 
без паспорта

Владимир Баршев 

С 1 ИЮЛЯ в России перестанут выдавать бумажные па-
спорта транспортных средств. Им на смену придет 
электронные. Этот новый вид документа начнут офор-
млять на территории Евразийского экономического 
союза. 

Евразийской экономической комиссией вопросы 
применения электронных паспортов приняты и рати-
фицированы. Соглашение о введении единых форм па-
спортов транспортного средства (паспортов шасси 
транспортного средства) и паспортов самоходных ма-
шин и других видов техники и организации систем 
электронных паспортов будет работать во всех госу-
дарствах-членах ЕАЭС. В Решениях ЕЭК прописывает-
ся, кем и как будут оформляться электронные паспор-
та, что в них будет указываться, а также возможность 
дополнять электронные паспорта другой информа-
цией. Проектами актов правительства РФ предполага-
ется, что в России это в итоге будет вся история маши-
ны с момента либо ее производства, либо импорта, 
либо с момента оформления электронного па-
спорта на ранее зарегистрированный автомо-
биль.

АВИАЦИЯ Состоялось 
первое заседание 
Авиационной коллегии 

Самолеты 
ставят 
на крыло

Сергей Птичкин

ВЧЕРА под руководством Дмитрия Рогозина прошло 
первое заседание Авиационной коллегии при правитель-
стве Российской Федерации. 

Основная цель ее будущей работы — создание условий 
для активного продвижения на рынок отечественной 
гражданской авиатехники. Этому и было посвящено пер-
вое заседание, которое открыл председатель коллегии, 
зампред правительства РФ Дмитрий Рогозин.

Коллегия была создана согласно постановлению пра-
вительства. В ее состав вошло 45 человек — представите-
лей федеральных органов исполнительной власти, авиа-
ционной промышленности и науки, авиационных и ли-
зинговых компаний. В таком представительном составе 
можно будет эффективнее решать важные задачи  по 
продвижению на рынок гражданских авиаперевозок оте-
чественных самолетов. Сегодня с разработкой и 
производством боевых и военно-транспортных 
самолетов у нас, можно сказать, все в порядке. 
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Деловой завтрак Сначала шесть месяцев колонии за репост, затем — 
полностью оправдать. Как это объяснить?

Чудны дела твои, судья

Юлия Кривошапко

Ж
ители России ста ли 
больше трудиться. В 
среднем каждый работ-

ник в 2016 году отработал почти 
на 8 часов больше, чем в 2015-м. 
Такие данные опубликовала Фе-
деральная служба государствен-
ной статистики (Росстат).

Интересно, что фактическая 
продолжительность рабочего дня 
растет даже несмотря на то, что 
часть работников по-прежнему 
трудятся в режиме неполного ра-
бочего дня или вообще находятся 
в простое.

В среднем каждый трудоспо-
собный житель нашей страны в 
прошлом году отработал 1736,8 
часа, подсчитал Росстат. Факти-

ческая продолжительность рабо-
чего дня была на уровне 7,03 
часа. Но это опять же «средняя 
температура по больнице». У тех, 
кто, к примеру, занимается выло-
вом рыбы, рабочий день превы-
шал 8 часов. В тройке условных 
трудоголиков также отметились 
аграрии и люди, работающие в 
сфере добычи полезных ископае-
мых. У занятых в обрабатываю-
щей промышленности, строи-
тельстве продолжительность ра-
бочего дня, напротив, была мень-
ше среднего показателя — около 
шести с лишним часов.

Эксперты рынка труда под-
тверждают то, о чем говорит ста-
тистика: россияне под влиянием 
экономической ситуации дейст-
вительно изменили свое отноше-

ние к работе. И если до звания 
классических трудоголиков пока 
не дотягивают, то больше време-
ни служебным обязанностям 
уделяют точно.

Основным аргументом стали 
прошедшие в 2014—2015 годах 
сокращения. В результате остав-
шиеся «в строю» сотрудники сей-
час трудятся, что называется, за 
двоих, чтобы сохранить за собой 
рабочее место. Учитывая это, по-
казатели Росстата могли бы быть 
еще выше, полагают эксперты. 
Но, во-первых, в России до сих 
пор есть работники, которые 
трудятся в режиме неполного ра-
бочего дня или находятся в про-
стое. Их на конец года 
было свыше двух мил-
лионов человек.  

Борис Ямшанов

В
чера гостем «Россий-
ской газеты» был пред-
седатель Комитета Гос-
думы по государствен-
ному строительству и 

законодательству Павел Краше-
нинников. И первый вопрос веду-
щему правоведу — об абсурдной 
ситуации вокруг приговора за 
репост в Интернете.

Павел Владимирович, только что 
Курганский областной суд отме-
нил уголовное дело и освободил 
из заключения Евгению Чудно-
вец. Она получила срок за репост 
в социальных сетях видео с изде-
вательством над обнаженным 
мальчиком. После вмешательст-
ва Генпрокуратуры и Верховно-
го суда тот же суд, который ут-
вердил ее приговор, признал ее 
невиновной.
Поэтому вопрос к вам, как к од-
ному из самых авторитетных в 
стране юристов и как к предста-
вителю нашего законодательст-

ва. Чем руководствовался суд? 
Если просто исполнялась буква 
закона, то дух закона был забыт 
напрочь. Законопослушная жен-
щина, мать, ясно, что она не за-
нималась никакой детской пор-
нографией.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Скорее нао-
борот, она призывала вскрыть 
преступление. Мы можем вспом-
нить и другие дела. Было решение 
на Дальнем Востоке по сожже-
нию Библии, были признаны экс-
тремистскими материалы дру-
гой традиционной у нас религии.

Я считаю, здесь ситуация, в ко-

торой нужно разбираться. Можно 
сказать, что судья виноват.

Но заявление судья не сам себе 
подавал, оно было подано следст-
вием, сопровождалось соответст-
вующими правоприменителями.

Что нужно делать? Нам всем из 
этого надо извлекать уроки, смо-
треть, конечно, и на само законо-
дательство. На мой взгляд, во всех 
этих случаях проблема скорее с 
правоприменением, с профессио-
нализмом.

В данном случае мы говорим о 
судьях?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не только. 
Правосудие — это не только суд. 
Суд — это венец, а в правосудии 
есть и обвинение, и защита. Те, 
кто осуществляет все эти полно-
мочия в соответствии с действу-
ющим законом. Мне кажется, 
здесь всем надо очень вниматель-
но смотреть. Если бы не такой ре-
зонанс, я не знаю, как бы это все 
закончилось. Всем нужно делать 
выводы. В том числе стала оче-
видной значимость средств мас-
совой информации и Интернета 
— все очень важно.

Может быть, наше законода-
тельство не поспевает за реаль-
ной жизнью? Соцсети как спо-
соб общения людей развивают-
ся со страшной силой. Евгению 
Чудновец осудили по старому 
закону, и это не первый приго-
вор. Было наказание за то, что 
женщина нашла снимок своего 
двора времен фашистской окку-
пации и показала — вот таким 
двор был тогда. И получила 
дело...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я согласен с 
постановкой вопроса. Но по кон-
кретным фактам нельзя править 
законодательство, оно должно 
быть универсальным. Наша зада-
ча — сделать нормативный акт 
именно таким. Это очень сложно. 
Если мы будем работать по кон-
кретным вспышкам, которые 
происходят, то не будем поспе-
вать никогда. Да, это массовое 
явление, Интернет — это целый 
мир. Наша задача, чтобы мы учи-
тывали этот мир, безусловно. В 
противном случае это будет как в 
поговорке, начнем готовиться ко 
вчерашней войне. Нам бы так не 
хотелось.

Раздаются голоса, что в соцсе-
тях должен быть внутренний 
редактор. Можно, конечно, воз-
родить Главлит, либо ограни-
чить Интернет, но в 
жизни никуда от реа-
лий не денешься.

ЗАНЯТОСТЬ На восемь часов больше стали проводить россияне на работе

Граждане-трудоголики

Евгения Чудновец — осужденная и 
признанная невиновной одним 
и тем же судом.
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Австралийский доллар  44,2836
Азербайджанский манат  32,7736
Армянский драм**  11,9819
Белорусский рубль  30,6875
Болгарский лев  31,7187
Бразильский реал  18,7230

Венгерский форинт**  20,0378
Вон Республики Корея***  50,4388
Датская крона*  83,4459
Доллар США  58,3370
Евро  61,8606
Индийская рупия**  87,4093

Казахстанский тенге**  18,4421
Канадский доллар  43,5936
Киргизский сом**  84,1151
Китайский юань*  84,6384
Молдавский лей*  29,3889
Новый туркменский манат  16,6939

Норвежская крона*  69,2575
Польский злотый  14,3999
Румынский лей  13,6941
СДР  78,5473
Сингапурский доллар  41,4002
Таджикский сомони*  72,9121

Турецкая лира  15,7086
Узбекский сум***  17,5186
Украинская гривна*  21,5783
Фунт стерлингов  71,6203
Чешская крона*  22,9565
Шведская крона*  64,9712

Швейцарский франк  57,8797
Южноафриканский рэнд*  44,8971
Японская иена**  51,3462

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.03.17 

Акцент

 Но заявление судья не сам 
себе подавал, оно было пода-
но следствием, сопровожда-
лось правоприменителями
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АВТОКРЕДИТ Размер первого 
взноса по кредиту на авто 
падает 

Взять за полцены

Тарас Фомченков

ДОЛЯ первоначального взноса 
по автокредиту сейчас в среднем 
по стране опустилась до 51,1 
процента. Пока платеж остается 
достаточно высоким. Более того, 
подчеркивают эксперты «Рос-
сийской газеты», в ряде случаев 
обычный потребительский кре-
дит для покупки машины может 
оказаться и выгодней. 

Параметры автокредитова-
ния подсчитали в агентстве «Ав-
тостат» и Национальном бюро 
кредитных историй. 

Снижение размера первона-
чального взноса по автокредиту 
говорит о росте интереса банков 
к кредитованию автолюбителей, 
считает исполнительный дирек-
тор агентства «Автостат» Сер-
гей Удалов. «Банки, аффилиро-
ванные с производителями ма-
шин, заинтересованы в объемах 
продаж, и поэтому они старают-
ся дать потенциальным покупа-
телям более выгодные условия 
для кредита», — объясняет он. 

При этом, продолжает эк-
сперт, вряд ли сумма первона-
чального взноса в среднем по 
стране будет серьезно снижать-
ся и дальше. 

«Машина в залоге все равно 
создает дополнительные слож-
ности для банка. Если же первый 
взнос достигает 50 процентов, 
то часть рисков банка уже за-
крыта, и вдобавок появляется 
некая гарантия платежеспособ-
ности клиента», — резюмирует 
эксперт. 

Впрочем, в целом ряде случа-
ев автокредит может обойтись 
заемщику дороже обычного по-
требительского. Возьмем, на-
пример, один из популярных 
кроссоверов ценой до  миллиона 
рублей в кредит на 3 года при 
первоначальном взносе в 50 
процентов. При расчете авто-
кредита получится, что надо бу-

дет платить в месяц около 13,5 
тысячи рублей по ставке в 6,7 
процента годовых. 

Немного, скажете вы? Да, но 
есть ряд нюансов. Добавьте обя-
зательное КАСКО (еще 40—60 
тысяч в год), а также страхова-
ние жизни (еще около 18 тысяч 
рублей в год). Сколько набежало 
в итоге? Около 18—19 тысяч ру-
блей. Обычный потребкредит на 
ту же сумму на три года можно 
взять, выплачивая в месяц около 
14—15 тысяч. Экономия? 

Да, соглашается автомобиль-
ный эксперт Игорь Моржаретто. 
Но подчеркивает, что сейчас на 
рынке есть очень много различ-
ных программ от банков, а так-
же от самих дилеров. Такой 
усредненный пример не показа-
телен. Если хорошо поискать, 
можно найти гораздо более вы-
годные варианты, уверен он. 

«Автокредит можно полу-
чить на основании более про-
стого набора документов, а эко-
номия на КАСКО вообще очень 
опасна, тем более, что эту стра-
ховку можно купить с франши-
зой, что в итоге будет дешевле. 
Новая машина без КАСКО все 
равно что идти в дождь без зон-
тика», — считает эксперт. 

Зато подержанные машины в 
ряде случае действительно про-
ще покупать по потребитель-
скому кредиту, продолжает Сер-
гей Удалов. «По новым, конечно, 
тоже есть такая тенденция, но 
достаточно много стимулирую-
щих программ все-таки делают 
автокредит выгоднее, даже с 
учетом оплаты всех возможных 
страховок, обслуживания у 
официального дилера», — резю-
мирует эксперт «РГ». 

Самолеты 
ставят на крыло

А вот гражданская авиатехника оказалась в 
сложной ситуации. 

Причин тому много. В 1990-х господдержка 
гражданской авиации фактически прекратилась, но од-
новременно возникло множество частных авиакомпа-
ний. И все стали биться за право летать за границу. Сде-
лать это было легче, если в парке имелись самолеты за-
падного производства.

Стоит ли удивляться, что сегодня доля «Боингов» и 
«Эрбасов» составляет более шестидесяти процентов 
парка всех авиаперевозчиков России. 

А если говорить о дальнемагистральных маршрутах, 
то их обслуживают почти только лайнеры американско-
го и западноевропейского производства. 

Еще пятнадцать процентов приходится на более мел-
ких западных производителей — «Эмбраер», «Бом-
бардье» и других. 

На самолеты отечественного производства — менее 
двадцати пяти процентов. Причем количество достаточно 
современных «СуперДжетов», Ан-148, Ту-204 и Ту-214  — 
лишь несколько процентов. Остальное — это старые типы 
авиалайнеров, выпущенных более четверти века назад.

Такой перекос, 
среди прочего, чре-
ват тем, что в самый 
неподходящий мо-
мент Россия может 
одномоментно 
остаться без воз-
душного флота. На 
это, кстати, обра-
тил внимание в сво-
ем докладе Дмит-
рий Рогозин.

Дело в том, что 
иностранные воз-
душные суда, ис-
пользуемые по ли-
зинговым схемам, 
не смогут выполнять задачи мобилизационного резер-
ва в угрожаемый период, поскольку они, скорее всего, 
сразу будут отозваны их владельцами. 

А те самолеты, что находятся в собственности авиа-
компаний, их западные производители снимут с техни-
ческого обслуживания.

Исправить ситуацию одномоментно не получится — 
авиапроизводство достаточно инертно. Но начинать 
надо сегодня, завтра может быть поздно. Возродить 
отечественное гражданское авиастроение позволит 
возрождение внутреннего рынка грузопассажирских 
перевозок. 

Если за границу действительно удобнее летать на «Бо-
ингах» и «Эрбасах», то внутри страны как раз выгоднее 
использовать самолеты, собранные в России.

Когда-то в СССР огромный сегмент авиаперевозок за-
нимали местные авиалинии. Сегодня трудно поверить, 
но небольшие аэродромы имелись не только в каждом 

крупном населенном пункте, но и во мно-
гих колхозах и совхозах. И 

полеты, к примеру, 
из Пскова в 

Новгород были вполне рентабельны. Вну-
тренний авиарынок современной России 
— самый большой по совокупной протя-
женности авиамаршрутов и емкости в 
мире. Странно было бы его не развивать, 
опираясь на собственные самолеты.

Что делается сегодня и что планируется 
на ближайшие годы? 

С 2011 года ведутся серийные поставки 
региональных самолетов «Сухой Суперджет 
100». Начат выпуск самолетов Л-410 для мест-
ных авиалиний. Проходят испытания и подготовка про-
изводства самолетов МС-21. Их поставки планируется 
начать в IV квартале 2018 года.

В 2016 году выпущен ряд правительственных поста-
новлений о предоставлении субсидий отечественным 
производителям самолетов вместимостью до 19 пасса-
жиров. 

А также на компенсацию части затрат российских 
компаний на создание сети сервисных центров, фор-
мирование складов запчастей и переподготовку спе-
циалистов для российских воздушных судов нового 
типа.

В целом на финансирование мероприятий госу-
дарственной программы Российской Федерации 
«Развитие авиационной промышленности» в минув-
шем году было направлено 52,5 млрд рублей. 

Принимаемые 
меры, как посчи-
тали участники 
коллегии, позво-
лят восстановить 
необходимые ком-
петенции по про-
изводству основ-
ной номенклату-
ры воздушных су-
дов, востребован-
ных отечествен-
ными авиакомпа-
ниями, а также 
многими государ-
ственными заказ-
чиками.

В ходе первого заседания Авиационной коллегии 
были заслушаны доклады замминистра транспорта РФ 
Валерия Окулова, президента Объединенной авиа-
строительной корпорации Юрия Слюсаря, гендирек-
тора «Вертолетов России» Андрея Богинского, генди-
ректора Объединенная двигателестроительной корпо-
рации Александра Артюхова и других членов коллегии.

Значительная часть заседания была посвящена рас-
смотрению текущего состояния дел с созданием самоле-
тов МС-21, Ил-112В, Ил-96-400М и Ил-114-300. Принято 
решение заслушать в апреле доклад минпромторга о реа-
лизации комплексного плана по защите внутреннего 
рынка среднемагистральных самолетов.

Таким образом, по словам Дмитрия Рогозина, в Рос-
сийской Федерации созданы условия для начала целе-
направленного поэтапного вытеснения иностранной 
авиационной техники с внутреннего рынка с целью пе-
рехода через 10—15 лет на эксплуатацию преимущест-
венно российских самолетов, отвечающих всем между-
народным требованиям.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ускорил 
перечисление материнского капитала семьям

Без задержки
Владимир Кузьмин

С
рок перечисления средств 
материнского капитала 
семьям сократят с одного 

месяца до десяти дней.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановле-
ние, уточняющее правила на-
правления средств материнского 
капитала по заявлению родите-
лей. «Сокращается с месяца до 10 
рабочих дней срок перечисления 
средств материнского капитала с 
момента принятия положитель-
ного решения по заявлению ро-
дителя, то есть ждать придется 
меньше», — сообщил он. За 10 лет 
существования программы мат-
капитала ею воспользовались по-
чти пять миллионов семей. «Эта 
программа внесла немалый 
вклад в улучшение демографиче-
ской ситуации», — констатировал 
Медведев. Пока что этот меха-
низм поддержки рождаемости 
кабмин продлил до конца 2018 

года и сейчас обсуждает, что де-
лать с ним после этого срока.

Вице-премьер Ольга Голодец 
уточнила, что из этих пяти мил-
лионов 87 процентов семей ис-
пользовали средства для улучше-
ния жилищных условий, большая 
часть остальных — на образова-
ние детей. «Эксперты оценивают 
вклад материнского капитала в 
изменение демографической си-
туации на уровне около 60 про-
центов, и я напомню, что наши 
результаты по демографической 
ситуации абсолютно уникальны: 
четыре года подряд мы демон-
стрируем положительный при-
рост населения в наших абсолют-
но непростых условиях, когда чи-
сленность женщин в фертильном 
возрасте сокращается», — доба-
вила зампред правительства.

Премьер согласился, что за 
последние годы правительство 
постаралось сделать многое для 
поддержки семей с детьми. Поль-
зуясь случаем и с учетом своего 

отъезда в командировку в Кирги-
зию, Медведев заранее поздра-
вил всех женщин с Международ-
ным женским днем.

Персональные поздравления 
вчера получал вице-премьер 
Александр Хлопонин. В поне-
дельник ему исполнилось 52 
года. Подарок глава правительст-
ва подобрал, принимая во внима-
ние специфику работы своего за-
местителя — книгу 1904 года 
«Страна тепла и солнца: Сочи, 
Туапсе, Гагры и Сухум».

Но и без поручений Хлопонин 
не остался. «Во время прохожде-
ния года экологии нужно сделать 
все для того, чтобы распростра-
нить «зеленый» тариф. Прошу от-
дельно потом мне доложить пред-
ложения», — сказал Дмитрий 
Медведев, возвращаясь к дискус-
сии с прошедшего неделю назад 
Российского инвестиционного 
форума в Сочи. Всего по итогам 
форума премьер раздал более 
трех десятков поручений.

1

ЦИК

Портал 
госуслуг 
может быть 
востребован 
на выборах

ПОДПИСИ 
ПРОВЕРЯТ 
ПО БАЗЕ 

Татьяна Замахина

ВОЗМОЖНОСТИ портала госу-
слуг могут пригодиться на гряду-
щих выборах для отказа от гро-
моздкой системы открепитель-
ных удостоверений. Этот же 
удобный портал может быть по-
лезным и для сбора подписей из-
бирателей перед выборами. Эти и 
многие другие предложения гла-
ва Центризбиркома Элла Памфи-
лова обсудила вчера с руководст-
вом непарламентских партий.

— Отмена открепительных 
расширяет возможность для го-
лосования. С другой стороны, 
исключает всякого рода карусе-
ли и фальсификации, — пояснила 
глава Центризбиркома. — Все ме-
ханизмы мы специально будем 
обсуждать и с независимыми эк-
спертами, и представителями 
партий.

Куда удобнее было бы ис-
пользовать портал госуслуг, от-
казавшись и от открепительных. 
Но сначала портал нужно усо-
вершенствовать. Пока что систе-
ма к этому не готова. 

«Недостаточная база, не так 
быстро обновляется, как хоте-
лось бы, но как на перспективу 
это предложение имеет право на 
жизнь», — пояснила свою пози-
цию Памфилова.

Лидер партии «Союз труда» 
Александр Шершуков предло-
жил использовать портал еще и 
для сбора подписей избирателей 
в поддержку кандидатов. По его 
словам, это упросит процедуру 
проверки подлинности «автог-
рафов» россиян. Ведь нынешняя 
процедура позволяет «зарезать» 
существенную часть подписей, 
объяснил собеседник Памфило-
вой.

Реформа действительно нуж-
на, признала глава ЦИК. Она 
объяснила, что сейчас приходи-
лось снимать ряд кандидатов из-
за формальных причин. 

«Мы видели живые, реальные 
подписи, но по формальному 
признаку, когда не было указано 
название района, мы вынужде-
ны были снимать», — привела 
пример Элла Памфилова. 

По ее словам, эти опасения 
отчасти учтены во внесенном 
сенаторами в Госдуму пакете по-
правок, которыми предлагается 
упростить этот механизм и 
уменьшить число необходимых 
для участия в президентской 
кампании подписей.

В ходе беседы с лидером пар-
тии «Гражданская сила» Кирил-
лом Быканиным Памфилова 
поддержала его предложение по 
расширению полномочий Цен-
тризбиркома по назначению 
глав региональных избиратель-
ных комиссий. 

«Решение этой проблемы 
дало бы дополнительные воз-
можности в борьбе со всякого 
рода административным давле-
нием на разных уровнях и злоу-
потреблением административ-
ным ресурсом», — пояснила гла-
ва ЦИК, подчеркнув, что «не 
претендует на создание верти-
кали власти». 

В настоящее время Центриз-
бирком РФ не имеет права на-
значать председателей регио-
нальных избиркомов, а только 
рекомендует кандидатуры. 

По словам Памфиловой, о не-
обходимости усиления влияния 
комиссии на процесс формиро-
вания комиссий разного уровня 
ей говорили представители и 
других партий. В ЦИК это вос-
принимают как проявление до-
верия.

После другой встречи — с ли-
дером партии «Патриоты Рос-
сии» Геннадием Семигиным — 
председатель комиссии заявила 
о том, что представители многих 
партий сходятся во мнении о не-
обходимости более позднего 
проведения единого дня голосо-
вания. 

«Патриоты России», в част-
ности, предлагают проводить  
единый день голосования не в 
сентябре, а в октябре.

Ранее глава ЦИК провела 
встречи с руководством всех 
думских партий и начала беседы 
с их непарламентскими коллега-
ми.

Юбилей Владимир Путин вручил Валентине Терешковой два подарка

Орден для «Чайки» 

Кира Латухина

П
резидент поздравил с 
юбилеем Валентину 
Терешкову — первую 
в мире женщину, по-
бывавшую в космо-

се, Героя Советского Союза и де-
путата Госдумы.

Ранее глава государства награ-
дил Терешкову орденом «За за-
слуги перед Отечеством» I степе-
ни — «за выдающийся вклад в 
укрепление российской государ-
ственности, развитие парламен-
таризма и активную законотвор-
ческую деятельность».

«Дорогая Валентина Владими-
ровна, позвольте вас искренне и 
сердечно поздравить с вашим 
юбилеем», — сказал на встрече 
Владимир Путин и вручил име-
ниннице большой букет. 

«Спасибо большое, я трону-
та», — поблагодарила Терешкова.

«Вам спасибо большое за ваше 
служение Отечеству, — заметил 

глава государства. — Начиная с ва-
шего легендарного полета в кос-
мос, вы всегда были для нас при-
мером и символом служения Оте-
честву — причем в разных местах, 
на разных должностях, — и сейчас 
продолжаете активно трудиться в 
Государственной Думе».

«Я знаю, как вы любите нашу 
большую, общую Родину — Рос-
сию — и свою малую — Ярославль, 
все время об этом думаете, как мы 
ни встретимся, всегда об этом го-
ворите. В этом как раз и ваша сила 
— в вашем сердечном отношении к 
Родине», — отметил президент.

«Спасибо, — еще раз произне-
сла легендарная женщина-космо-
навт. — Берегоукрепление в Ры-
бинске уже начали».

«Ну, слава Богу», — кивнул Пу-
тин и перешел к самому приятно-
му. «У нас два подарка», — сказал 
он. Дары были со смыслом: скуль-
птура «Чайка садится на воду» 
(автор Рукавишников) и картина 
«Чайки над Волгой» (художник 
Зайцев).

«Это ваш позывной, — заметил 
глава государства. — И замеча-
тельная, красивая картина — 
«Чайки над Волгой». Как раз, соб-
ственно, из ваших родных мест 
картина».

«Спасибо большое, Владимир 
Владимирович. Я очень тронута 
вашим вниманием, вашими до-
брыми словами», — поблагодарила 
Терешкова, назвав подарки ро-
скошными. «И еще огромное вам 
спасибо за Ярославию, за то, что 
вы прислали нам человека, кото-
рый уже сейчас и ведет встречи, и 

посещает города, и встречается не 
только с рабочими на предприяти-
ях, но и с жителями, то есть начало 
хорошее. А мы стараемся всячески 
помогать», — сказала она про врио 
губернатора Дмитрия Миронова.

«Ему нужна будет ваша под-
держка. Знаю, что он действитель-
но реально выкладывается, стара-
ется. Еще много нужно будет сде-
лать для того, чтобы люди повери-
ли и поддержали его», — заметил 
президент.

«Мы постараемся», — обещала 
Терешкова.

«Я знаю, что вы в Думе продол-
жаете очень активно работать. 
Вам за это отдельное спасибо, — 
продолжил Путин. — Когда такие 
люди, как вы, представлены в пар-
ламенте, это повышает доверие к 
высшему законодательному орга-
ну страны».

Легендарная Чайка благодарила 
главу государства не только 
за теплый прием, но и за внимание 
к ее малой родине — Ярославщине.

Акцент

 Владимир Путин — 
Валентине Терешковой: 
Когда такие люди, как вы, 
представлены в парламенте, 
это повышает доверие 
к высшему законодательному 
органу страны

Начат выпуск 
самолетов Л-410 
для местных 
авиалиний. 
Идет подготовка 
производства 
самолетов МС-21

Отмена открепи-
тельных удостове-
рений расширяет 
возможность для 
голосования

На госпрограмму  
по развитию 
авиапромышлен-
ности в минувшем 
году было 
направлено 
52,5 млрд рублей

Программа материнского капитала продлена до конца 2018 года. Сейчас правительство решает, что делать 
с ней после этого срока.

Читайте на сайте: 
Начинающим водителям 
могут запретить 
ночные поездки
rg.ru/art/1372853

Дмитрий Рогозин: Россия через 10—15 
лет будет эксплуатировать преимущест-
венно свои самолеты.
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НАЛОГИ Минпромторг расширил 
список роскошных автомобилей

Три миллиона 
и выше

Тарас Фомченков

В ОБНОВЛЕННОМ списке ав-
томобилей ценой выше 3 милли-
онов рублей, при пользовании 
которыми с водителей транспор-
тный налог взимается в увели-
ченном размере, теперь 909 ма-
шин. Это на 201 модель больше, 
чем в прошлом документе, дати-
рованном 2016 годом.

Напомним, при уплате повы-
шенного налога используется не-
сколько градаций. Первая отно-
сится к машинам ценой от 3 до 5 
млн руб, владельцы таких тран-
спортных средств платят налог с 
коэффициентом от 1,2 до 1,5. Ма-
шины ценой от 5 до 10 млн будут 
облагаться дополнительным ко-
эффициентом «2», а еще более до-
рогие авто — «3». Авто первой гра-
дации  набралось 420 наименова-
ний.  В категории «от 5 до 10 мил-
лионов»  320 машин. По цене от 
10 до 15 млн  в России продаются 
95 автомобилей, а свыше 15-ти 

—70 авто.  При этом   не каждый 
автомобиль, попадающий по цене 
в категорию «роскошного», тако-
вым является, считает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. «Роскошными считаются 
практически все внедорожники 
Volkswagen Touareg. Однако в ба-
зовой комплектации  это самая 
обычная рабочая лошадка. Еще 
один спорный момент — решение 
отнести к этой категории корей-
ский седан Hyundai Equus, а так-
же базовые комплектации внедо-
рожника Nissan Patrol. Наверное, 
стоит   уточнить понятие «ро-
скошный автомобиль». Тогда в 
результате целый ряд производи-
телей могут покинуть категорию 
«предметов роскоши на коле-
сах», — уверен эксперт. Кстати, 
похожая инициатива обсужда-
лась в конце прошлого года. Тогда 
Федеральная налоговая служба 
предложила повысить нижнюю 
планку, «отъезжая» от которой 
машина начинает считаться 
предметом роскоши. Правда, не 
так серьезно — всего на 500 тысяч 
рублей - с 3 до 3,5 млн.  Хотя если 
отталкиваться от курса рубля, то 
планку стоит поднять гораздо 
выше. «Хотя бы раза в полтора, с 3 
до 5 млн.  А  то у  нас и так из-за 
ослабления рубля список мин-
промторга удвоился, если так и 
дальше пойдет, то вообще все ма-
шины попадут в «роскошный 
класс», — предупреждает Моржа-
ретто.

Граждане-трудоголики
Больше всего работни-
ков, которые трудились 
н е п о л н ы й  р а б оч и й 

день, было зафиксировано как 
раз в обрабатывающей отрасли. 

Во-вторых, статистика не учи-
тывает важный тренд. В России, по 
словам Анны Чуксеевой, шеф-ре-
дактора портала rabota.ru, наби-
рает популярность формат «офис 
— второй дом». «Но методологиче-
ски рассчитать реальное рабочее 
время сотрудников компаний с та-
ким подходом очень сложно. Так 
что вряд ли данные Росстата о том, 
что продолжительность рабочего 
дня за последний год увеличилось 
всего на 0,4 процента, отражают 
реальную ситуацию», — полагает 
Чуксеева.

Кстати, по последним данным 
Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР), 
Россия входит в шестерку самых 
работающих государств мира. 
Наши граждане проводят на рабо-
те больше времени, чем немцы, 
британцы или американцы. 

Люк Джонс, партнер рекрутин-
говой компании Antal Russia, од-
нако, замечает, что любая стати-
стика показывает лишь некий 
усредненный результат. Как в лю-
бой стране, в России есть люди, ра-
ботающие ровно столько, сколько 
указано в их должностной ин-
струкции или даже меньше, а есть 
те, которые трудятся реально мно-
го, говорит он.

Официальная продолжитель-
ность рабочего дня в России — во-
семь часов. Однако во многих ком-
паниях, особенно негосударствен-
ных, переработки приветствуют-

ся и почти никогда не оплачивают-
ся дополнительно, констатирует 
Анна Чуксеева.

Между тем закон четко регла-
ментирует и то, и другое. Продол-
жительность сверхурочной рабо-
ты для каждого работника не 
должна превышать 4 часов в тече-
ние двух дней подряд. И также 
Трудовой кодекс запрещает рабо-
тать сверхурочно больше 120 ча-
сов в год, напоминает Нурида Иб-
рагимова, юрист Национальной 
юридической службы.

«По закону привлечение к 
сверхурочной работе не должно 
быть систематическим. Допуска-
ется оно с письменного согласия 
работника и только в экстренных 
случаях, — уточняет Ибрагимова. — 
Экстренные случаи — это привле-

чение к работам, которые вследст-
вие непредвиденной задержки по 
техническим условиям производ-
ства не могли быть выполнены в 
течение рабочего дня и невыпол-
нение которых может повлечь за 
собой порчу или гибель имущест-
ва работодателя, государственно-
го или муниципального имущест-
ва либо создать угрозу жизни и 
здоровью людей.

Закон запрещает привлекать к 
сверхурочной работе беременных 
женщин и работников в возрасте 
до восемнадцати лет. Привлече-
ние к сверхурочной работе инва-
лидов, женщин, имеющих детей в 
возрасте до трех лет, позволяется 
только с их письменного согласия 
и при условии, если это не запре-
щено им по состоянию здоровья в 

соответствии с медицинским за-
ключением. «При этом инвалиды 
и матери детей до трех лет должны 
быть ознакомлены со своим пра-
вом отказаться от сверхурочной 
работы под роспись», — отмечает 
Нурида Ибрагимова.

Что касается материального 
поощрения, то выплаты за сверху-
рочную работу должны быть та-
кие: за первые два часа работы не 
менее чем в полуторном размере, 
а за последующие часы — не менее 
чем в двойном размере. Конкрет-
ные размеры оплаты за перера-
ботку определяются в коллектив-
ном или трудовом договоре. По 
желанию работника сверхуроч-
ная работа вместо повышенной 
оплаты может компенсироваться 
предоставлением дополнительно-

го времени отдыха - не меньше от-
работанного сверхурочно. 

Однако, боясь потерять работу, 
трудяги, сталкивающиеся с нару-
шением своих прав, никуда не жа-
луются. Защитить их могли бы 
профсоюзы. Во многих отраслях 
они действуют. Но их авторитета, 
видимо, не хватает, чтобы работ-
ники всерьез рисковали качать 
права при переработке.

Нормальная продолжительность 
рабочего времени в России — 40 
часов в неделю. Но есть отклоне-
ния в ту и другую сторону.

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/184

Когда в России вырастет 
минимальный размер 
оплаты труда — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1371857

ЦУГЦВАНГ
100-ЛЕТИЕ Февральской Революции. Нет нужды сегодня 
долго доказывать, что Революция — это «плохо», тем бо-
лее во время войны. Тем более нет необходимости долго 
объяснять, какие «Ворота Ада» открыла Февральская Ре-
волюция.

Менее очевидным может быть другой вопрос — мож-
но ли было избежать этой Революции? Конечно, кон-
кретная цепь случайностей, которая завершилась па-
дением шапки Мономаха с головы Николая II, могла бы 
быть иной. Но две точки: «А» — начало Мировой войны 
и «Б» — крах Российской Империи, были неразделимы. 
Сказав «А», Николай сказал «Б».

Царя предупреждали. Наиболее известен «меморан-
дум Дурново» — посланная незадолго до начала войны 
записка бывшего министра внутренних дел и крайне 
правого члена Госсовета. В ней статс-секретарь Дурно-
во писал, что неизбежные трудности в войне с таким 
грозным противником, как Германия, будут обращены 
против Царя. Либеральная интеллигенция фактически 
откроет «второй фронт» в Петербурге, станет во всем 
обвинять правительство, но, выполнив деструктивную 
роль, добившись падения ненавистного «режима», 

сами либералы 
власть удержать не 
смогут, и «в стране 
воцарится анархия, 
исход которой пред-
видеть невозмож-
но». Сегодня «про-
рочества Дурново» 
производят сильное 
впечатление, но 
фактически все эти 

вещи были достаточно очевидны для многих. Тяжелая 
война и непопулярный царь — сочетание динамита и 
фитиля! Не надо быть семи пядей во лбу, чтобы понять, 
чем может закончиться война, — после 1905 года это 
было довольно очевидно…

Неужто Николай был так слеп, что этого в упор не 
видел? Но не все так просто. Из того тупика, верней из 
тех тупиков, в которых застряли Империя и Импера-
тор, — выхода все равно не было. 

Российская и Австро-Венгерская Империи находи-
лись в чем-то в одинаковом положении: обе держались 
на честном слове. Лоскутную Австро-Венгерскую мо-
нархию раздирали прежде всего национальные проти-
воречия, в том числе противоречия между славянами и 
немцами (кто читал «Швейка», хорошо себе это пред-
ставляет). Российская Империя кое-как сгладила кон-
фликты с поляками (главная национальная проблема 
XIX века), хотя противоречия остались неразрешенны-
ми. Но куда острее и глобальнее были социальные во-
просы, прежде всего аграрный. Главная опора самодер-
жавия — поместное дворянство — стремительно разоря-
лось (см. «Вишневый сад»), но крестьяне не хотели 
ждать, спешили добить помещиков, требовали насиль-
ственного отчуждения у них земли. Огонь, вспыхнув-
ший в 1905 г., кое-как затоптали, но он был готов 
вспыхнуть в любую минуту. Экономический подъем 
1908—1913 годов притушил противоречия — но первый 
же спад (а он надвигался в 1914-м) грозил их опять об-
нажить. Как Франц-Иосиф не мог удовлетворить требо-
вания чехов, не развалив свой трон, так и Николай не 
мог пойти навстречу крестьянам, не мог сломать хре-
бет дворянству — а это был сук, на котором сидела мо-
нархия. На нем и повисла…

В этой ситуации обе больные державы, не в силах 
подступиться к своим реальным внутренним пробле-
мам, пытались отвлечься на придуманные внешние. 
Австрия хотела «маленькой победоносной войной» в 
Сербии укрепить свой авторитет. Россия хотела играть 
роль «регионального лидера», Центра Славянства — в 
январе 1914-го заключили абсолютно ненужный, но 
пафосный «союз с Сербией». В итоге две «стеклянные 
Империи» в геополитическом бреду столкнулись — и, 
естественно, разбились друг о друга. А благодаря слож-
ной системе межгосударственных договоров в это 
столкновение оказалась втянута вся Европа, а абсурд 
превратился в пандемию патриотического сумасшест-
вия («У Европы ампутировали головной мозг» — Эйн-
штейн). 

Но занятно, что даже в случае Победы положение 
Российской Империи стало бы только хуже! «Русский 
крейсер затонул, когда гавань была уже видна», — пи-
сал Черчилль. Пусть так — но, приплыв в эту «гавань», 
Царя ждал бы не только «Парад Победы», но и вопрос — 
чем наградить Победителей? Десять миллионов солдат 
воевали — победили — вернулись — и…

И — что? Что они получат? Георгиевские кресты — и 
все? Но солдаты хо-
тели получить при-
бавку земли! А дво-
ряне-офицеры, ко-
торые тоже воевали, 
— совершенно не хо-
тели бы «в благо-
дарность за победу» 
эту землю отдавать! 
Я уж не говорю о том, что в случае победы Россия полу-
чала токсичный трофей — австро-немецкие части Поль-
ши. Как удержать в своем составе эту Большую Поль-
шу? Россия получала бы Западную Украину — а значит, 
встал бы и украинский вопрос. В русской армии воева-
ли сотни тысяч евреев — и после победы они так и оста-
нутся бесправными, подданными второго сорта? Рос-
сия мечтала о «проливах» — но какими силами она мо-
гла бы противостоять народу Турции, который, конеч-
но, ненавидел бы захватчиков Стамбула? 

Война как наркотик — временно приглушала проти-
воречия, но после неизбежно началась бы страшная 
ломка. Если даже куда более сбалансированные вну-
тренне Англия и Франция морально надломились под 
тяжестью своей Пирровой Победы, то России эта Побе-
да сломала бы хребет в такой же мере, как и поражение.

Исторический цугцванг — ходить надо, но любой ход 
только ухудшает положение. Николай не мог умыть 
руки, когда Австрия уничтожает Сербию — это означа-
ло бы для него полную потерю всякого авторитета в Ев-
ропе и в своей стране, «бескровную капитуляцию» во-
вне и внутри. Но он не мог ввязываться в тяжелую вой-
ну — вероятный проигрыш означал бы и крах Империи. 
Хуже всего — он даже и победить не мог — под тяжким 
грузом неподъемной Победы Империя бы все равно 
рухнула… Чтобы защитить такую Победу нужна или 
тотальная диктатура (Сталин), или демократия. Сла-
бое «гибридное самодержавие» Николая с Думой на 
шее Победу удержать бы не могло. Императорская 
власть стала настолько «исторически неразумной», 
что она обречена была стать «недействительной».  

Война как наркотик 
— временно приглу-
шала противоречия

В списке машин 
с ценой 
от 3 до 5 миллионов 
рублей — 
420 наименований

Нет нужды долго 
доказывать, 
что Революция — 
это «плохо»

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог
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РЫНОК ТРУДА

В РОССИЮ НА РАБОТУ 
Китай из всех стран дальнего зарубежья стал в прошлом году самым крупным 

поставщиком иностранной рабочей силы в Россию. 

На конец четвертого квартала в нашей стране работали чуть больше 40 тысяч 

граждан Поднебесной. Такие данные приводит Росстат со ссылкой на сведе-

ния МВД.

Также заметное число работников прибыли в Россию из Кореи (КНДР), Вьетна-

ма, Турции и Сербии. 

В целом действующее разрешение на работу в России имели почти 150 тысяч 

иностранных граждан.

Больше всего иностранных трудовых мигрантов работали в Москве, Санкт-Пе-

тербурге, Подмосковье, Ленинградской области, на Кубани, в ХМАО, а кроме 

того, в Иркутской и Самарской областях. 

Чаще всего на работу в Россию из других стран приезжают мужчины. 

Их доля в общем количестве иностранных работников превышает 

80 процентов.

АВТОПРОМ

АМЕРИКАНЦЫ ПРОДАЮТ «OPEL» 
ФРАНЦУЗАМ
Концерн «General Motors» продает французской «PSA Group» свое подразде-

ление «Opel/Vauxhall». Стоимость двух объединившихся автопроизводителей 

(немецкого «Opel» и британского «Vauxhall» оценена в 1,3 миллиарда евро. По-

сле сделки «PSA» (европейская автомобилестроительная компания, занима-

ющаяся выпуском автомобилей под марками «Peugeot», «Citroёn» и сотрудни-

чающая с такими марками, как «BMW», «Ford», «Toyota» и другими) станет вто-

рым по величине автопроизводителем в Европе с долей рынка в 17%. Первый — 

«Volkswagen AG». Напомним, что «GM» уже не раз пыталась продать «Opel», с 

которым сотрудничает с 30-х годов XX века. В 2009 году компанию даже был 

готов купить Сбербанк, но в последний момент американцы передумали.

Подготовила Ольга Игнатова
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ИНИЦИАТИВА В России может 
появиться новая отрасль — 
альтернативное топливо

Бензином сыт 
не будешь

Тарас Фомченков

РОССИЯ может стать лидером 
производства биотоплива и газо-
моторного топлива, уверены ав-
торы законопроекта, который 
был внесен в Государственную 
Думу. Для этого, прежде всего, 
необходимо определиться со сти-
мулами, говорится в документе. 
И, собственно говоря, вообще на-
чать его производить, продолжа-
ют эксперты. 

«Россия, являясь мировым ли-
дером по добыче природного 
газа, не входит даже в первую де-
сятку стран по уровню использо-
вания газомоторного топлива», — 
говорится в пояснительной запи-
ске к документу. Что же до биото-
плива, то «обладая крупнейшими 
в мире площадями пашни, наша 
страна может стать одним из ми-
ровых лидеров по производству и 
экспорту топливного биоэтанола 
и биодизеля». С другой стороны 
— этого топлива у нас в России не 
выпускается вообще. По крайней 
мере, в масштабах, доступных 
официальной статистике. 

Для того, чтобы сдвинуть си-
туацию с мертвой точки, необхо-
димо стимулирование. Справед-
ливости ради, законопроект не 
содержит в себе жестких показа-
телей, а лишь определяет нужное 
направление для работы. 

Итак, уверены законодатели, 
необходимо, например, создать 
систему госстандартов. Которые 

в свою очередь закрепят норма-
тивно-технические показатели, 
потребительские качества и нор-
мативы экологической безопа-
сности. 

Стоит озаботиться и стиму-
лированием инвестиций. При-
чем, не только со стороны про-
изводителей оборудования, ма-
шин и механизмов, но и со сто-
роны граждан, которым должно 
стать выгодно переоборудова-
ние своих машин для использо-
вания альтернативных видов го-
рючего. 

Все, что в этой области уже де-
лает правительство, бизнес — 
вполне укладывается в рамки 
действующего законодательства, 
считает директор Института эко-
номики транспорта и транспор-
тной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Михаил 
Блинкин. 

«К тому же в подобных зако-
нах за рубежом прямо прописа-
ны финансовые льготы покупате-
лям автомобилей на альтерна-
тивном топливе или на электри-
честве, а в документе, внесенном 
в Госдуму этой информации нет 
вообще», — подчеркивает он. 

Что же до перспектив, то, уве-
рен эксперт, все они пока не мо-
гут вырваться из замкнутого 
круга, в котором покупатели не 
приобретают машины на альтер-
нативном топливе, так как нет 
частой сети заправок. А заправ-
ки не строят, так как нет массо-
вого потребителя такого топли-
ва.  

«Тем не менее, в России без-
условно перспективно, в первую 
очередь, использование газомо-
торного топлива. А вот биотопли-
во — вряд ли. При действительно 
огромном количестве посевных 
площадей, я сомневаюсь, что аг-
рарный сектор сможет предоста-
вить конкурентоспособные ва-
рианты с точки зрения цены. К 
тому же вся Россия — зона риско-
ванного земледелия», — резюми-
рует эксперт.

ПОЧЕМУ? Чехи не спешат 
переходить на евро

Укрываются 
под кроной

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

ПРАВИТЕЛЬСТВО Чехии согласилось с рекомендация-
ми министерства финансов и Нацбанка не считать введе-
ние евро ключевой задачей на ближайшие годы. 

По сути дела на проекте замены национальной валюты 
тем самым поставлен крест. Чехи, оставаясь в ЕС, решили не 
искушать судьбу и предпочли жить со старой и доброй кро-
ной. Конечно, принимая такое решение, правительство учи-
тывало результаты исследований общественного мнения. 
Так, последний опрос, проведенный год назад, показал, что 
за принятие евро голосуют лишь 17 процентов населения 
страны, против — 78, а остальные не определились. Выска-
зываясь против единой европейской валюты, граждане бо-
ятся неизбежного повышения цен на товары и продукты 
первой необходимости, потери финансового суверенитета, 
усиления зависимости от экономик других стран. 

Интересно, что в числе других причин чехи также на-
зывают «отвратительный дизайн евро», а вот вид кроны 
им куда приятнее. 

Между тем еще десять лет назад ситуация была прямо 
противоположной. Правительство определило конкрет-
ные шаги перехода к евро, а СМИ принялись разъяснять 
населению те префе-
ренции, с которыми 
это будет связано. 
Больше всего гряду-
щим переменам ра-
довались крупные 
предприниматели и 
экспортеры — у них 
уменьшались риски, 
связанные с конвер-
тацией и изменени-
ем курса валют. На-
селению также нена-
вязчиво внушалась 
мысль, что переход к 
евро — это неизбеж-
ное условие сущест-
вования в ЕС. Единая валюта по тогдашнему почти все-
общему заблуждению могла способствовать ускорению 
экономического роста и конвергенции, то есть сближе-
нию участников содружества. 

Однако глобальный кризис 2009 года сделал более ак-
туальным решение других проблем. Затем случились се-
рьезные финансовые потрясения в Греции, «брексит» в 
Британии и даже самые преданные сторонники ЕС были 
вынуждены признать политическую и экономическую 
нестабильность «евросемьи». 

Сегодня единая валюта имеет хождение на террито-
рии девятнадцати из двадцати девяти государств Евросо-
юза. Европейский Центральный банк устанавливает для 
них единые процентные ставки. 

Но при этом все страны имеют свои бюджеты, свои 
проблемы и, случается, по-разному подходят к их реше-
нию. У них разные темпы роста, значительные различия 
в уровне жизни и покупательной способности населе-
ния. Многие серьезные экономисты считают единый 
бюджет делом почти сказочным, малореальным для бли-
жайшего будущего. 

Проблема евро даже в политических спекуляциях 
звучит все реже — настолько непопулярной она стала 
у населения. Хотя радикальные деятели типа францу-
женки Ле Пен используют ее в своей риторике. Недавно 
она заявила о необходимости возвращения Франции к 
национальной валюте, а евро назвала «всего лишь тру-
пом, который шевелится». 

Чешский президент Милош Земан высказывается по 
этому поводу осторожнее, он в принципе не против пере-
хода к общей валюте, но только в том случае, если за евро 
граждане проголосуют на референдуме. Но судя по опро-
сам, итоги такого референдума вполне предсказуемы: 
чехам больше нравится крона.

ШКОЛА Москва выводит предпрофессиональное образование 
на новый уровень

Медик из десятого «Б»
Сергей Жуков

С
толичные школы помогут 
учащимся выбрать буду-
щую профессию, заявил 

вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин, посетив лицей № 1560. Там 
на «круглом столе» директора 
школ и ректоры вузов обсудили 
интеграцию общего, профессио-
нального и дополнительного об-
разования.

Первые шаги в этом направле-
нии Москва начала делать полто-
ра года назад, напомнил мэр. Тог-
да в школах открылись первые 
медицинские и инженерные клас-
сы. «Сегодня это уже масштаб-
ный проект, в котором участвуют 
сотни школ и учеников, — добавил 
Собянин. — Мы ставим задачу вы-
вести предпрофессиональное об-
учение на новый уровень. Во-пер-
вых, по охвату старшеклассни-
ков, а во-вторых, по качеству под-
готовки». Для этого, подчеркнул 
мэр, в школах открыты лаборато-

рии и есть необходимое оборудо-
вание, включая ноутбуки, инте-
рактивные доски и столы. К при-
меру, для 62 школ, готовящих бу-
дущих медиков, город в этом 
учебном году закупил приборы 
для измерения давления, частоты 
дыхания и влажности тела, трена-
жеры для промывания желудка, 
учебные электрокардиографы и 
другие аппараты. Все это, говорят 
учителя, поможет школьникам 
освоить более 20 курсов. В их чи-
сле — основы микробиологии, би-
охимия, анатомия, нанотехноло-
гии в медицине.

Инженерные классы уже от-
крыты на базе 148 школ. К проек-
ту присоединились 16 вузов и бо-
лее ста предприятий, включая 
«Росатом», «РусГидро», корпора-
цию «МиГ». Как рассказали в де-
партаменте образования, более 
девяти тысяч учащихся углублен-
но изучают физику, математику и 
информатику. Вдобавок к этому 
они посещают прикладные курсы: 
компьютерное черчение, 3D-мо-
делирование, альтернативную 
электроэнергетику и основы на-
нотехнологии. В прошлом году в 
50 школ было закуплено учебное 

оборудование на 1,5 млрд рублей. 
Появились, например, атомно-си-
ловые микроскопы, программи-
руемые станки, лазерные рулетки.

По словам главы департамен-
та образования Исаака Калины, 
первый этап проекта почти за-
вершен: в этом году из школ вый-
дут первые выпускники инженер-
ных и медицинских классов. 
«Наша задача — не количественно 
расширять проект, а качественно, 
— пояснил он. — Самое главное на 
сегодня — соединить возможно-
сти вузов, интересы предприятий 
и возможности школ». В апреле — 
мае будущие медики и инженеры, 
добавил Собянин, будут сдавать 
предпрофессиональный экзамен, 
включающий компьютерное те-
стирование и практическую ра-
боту. Им предстоит защитить 
проект или решить практические 
задачи. Оценивать ребят будут 
представители профильных ву-
зов и работодатели.

Впервые столичные школьни-
ки участвуют и в предпрофессио-
нальной олимпиаде по инженер-
но-конструкторскому и техноло-
гическому направлениям. Подоб-
ные проекты, уверен ректор Мо-
сковского политехнического 
университета Андрей Николаен-
ко, оворят о востребованности 
инженерного труда в Москве. Он 
предложил включить олимпиаду 
во Всероссийский перечень, что-
бы ее участники могли получить 
бонусы при поступлении в вузы. 
По его словам, нужно также втрое 
увеличить количество баллов, ко-
торые ученик профильного клас-
са может набрать за портфолио.

Ректор политеха предложил 
открыть в Москве и новые про-
фильные классы. По его мнению, 
на базе медицинских и инженер-
ных классов можно было бы со-
здать классы под условным на-
званием «медицинская инжене-
рия». Интерес к ним у школьни-
ков был бы очень высок, уверен 
Николаенко.

В числе причин отказа от евро чехи называют «отвратитель-
ный дизайн» этой валюты, а вид кроны им куда приятнее. 

Акцент

 Инженерные классы открыты 
на базе 148 школ. К проекту 
присоединились 16 вузов

Тема евро даже 
в политических 
спекуляциях 
звучит все реже — 
настолько непопу-
лярной она стала 
у населения

Россия может стать 
лидером произ-
водства газомотор-
ного топлива, а вот 
с биотопливом так 
уже не получится

Дополнение к Перечню участков недр
федерального значения, опубликованному 

в «Российской газете» № 268(7136) от 25.11.2016
(твердые полезные ископаемые) 

№ 
пп

Местополо-
жение

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

374 Красноярский 
край

Норильск-1 медно-никелевые 
руды

375 Красноярский 
край

Хвостохранилище 
№ 1 Норильской 
обогатительной 

фабрики

хвосты обогащения 
сульфидных 

медно-никелевых 
руд

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:

— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбит-
ражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантную должность судьи Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опублико-
вания; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу:  
г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.
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В лицее № 1560 Сергею Собянину рассказали, как старшеклассники выбирают будущую профессию.
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Ирина Рыбникова

У
же 25,5 тысячи голов 
кур уничтожено на 
птицеводческой фа-
брике «Смена» в Се-
ргиево-Посадском 

районе Подмосковья из-за пти-
чьего гриппа. И ежедневно про-
должает утилизироваться по 30 
тонн птицы. На территории му-
ниципалитета объявлена чрез-
вычайная ситуация, рассказали 
«РГ» в пресс-службе Сергиево-
Посадского района.

Падеж птицы начался в ми-
нувшую пятницу. У погибших 
особей был выявлен вирус пти-
чьего гриппа А подтипа H5. Ве-
теринары забили тревогу, когда 
на предприятии пало 6 тысяч го-
лов молодняка и 500 голов взро-
слой птицы. А всего в птичниках 
«Смены» насчитывается 250 
тысяч голов уникального гено-
фонда, формировавшегося деся-
тилетиями.  В пресс-службе 
управления Россельхознадзора 
по Москве, Московской и Туль-
ской областям не исключают, 
что во избежание дальнейшего 
распространения инфекции 
придется уничтожить их все. И 
это может быть равносильно ги-
бели птицефабрики.

Сейчас специалисты прово-
дят мониторинг всех птичьих 
хозяйств, включая мелкие част-
ные, в северо-восточной части 
Подмосковья. «Очаг заболева-
ния обнаружен и в соседнем 
Щелковском районе, где на од-
ном из предприятий насчитыва-
ется 230 тысяч птиц», — конста-
тирует министр сельского хо-
зяйства и продовольствия Под-
московья Андрей Разин. Также 
известно, в период с 6 февраля, 
когда первые особи уже могли 
находиться в инкубационном 
периоде, «Смена» поставляла 
продукцию в Москву и города 
Подмосковья, Владимирскую и 
Тамбовскую области и в Мага-
дан. Ветеринарные службы этих 
субъектов предупреждены и бу-
дут внимательно наблюдать за 
поголовьем на своей террито-
рии.

По данным министерства 
здравоохранения региона, ни 
заразившихся птичьим гриппом 
людей, ни угрозы распростране-
ния заболевания в настоящий 
момент в области нет. Но все ра-
ботники пострадавших птице-
фабрик находятся под ежеднев-

ным наблюдением врачей. Се-
меро сотрудников «Смены» го-
спитализированы с симптома-
ми легкого недомогания. Впро-
чем, врач-эпидемиолог Сергие-
во-Посадского района Павел Гу-
сев на брифинге официально за-
явил: результаты анализов го-
спитализированных уже извест-
ны и показали, что у них нет ни 

птичьего, ни обычного гриппа, а 
лишь небольшая простуда.

Тем не менее в областном 
управлении Роспотребнадзора 
сочли необходимым напом-
нить, что заразиться птичьим 
гриппом можно не только при 
тесном контакте с инфициро-
ванной живой или мертвой пти-
цей. Но и через воду, в которую 

попали выделения больных осо-
бей. И даже грязные руки могут 
довести до больничной койки. 
Причем минусовые температу-
ры вирусу не страшны, а вот на-
гревание уже до 70 градусов 
убивает заразу за несколько 
минут.

Инкубационный период пти-
чьего гриппа может быть более 
длительным — до 8, а в некото-
рых случаях и до 17 дней. Забо-
левание начинается остро — с оз-
ноба, повышения температуры, 
мышечных и головных болей, 
болей в горле. Состояние бы-
стро ухудшается. В ведомстве 
напоминают, что при появлении 
первых признаков заболевания 
нужно срочно обращаться к вра-
чу, так как позднее лечение не-
избежно приводит к развитию 
осложнений.

Вирус В Подмосковье серьезная вспышка птичьего гриппа: что надо знать?

Курам наспех

Ежедневно специалисты проводят мониторинг всех птичьих хозяйств, включая мелкие частные, в северо-восточной части Подмосковья.

Акцент

 Семеро сотрудников птице-
фабрики госпитализированы 
с симптомами легкого 
недомогания

Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560
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Минусовые температуры на вирус птичьего гриппа не действуют, контакт 
с такой птицей может быть опасен для человека. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ Бизнес в России 
становится женским делом

Леди управляют

Татьяна Зыкова

ЗА ГОД в восемь раз выросла 
доля женщин, желающих от-
крыть собственное дело.

И до 59 процентов против 56 
процентов поднялся индекс 
женской предпринимательской 
а к т и в н о ст и ,  W B I  ( Wo m a n 
Business Index). Эту динамику 
показало исследование, которое 
было проведено по инициативе 
комитета по развитию женского 
предпринимательства «ОПОРЫ 
России». А значение индекса 
выше 50 говорит о преоблада-
нии позитивных оценок в отно-
шении женского предпринима-
тельства. 

На динамику настроений в 
2017 году, в основном, повлияло 
улучшение социальной среды, 
культуры предпринимательст-
ва, общественный запрос на 
успешных женщин, что замети-
ли 42 процента опрошенных 
дам. 

По словам Надии Черкасо-
вой, председателя комитета по 
развитию женского предприни-
мательства «ОПОРЫ России», 
замеры драйверов роста малого 
бизнеса показывают, что  крайне 
важно расширять доступ к ин-
формации, образованию, фи-
нансам и рынкам сбыта.  

Практика многих стран пока-
зывает, что развитие женского 
предпринимательства становит-
ся точкой роста малого и средне-
го бизнеса. По данным Female 
Entrepreneurship Index (FEI), ли-
дирующие позиции сегодня зани-
мают США, Австралия, Великоб-
ритания, Дания и Нидерланды. 
Россия по уровню вовлечения на 
56-м месте, при этом 54 процента 
трудоспособного населения стра-
ны — это женщины, а по доле жен-
щин-руководителей Россия в 
топе мировых рейтингов. «Для 
меня это не просто цифры, а воз-
можность оценить потенциал 
экономического роста», — гово-
рит Черкасова.

В исследовании отмечается, 
что драйверами развития жен-

ского  предпринимательства в 
России для 33 процентов жен-
щин становятся материальное 
благополучие и самореализа-
ция. На третьем месте — финан-
сы, включая стартовый капитал.  
Основной барьер к началу соб-
ственного дела — отсутствие де-
нег для старта — беспокоит 34 
процента опрошенных. 

Специализации, которые вы-
бирают женщины, предприни-
матели чаще всего относятся к 
«универсальным» — отраслям 
легкой и пищевой промышлен-
ности, продаже товаров повсед-
невного спроса, косметики (50 
процентов). Почти пятая часть — 
18 процентов — опрошенных 
планируют или развивают биз-
нес в отраслях, традиционно 
считающихся «женскими» (дет-
ские товары, игрушки, образо-
вание, косметические услуги).

 Уже состоявшиеся бизнес-ле-
ди оптимистично настроены на 
развитие компаний: 37 процен-
тов ожидают роста прибыли, 
22 процента планируют увели-
чить штат и повысить оплату 
труда сотрудникам. 

По словам секретаря  Обще-
ственной палаты Александра 
Бречалова, для блага страны 
нужно использовать все воз-
можности предприниматель-
ских талантов женщин. Причем 
поддержка, по его мнению, 
должна быть направлена не на 
саму компанию, а напрямую на 
женщину-предпринимателя. 

ТРЕНД Россияне все чаще предпочитают покупать 
драгоценности в ломбардах

Рубин секонд-хенд
Татьяна Зыкова

Л
омбарды активно перема-
нивают покупателей дра-
гоценностей у ювелирных 

магазинов. Это новый тренд на 
рынке. Больше всего продают в 
скупках бриллианты — до 17 про-
центов от всех изделий. Экспер-
ты отмечают дальнейший рост.

Разница в ценах с ювелирны-
ми магазинами ощутимая. Если в 
лабазах грамм золота 585-й про-
бы стоит 2,5 тысячи рублей, то 
ломбарды отдают его за 1700—
1800 рублей. Свою маржу они 
получают при невыкупе изделий 
клиентами, которые за грамм зо-
лота платят 1100—1200. «Мас-
сивная золотая цепочка в 142 
грамма в ювелирном магазине 

стоит 326 тысяч рублей. У нас вы 
ее можете купить за 100 тысяч», 
— поясняют продавцы.

Вставки с бриллиантами и 
цветными камнями: топазами, 
турмалинами, рубинами и грана-
тами приемщики в ломбардах не 
учитывают. И при продаже тоже в 
стоимость не включают. Поэтому 
украшения с камешками обхо-
дятся за бесценок.

По словам обозревателя на-
правления «ломбарды» портала 
Zaim.com Анны Котенко, люди 
стараются экономить с умом и 
инвестировать деньги с расчетом 
на будущую выгоду — ведь при не-
обходимости эти же изделия 
можно продать выгоднее.

Кстати, опросы и статистика 
продаж показывают, что росси-
яне все меньше страдают суеве-
риями относительно украшений 
«бывших в употреблении и не-
сущих чужую энергетику». Тем 
более, как правило, и «новое» 
золото из магазинов  — это чаще 
всего переплавленное старое. 
Опасаться, что украшение на-
чнет искать его прежний владе-
лец, тоже не стоит. Как правило, 
люди либо выкупают свои укра-
шения, либо за ними не прихо-
дят, тогда ломбарды выставляют 
невостребованный товар. Право 
продать невыкупленную в тече-

ние двух месяцев вещь указано в 
договоре.

Что продают и что покупают в 
ломбардах чаще всего? По дан-
ным Zaim.com, предпочтение 
традиционно отдается золотым 
кольцам — они составляют 49 
процентов всех продаж. Колец 
покупают больше всего, а покуп-
ка колец с бриллиантами все бо-
лее популярна: 25 процентов 
объема продаж вместо 18 про-
центов в 2015 году. На втором ме-
сте серьги. Их выбирает треть по-
сетителей ломбардов. Изделия 
без вставок, кроме, разумеется, 
классических цепей и браслетов, 
ценят единицы. Такие кольца 
приобретают не более 5 процен-
тов покупателей, а серьги без 
вставок — 2—7 процента.

Любителей цепей и браслетов 
всего 2 процента. Зато по стоимо-
сти они самые дорогие. Подвески 
тоже ходовой товар — 14 процентов 
от всех реализованных вещей. До 
30 процентов подвесов — с брилли-
антами. Стоят они недорого, а вы-
глядят ярко. Серебро не в фаворе — 
в объеме продаж на него приходит-
ся лишь каждое пятое  изделие.

КОНКУРЕНЦИЯ

Бизнес 
проверят 
бесплатно

КАЧЕСТВО 
ДАЕТ ЗНАК

Марина Гусенко

РОССИЙСКИЙ бизнес сможет 
получать Европейскую премию 
по качеству. Это лучшая реклама 
его товарам. Но сначала надо по-
лучить признание в своей стра-
не. Здесь оценивать продукцию 
отныне будет Роскачество.

Для производителей — бес-
платно. Ранее услуги по подго-
товке и проверке документов по 
внедрению систем менеджмента 
качества оплачивались самими 
предприятиями.

Распоряжение о переводе се-
кретариата премии в Роскачест-
во подписал руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов. Ау-
дит российских компаний позво-
лит наладить эффективную си-
стему менеджмента качества 
внутри предприятий и повысить 
конкурентоспособность за рубе-
жом. Как пояснили «РГ» в Роска-
честве, российские компании, 
успешно прошедшие аудит, бу-
дут представлены на соискание 
Европейской премии и поддер-
жаны при выходе на внешние 
рынки. Впоследствии европей-
ский сертификат качества по-
зволит российским компаниям 
привлечь иностранных партне-
ров и избежать дополнительных 
проверок при поставках.   

Планируется инициировать 
прохождение профессиональ-
ных аудитов российских компа-
ний в Европе для повышения их 
экспортного потенциала и при-
влекательности. Таким образом, 
премия правительства станет 
первым этапом для получения 
Европейской премии.

По словам главы Роскачества 
Максима Протасова, за год рабо-
ты его организации оператором 
российского Знака качества по-
лучено свыше 400 запросов о за-
интересованности в государст-
венном Знаке качества от компа-
ний, производящих продукцию 
B2В. Однако в данный момент 
веерные исследования Роскаче-
ства как «потребительского на-
вигатора» охватывают только 
товары народного потребления 
и не нацелены на промышлен-
ный сектор и сектор услуг. Пре-
мия правительства в области ка-
чества — это своего рода государ-
ственный Знак качества, свиде-
тельствующий об эффективно-
сти деятельности компаний и уч-
реждений.

Ступенчатая система оценки 
менеджмента предприятий бу-
дет проходить по критериям, ко-
торые гармонизированы с Евро-
пейской премией по качеству. 
Например, при оценке менед-
жмента качества компаний бу-
дет учитываться удовлетворен-
ность потребителей и партнеров 
качеством продукции и услуг, 
влияние организации на общест-
во, ориентированность на кли-
ентов, условия труда, внедрение 
инноваций, технологических ре-
шений или методов управления.

В Сетях Ради лайка девушки готовы брать на прокат букеты цветов 
и бойфрендов

Сто одна роза для селфи
Татьяна Владыкина,  
Наталья Лебедева

У
никальная услуга. До-
ставим Вам букет из 
101 розы для краси-
вой фотографии — так 
находчивые предпри-

ниматели заманивают  в соци-
альных сетях девушек, которые 
хотят произвести впечатление на 
своих подруг и друзей.

Услуга накануне 8 марта ока-
залась чрезвычайно востребо-
ванной. Какая любительница 
лайков откажется вызвать за-
висть подруг или ревность сом-
невающегося кавалера. Тем бо-
лее, нужно всего лишь сделать 
селфи с огромным букетом роз. 
Организаторы экспресс-аренды 
цветов обещают доставить заказ-
чице букет и предоставить ей 
10 минут для фото. Цена такого 
удовольствия от 100 до 700 ру-
блей.

Если же одного букета покажет-
ся мало, за дополнительные 300 ру-
блей можно арендовать для фото-
сессии фирменные пакеты извест-
ных брендов: Dolce&Gabbana, 
Chanel, Armani,Gucci, Tiffany. Если 
хотите сэкономить, то всего за 
100 рублей вам предложат пакет из 
ЦУМа.

Тем же, кто особо дорожит 
своим имиджем в соцсетях, орга-
низаторы готовы сдать в прокат 
молодого человека, который мо-
жет сыграть роль бойфренда. Его 
внешний вид, одежда и прическа 
оговариваются заранее. Правда, 
один нюанс — на фотографии не 
должно быть видно лица мужчи-
ны.

Пользователи соцсетей оце-
нили находчивость организато-
ров аренды цветов для селфи и 
умение зарабатывать деньги. А 
вот сами любительницы боль-
ших букетов и селфи вызвали у 
комментаторов противоречи-
вые чувства. Берут же люди на-
прокат костюмы, так почему же 
не взять на прокат и цветы, пи-
шут одни. Тем более раз это кра-
сиво и доставляет удовольствие 
самим девушкам. Другие отме-
чают экономность прекрасного 
пола: цветы все равно завянут 
через пару дней, зачем тратить 
лишнее. Но большинство отне-
слось к этой затее с иронией. 
Предприимчивые пользователи 
соцсетей сразу же стали предла-
гать сдать в аренду брелок от до-
рогой иномарки или сфотогра-

фироваться в салоне автомоби-
ля. Были и другие оригинальные 
идеи для фото: «Я ем лобстера», 
«Я на Мальдивах», «Загорая на 
яхте»…

Однако после того как инфор-
мация об аренде букетов рас-

пространилась в Сети, пользова-
тели предупреждают любитель-
ниц селфи, что их букет может 
уже не произвести должного эф-
фекта. Подписчики просто не по-
верят, что это подарок от влю-
бленного поклонника.

«Чужая энергетика» бывших в употреблении украшений россиян больше не страшит. 

Акцент

 Человек всегда хочет 
казаться счастливым 
и не прочь преувеличить 
собственное благополучие 
в своих глазах и глазах 
окружающих

ТРУДНОСТИ РОСТА
НАКОНЕЦ сказано: нужны темпы роста экономики, 
сравнимые со среднемировыми, а лучше, конечно, выше 
их (премьер-министр Дмитрий Медведев на Российском 
инвестиционном форуме в Сочи). А сколько это? И глав-
ное — как?

Если мир в целом — это за 3 процента в год, если разви-
вающиеся экономики (а Россия — одна из них) — 4—4,5 
процента, а если те, что находятся в Азии, — выше 6 про-
центов. Чтобы пуститься вдогонку за Китаем и Индией, 
ВВП России в постоянных ценах должен увеличиваться 
со скоростью выше 6,5—7,5 процента в год.

А когда это возможно? Первый сценарий — без всяких 
наших усилий. Если вдруг цены на нефть «Брент» вер-
нутся к 100—115 долларов за баррель, а за ними кинутся 

вверх мировые цены 
на газ, металлы, зер-
но и другое экспор-
тное сырье из Рос-
сии. И мы снова ока-
жемся в шоколаде, 
как в 2005—2007 го-
дах. 

С высокими шан-
сами в ближайшие 
4—5 лет этого сцена-
рия не будет. Альтер-
нативная энергети-
ка и сланец «подъе-
дают» цены на 

нефть. «Трампономика» — это исчезновение США как 
крупнейшего импортера нефти. Если это случится, цены 
будут падать. Еще 2—3 года нефть будет оставаться в зоне 
циклически сильного доллара к евро. Такой доллар тоже 
тянет цены на топливо вниз.

Значит, должен быть второй сценарий — расти с тем-
пами выше 3—4 процентов, но самим, на своей основе, на 
том, что сами умеем делать, без ценовой ренты, которая 
свалилась как бы ниоткуда, пришла сама собой. Но это 
совсем другая экономика, с нормой инвестиций хотя бы 
28—29 процентов ВВП вместо 21—22 (у Китая — 46 про-
центов). А лучше бы 29—33 процента. А как это сделать? 
Особенно когда мы под санкциями и доступ к иностран-
ным капиталам ограничен? 

Есть только один ответ — стимулировать рост изну-
три. А каким образом? В развитых экономиках (40 
стран) это делается небольшим поворотом рулевого ко-
леса. В них все нормализовано. Денег и кредита много — 
в районе 90—100 процентов ВВП и выше (Россия — 45—50 
процентов, в Китае — около 200). Ссудный процент — до 
3—4 (Россия — от 12 и выше, Китай — 4—4,5). Инфляция — 
0,5—1,5 процента (Россия — 5,5—12, Китай — 2), измене-
ния курса нацвалюты — в пределах 3—5 процентов в год 
(Россия — десятки процентов, Китай — до 5—7). Ну да, бы-
вают кризисы, резкие движения, падения, но размах ко-
лебаний обычно в 2—4 раза меньше, чем у нас дома.

Чтобы стимулировать рост, в таких экономиках цен-
тральный банк вежливо, по чуть-чуть, снижает свою 
ставку, которая и так мала (0,0—1,0 процента, а кое-где и 
отрицательна, в России — 10, Китай — в районе 4). Поти-
хоньку подмазывают бизнес денежной эмиссией («коли-
чественное смягчение»). Очередной глава государства 
громогласно снижает налоги на бизнес и на активную 
часть населения. И, конечно, миллиарды вкладывает 
бюджет, но не как главный решальщик всех проблем (ин-
фраструктура, инновации, малый бизнес, ВПК).

Но — мы другие. Финансы деформированы и очень 
мелки. Как с этой мельчайшей финансовой машиной сде-
лать промышленный бум? Да никак! Чтобы выйти на 
темпы роста в 3—4 процента и норму инвестиций в 28—
29 процентов ВВП, нужны совсем другие финансы. Боль-
шие, приведенные в порядок. Кредиты экономике хотя 
бы под 6—7 процентов, умеренно мягкая денежная поли-
тика, рост насыщенности деньгами и кредитами — выше 
70 процентов ВВП.

Нужен чуть-чуть ослабленный рубль, чтобы помочь 
росту экономики и переносу иностранцами производств 
внутрь России. 67—68 рублей за доллар, а лучше 70—72. 
Плюс подавление немонетарной инфляции (заморажи-
вание на 3—4 года цен и тарифов, регулируемых государ-
ством). Плюс — сильные и легкие налоговые льготы за 
рост и инвестиции. Снижение налогов и квазиналогов, 
бремени государства — хотя бы до 36—35 процентов ВВП 
(сейчас у нас перебор — 41 процент ВВП, Китай — 28,6, 
США — 32 процента).

Прямые иностранные инвестиции — рост в 2—3 раза. 
Все льготы тем, кто хотел бы стать у нас современным за-
водом! Не только в особых зонах и в ТОРах, а по всей 
стране. Все льготы им (сегодня — все наоборот)!

Что еще? Яркая, 
ускоренная аморти-
зация. Подъем план-
ки госдолга до без-
опасных 30—35 про-
центов. Когда деньги 
для развития десят-
ками бюджетных ка-
налов приходят в ре-
альный сектор. Со-
кращение в 2—3 раза 
регулятивных издер-
жек, чтобы снизить 
риски бизнеса. Все 
вместе — совсем дру-
гая финансовая политика. Его величество финансы раз-
вития. Постепенное, осторожное выращивание большой 
финансовой машины при подавлении инфляции. Мин-
фин развития. ЦБ развития. Как это было у десятка с 
лишним других стран «экономического чуда». Когда хо-
рошо известно, как это сделать.

А может быть, все оставить как есть? Но один бюджет 
рост не вытянет. Силенок не хватит. Он умрет под валом 
преференций, субсидий, докапитализаций, гарантий, 
прямых закупок, институтов развития, которыми пыта-
ются подменить нормальные финансы. Еще 5—10 лет 
минфин будет резать расходы, пытаться поднять налоги, 
а ЦБ — кайфовать, пытая нас процентной ставкой и ва-
лютным курсом, борьбой с инфляцией (торможение де-
нежной массы и кредита). А мы будем смотреть на это и 
горестно думать, что рост в 3—4 процента или даже в 6 
процентов обязательно случится, но только когда рак на 
горе свистнет. 

Или произойдет очередной кризис (мы — очень хруп-
кие) и кто-нибудь решит, что хватит рассуждать и нужно 
просто дать команду. Расти. Идти в рост. Задание, моби-
лизация, отчет. Тогда это будет совсем другая история. 
Другие мы. И другая неэффективная и обреченная эко-
номика.

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Чтобы помочь росту 
экономики России, 
курс доллара 
неплохо бы довести 
до 68 рублей, 
а еще лучше — до 72

Должен быть сцена-
рий — расти с темпа-
ми выше 3—4 
процентов в год, 
но самим, на том, что 
сами умеем делать 

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/5666

Читайте также: 
Какие претензии россияне 
предъявляют ломбардам
rg.ru/art/1347709

Атрибуты дамского успеха — огромный букет, сумочку от Dior — теперь можно брать напрокат. 

Читайте также: 
Неоплачиваемый труд 
женщин оценили в 13% 
мирового ВВП
rg.ru/art/1374051
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Юревич, 
заместитель директора Института психологии РАН:

— Человек всегда хочет казаться счастливым и не прочь преувеличить соб-

ственное благополучие в своих глазах и глазах окружающих. Это вполне 

естественно. Мы же поздравляем друг друга с праздником, желаем всего 

хорошего, хотя часто знаем, что нашим пожеланиям не всегда суждено 

осуществиться. Вся жизнь построена на повышении некой планки над ре-

альностью. Не исключено, что мнимые истории успеха, красивые мыльные 

пузыри могут нанести и душевную травму, но это специфическая ситуация.

Мария Арбатова, 
писательница, общественный деятель:

— В Америке был когда-то похожий тренд, назывался «Бойфренд из коробочки». 

Продавалась коробочка, в которой было колечко, фото молодого человека и ка-

кая-то приятная безделушка. Девушка демонстрировала это на работе или уче-

бе, типа, у нее все в порядке. Конечно, грустно и обидно, что это не по-настояще-

му, но человек всегда пытается о себе что-то приврать. Эра мобильных телефо-

нов упрощает это технологически. Счастья, конечно, такие селфи не принесут, 

но и страшного в этом не вижу. Давайте пожелаем этим девушкам, чтобы эти бу-

кеты им когда-нибудь действительно подарили.

ЦИФРА

49
ПРОЦЕНТОВ
от всех покупок украшений в лом-
бардах составляют золотые кольца

СТАТИСТИКА
Их уже больше трети
В России около 5,6 миллиона 
малых компаний. В 1990 году 
женщин среди их собственников 
было 15%. Сейчас — 34%. 

БАНКИ 

Процент 
по вкладам 
вырос 
впервые 
с октября

ВЫШЕ СТАВКИ

Ольга Игнатова

ВПЕРВЫЕ с октября 2016 года 
вырос процент ставки по рубле-
вым депозитам. Об этом сооб-
щает ЦБ РФ. Максимальная про-
центная ставка ТОП-10 россий-
ских банков по объему привле-
чения средств физлиц выросла 
на 0,03 процентного пункта в 
третьей декаде февраля и соста-
вила 8,07 процента годовых. Во 
второй декаде ставка равнялась 
8,04 процента, а в первой — 8,06 
процента. Ставка снижалась в 
течение четырех месяцев, 
вплоть до 20-х чисел февраля.

Данные по максимальным 
процентным ставкам собира-
ются на основе сведений о дея-
тельности 10 крупнейших рос-
сийских банков, в число кото-
рых входят Сбербанк, ВТБ 24, 
ВТБ, Райффайзенбанк, Газпро-
мбанк, Бинбанк, Банк «ФК От-
крытие», Альфа-Банк, 
Промсвязьбанк, Россельхоз-
банк.

Максимальная ставка слу-
жит в том числе и для определе-
ния рискованной политики 
банка. Регулятор рекомендует 
кредитным организациям не 
превышать вычисленные пока-
затели максимальных ставок 
более чем на 3,5 п. п.
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ПРОЦЕСС Суд арестовал экс-
замглавкома внутренних 
войск МВД РФ 

Взяли за взятку

Тимофей Борисов

КАК минимум два месяца проведет за решеткой бывший 
заместитель главкома ВВ МВД генерал-лейтенант Вячес-
лав Варчук. Вчера Московский гарнизонный военный 
суд определил ему меру пресечения в виде ареста по делу 
о взятке в размере 10 миллионов рублей. 

Вячеслава Варчука подозревают в том, что он в пери-
од с декабря 2015 года по февраль 2016 года получал ча-
стями взятку в 10 миллионов рублей за выделение 
управлению связи дополнительного госфинансирова-
ния в размере 250 миллионов рублей.

Не известно, были ли финансовые бумаги Варчуком 
подписаны и задержали ли его с поличным. Но извест-
но, что случилась эта история, когда внутренние войска 
еще не вошли в Росгвардию. Варчук не прошел переат-
тестацию в новую структуру, поэтому сейчас его судят 
именно как сотрудника уже не существующей структу-
ры, как экс-главкома и начальника финансового управ-
ления внутренних войск МВД РФ.

Уголовное дело возбуждено по ч. 6 ст. 290 УК РФ — за 
взятку. Ее в виде отката генерал, как полагают следова-
тели, еще и вымогал. По крайней мере, именно эту вер-
сию предстоит доказать в суде, основываясь на показа-
ниях некоего офицера спецсвязи, который передал 10 
миллионов рублей наличными подчиненному Варчука 
полковнику Александру Костину. Тот в свою очередь 
эту сумму якобы отдал Варчуку.

В свою очередь советник директора Росгвардии 
Александр Хинштейн подтвердил факт ареста Вячесла-
ва Варчука. Подробностей не последовало. Известно 
лишь, что нынешний глава Росгвардии Виктор Золотов 
был своевременно проинформирован о задержании.

— Это системная совместная работа по наведению 
порядка в ведомстве. Это касается и бывших руководи-
телей, тех, кто не перешел в новую структуру, — сказал 
Александр Хинштейн.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Мотоциклистов 
попросили не спешить 
с открытием сезона

Подождем тепла

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЙ центр организации дорожного движения 
просит мотоциклистов не торопиться с открытием сезо-
на, а автолюбителей — с переобувкой колес.

Несмотря на то что снег с дорог уже практически со-
шел, проезжая часть остается небезопасной — еще воз-
можны заморозки. «Сейчас совсем другое  сцепление с 
дорогой, намного сложнее держать равновесие», — рас-
сказал «РГ» инструктор мотошколы Евгений Лайко. — 
Сезон можно открывать, когда температура круглосу-
точно устанавливается выше нуля, а все улицы промо-
ют от реагентов, от которого на асфальте остается 
скользкая пленка».

Пока не установятся плюсовые постоянные темпера-
туры, нельзя менять и резину — летняя «дубеет» при хо-
лодной температуре и не цепляется за асфальт, а меж 
тем в шиномонтажи уже потянулись водители, устав-
шие за зиму греметь шипами по асфальту. «Смена сезо-
нов — едва ли не самый опасный период для участников 
дорожного движения, — говорит Вадим Юрьев, глава 
ЦОДД. — Просим и автомобилистов, и мотоциклистов 
не торопиться, так как на дорогах, особенно в утренние 
часы, может возникать гололедица».

К сожалению, уже и есть первая жертва мотосезо-
на-2017. В минувшие выходные на МКАДе ночью погиб 
мотоциклист. В прошлом году, по данным ГИБДД, в Мо-
скве произошло 268 ДТП с участием мотоциклов с по-
страдавшими, в них погибло 25 человек, пострадало 
276.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Погибшего 
в Сирии контрактника 
Артема Горбунова 
представили к госнаграде 

Солдат прикрыл 
советников

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Минобороны России официально подтвердили, 
что в ходе освобождения от террористов ИГИЛ сирий-
ской Пальмиры погиб солдат-контрактник из России Ар-
тем Горбунов.

По информации нашего оборонного ведомства, про-
изошло это 2 марта, когда группа боевиков запрещен-
ной в России организации ИГИЛ пыталась прорваться 
на позиции сирийских войск. В это время там же нахо-
дились наши военные советники. В состав их охраны 
как раз входил рядовой Горбунов. Солдат вступил в бой 
с террористами и пал от их пуль.

В сообщении Минобороны России говорится, что ко-
мандование представило мужественного бойца к госу-
дарственной награде — посмертно.

В то же время в нашем военном ведомстве не под-
твердили факт гибели в Сирии другого российского во-
еннослужащего, уроженца Челябинской области Ивана 
Слышкина. Информацию о его смерти накануне рас-
пространили некоторые СМИ. По данным минобороны, 
он действительно проходил срочную службу в Воору-
женных силах, но в 2013 году был уволен в запас.

По данным минобороны, всего в Сирии погибли бо-
лее двух десятков российских военных.

РАССЛЕДОВАНИЕ Росавиация назвала нарушения, которые допустил пилот вертолета, 
потерпевшего аварию над Телецким озером

Полетели тайно
Татьяна Шадрина

Р
осавиация установила нару-
шения, которые допустил 
пилот вертолета в районе Те-

лецкого озера. Они касаются не 
технической части или ошибок в 
пилотировании, а соблюдения 
«бумажных требований». 

Авария вертолета Robinson 
R-66, напомним, унесла жизни че-
тырех пассажиров 12 февраля в 
Турочакском районе Алтая. 

Какие же формальности про-
игнорировал пилот? 

Во-первых, он не имел права   
выполнять полет, отметили «РГ» в 
Росавиации. У него было просро-
ченное медицинское заключение. 
Понятно, навыки управления вер-
толетом он не потерял, но должен 

был пройти медосмотр.  В авиа-
ции общего назначения не только 
этот пилот практиковал полеты с 
просроченной справкой, считают 
эксперты. Во-вторых, довольно 
частым нарушением стало то, что 
пилоты летают «втихую». Не был 
исключением и этот рейс. Хотя 

действует обязательный порядок 
уведомления маршрута полетов, 
напомнили «РГ» в Росавиации.  И 
тогда при развитии неблагопри-
ятной ситуации возможность по-
лучить своевременную помощь 
многократно возрастает. В случае 
с R-66 поиски были организованы 

только благодаря очевидцу. Сооб-
щил о катастрофе местный егерь.  
Если бы не он, поиски заняли не 
один день. Тогда как  процедура 
сообщения о маршруте очень 
простая. Нужно зайти на ресурс 
Госкорпорации по организации 
воздушного движения, ввести ло-
гин и пароль и оставить информа-
цию.  Пилот Robinson R-66 совер-
шал полет в районе заповедника, 
где установлена зона ограниче-
ния полетов. Зачем он туда поле-
тел — не известно. Но часто пред-
ставители авиации общего назна-
чения (АОН) совершают коммер-
ческие рейсы и поэтому скрыва-
ют свой маршрут, отмечают эк-
сперты. Что касается технической 
части расследования причин кру-
шения, то этим занимается Меж-

государственный авиационный 
комитет (МАК). То, что расследо-
вание идет, подтвердили «РГ» в 
МАК. Но пока найдены только 
мелкие фрагменты вертолета (ча-
сти обшивки, кресел, лопасти 
винта и двигателя). И по ним труд-
но говорить о технических причи-
нах катастрофы. Возможно, ею 
был отказ техники, снежный за-
ряд, обледенение. Пока нет ни од-
ной явной версии, отмечают эк-
сперты. Спасатели МЧС ждут у 
озера погоды, чтобы спуститься 
на глубину в 320 метров и обсле-
довать   дно, где предположитель-
но находится вертолет. Пока вол-
ны  достигают пяти  метров. Кста-
ти, на дне озера лежит еще само-
лет, который упал несколько лет 
назад. И его пока не нашли. 

Автомобили Сегодня открывается Женевский автосалон

Самый быстрый 
класса «люкс»

Владимир Баршев 

Ч
то ждать автомоби-
листам? Куда повер-
нет непредсказуе-
мая мода? В конце 
концов,  на  каких 

двигателях будут передвигать-
ся автомобили недалекого бу-
дущего?  

Предполагается, что тайны 
автопроизводств раскроет Же-
невский автосалон, который от-
крывается как раз сегодня . Прав-
да, пока только для прессы. Все 
остальные любители знакомства 
с будущим автомобилей смогут 
посетить эту выставку с 9 по 19 
марта. 

Женевский салон, если и не 
самый крупнейший, то наиболее 
значимый для Европы. Он пер-
вый проходит в Европе. К тому 
же в Швейцарии нет своих 
автогигантов. Поэтому 
эта площадка для вы-
ставки машин наибо-
лее беспристраст-
ная. И именно по 
этой причине в Же-
неве выбирается 
лучший европей-
ский автомобиль 
года. Но какую мар-
ку и модель выбе-
рут судьи в этом 
году, мы узнаем лишь 
под вечер. 

А сейчас о том, что можно бу-
дет увидеть на этом автосалоне. 
Большинство концептов авто-
производители держат в секрете 
до момента представления их на 
выставке. Трудно до открытия 
выставки оценить все экспонен-
ты. Тем более что ожидается бо-
лее 900 моделей, из которых 148 
— это мировые концепты и пре-
мьеры.  Но о некоторых новинках 
уже можно рассказать.

Bentley представит сразу не-
сколько выдающихся экземпля-
ров. Например, самую быструю 
модель Continental Supersports 
в кузове купе и 
кабриолет. 

Максимальная скорость этих 
машин составляет 336 км/ч. А 
разгон до 100 км/ч  занимает 
3,5 секунды. Это, по мне-
нию производителя, 
обеспечивает статус 
самого быстрого че-
тырехместного ав-
томобиля класса 
«люкс». 

Вторая новин-
ка — флагманская 
версия внедорож-
н и к а  B e n t a y g a 
Mulliner, созданно-
го в единственном  

экземпляре. Его передняя па-
нель украшена уникаль-

ной вставкой с изображе-
нием горного  хребта 
Монте-Роза, выполнен-
ная вручную. По некото-
рым данным, стоимость 
этого автомобиля пре-
вышает миллион долла-
ров. 

Mercedes покажет  че-
тырехместный автомо-
биль с открытым верхом 
Mercedes-Maybach G 650 
Landaulet. Это первый 

внедорожник люксового 
суббренда. Лимитированная се-

рия оснащается 12-цилиндро-
вым двигателем мощностью 630 
л.с. Агрегат оснащен портальны-
ми мостами, что позволяет со-
здать внушительный дорожный 
просвет в 45 см.  В серию таких 
автомобилей будет выпущено 
всего 99 штук.

Стоит упомянуть и о новом 
Mitsubishi Eclipse Cross. Под ка-
потом серийной модификации 
кроссовера будет устанавливать-
ся 1,5-литровый бензиновый мо-
тор с вариатором, или 2,2-литро-
вый турбодизель с 8-ступенча-
тым автоматом. В базе паркетник 
— переднеприводный, а в более 
богатых комплектациях будет 
доступна фирменная система 
полного привода.

Honda Civic Type R должна обладать мощностью более 300 л.с. Но подробные технические детали компания держит пока в секрете.

Акцент

 Совершая коммерческие 
рейсы, авиаторы часто 
скрывают свои маршруты. 
И рискуют пассажирами
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Bentley представил самую быструю 
и самую дорогую версию машины.

Гибридный спорткар Infiniti Q60 
в новом виде: Project Black S.

ТРАНСПОРТ 
В этом году 
фуры заплатят 
на два 
миллиарда 
рублей больше

«ПЛАТОН» 
ЗАЛАТАЕТ 
ДЫРЫ

Татьяна Шадрина 

МИНТРАНС намерен повысить 
собираемость платы через си-
стему «Платон» на 15 процентов 
по сравнению с 2016 годом. В 
этом году большегрузы, по про-
гнозам минтранса, заплатят око-
ло 32 миллиардов рублей.

В ведомстве считают, что это 
удастся сделать за счет передачи 
полномочий Ространснадзору. 
Служба будет выявлять владель-
цев фур, которые до сих пор пы-
таются проехать «зайцем» по 
федеральным трассам, напри-
мер, выключая бортовые 
устройства после того, как мино-
вали рамку, и включая их перед 
новой контрольной точкой. Та-
ких владельцев большегрузов 
оштрафуют. Кроме того, система 
автоматически достроит им мар-
шрут и посчитает, сколько еще 
нужно доплатить.

Такие дисциплинарные меры 
должны увеличить сборы в феде-
ральный бюджет через систему 
«Платон» на два миллиарда ру-
блей (с 30 до 32 миллиардов).

Выписывать штрафы дально-
бойщикам вместо МВД Ростран-
снадзор сможет с 15 июля, рас-
сказал первый замглавы Мин-
транса России Евгений Дитрих.

В 2016 году за счет сборов си-
стемы было отремонтировано 
тысяча самых проблемных дорог 
в 40 городах и регионах. «Весной 
мы будем проверять все эти до-
роги. Призываем автомобили-
стов, ассоциации, обществен-
ность помогать, сообщать нам о 
тех участках дорог, на которых 

после зимы появились пробле-
мы. Исполнители работ, регио-
нальные правительства несут от-
ветственность за качество ре-
монта. Все дороги, на которых 
выявят нарушения, будут приве-
дены в порядок за счет самих 
подрядчиков», — отметил глава 
Росавтодора Роман Старовойт.

Гарантийные обязательства 
по ремонту вписаны в контракты 
регионов по ремонту дорог за 
счет средств «Платона», пояснил 
Дитрих. С точки зрения контр-
оля качества дорог большая роль 
отводится общественному 
контролю. Например, общест-
венное движение «Убитые доро-
ги» минтранс попросил не толь-
ко проверить, как перезимовали 
дороги, сделанные на деньги 
«Платона», но и подключиться к 
подробному мониторингу состо-
яния дорог и улиц.

В этом году, по словам Старо-
войта, на средства системы 
«Платон» отремонтируют 20 
аварийных мостов в регионах. 
Еще в планах по этому проекту 
направить в этом году 30 милли-
ардов рублей в регионы для ре-
монта почти 5 тысяч километров 
региональных дорог в 36 круп-
нейших городских агломерациях 
страны и ликвидации более ты-
сячи очагов аварийности.

До 1 мая регионы должны до-
работать свои предложения по 
ремонту дорог в рамках этого 
проекта, сказал Евгений Дитрих. 
Еще дорожникам нужно быть 
щепетильнее с установкой огра-
ждений и дорожных знаков, там, 
где идет ремонт, чтобы предо-
твратить ДТП на таких участках.

Кроме того, регионам пред-
стоит пересмотреть свое отноше-
ние к дорожным фондам. По дан-
ным Счетной палаты, региональ-
ные дорожные фонды недополу-
чили 176,4 миллиарда рублей. 
По поручению президента мин-
транс должен запустить в этом 
году информационную аналити-
ческую систему контроля ис-
пользования средств дорожных 
фондов. Она будет проводить мо-
ниторинг использования средств 
дорожных фондов, помогать пла-
нировать их наполнение и расхо-
ды.

До 1 мая регионы 
должны доработать 
свои предложения 
по ремонту дорог
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МЧС

Ранние 
паводки 
прогнозируют 
в четырех 
округах

ТАЛУЮ ВОДУ 
ОЦИФРУЮТ

Тимофей Борисов

ИЗ-ЗА резкого потепления в не-
которых областях страны насту-
пила первая фаза весеннего по-
ловодья. МЧС России ожидает, 
что оно может затронуть четыре 
из восьми федеральных округов. 
Угрозу паводка специалисты 
центра «Антистихия» спрогно-
зировали в Южном, Централь-
ном, Северо-Западном и Дальне-
восточном федеральных окру-
гах. Всего на территории России 
в зонах подтопления в период 
паводков могут оказаться свыше 
6 тысяч населенных пунктов. 
Вчера об этом в антикризисном 
центре МЧС России  сообщил на-
чальник центра генерал Виктор 
Яцуценко.

При этом спасатели отмеча-
ют, что кое-где паводок уже фак-
тически начался. Первая боль-
шая вода пришла на юг и в неко-
торые регионы центра. Виктор 
Яцуценко отметил, что талые 
воды поднимаются из-за ранне-
го тепла, которое в некоторых 
областях опережает температур-
ный график примерно дней на 
15—20. Это большое опережение. 

Поэтому генерал констатиро-
вал, что страна уже фактически 
вступила в активную фазу пер-
вого этапа прохождения весен-
него половодья. 

Есть, так сказать, и первые 
«потери». На сегодняшний день 
на территории Орловской, Ли-
пецкой, Белгородской и Ростов-
ской областей подтоплены 
шесть низководных мостов. Их 
не смыло, но  пользоваться ими 
опасно. Кроме того, в Ростовской 
области оказались подтоплен-
ными десятки приусадебных 
участков.

И это только начало. 
Но для спасателей это означа-

ет только то, что началась горя-
чая пора. Сейчас  уточнены все 
предварительные прогнозы, и 
уже можно начать 3D-моделиро-
вание территорий и населенных 
пунктов, подверженных подто-
плениям. 

— Еженедельно с Междуна-
родной космической станции 
приходят снимки земной повер-
хности с последующим анали-
зом и выявлением мест повы-
шенного риска подтоплений. Ин-
формация оперативно доводит-
ся до органов местного самоу-
правления, — сообщил на селек-
торе генерал Яцуценко.

При этом руководство спаса-
тельного ведомства не собирает-
ся ждать от погоды милости, а от 
местных чиновников — беспри-
мерного героизма. 

А потому уже с сегодняшнего 
дня переводит всю группировку 
МЧС России в режим повышен-
ной готовности. 

Для ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, вызванных по-
вышением уровня паводковых 
вод, подготовлено 77 экипажей 
летчиков. Вертолеты МЧС в лю-
бой момент готовы с воздуха 
устранять ледовые заторы. Для 
этого у них имеются так назы-
ваемые фюзеляжные расклад-
чики зарядов.

Кроме того, глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков поручил 
оснастить все подразделения аэ-
ромобильной группировки сов-
ременной экипировкой. И в те-
чение 30 суток подготовить 
предложения с учетом внедре-
ния новых авиационно-спаса-
тельных технологий.

В соответствии с нынешним 
прогнозом,  неблагоприятное 
развитие паводковой обстанов-
ки прогнозируется на террито-
рии шести субъектов Сибир-
ского федерального округа 
(Алтайский край, Республика 
Алтай, Кемеровская, Новоси-
бирская, Томская и Омская 
области).

А также в 11 субъектах При-
волжского федерального округа 
(в Башкирии, Татарстане, Ма-
рий-Эл, Мордовии, Удмуртии, 
Чувашии, Кировской, Нижего-
родской, Оренбургской, Самар-
ской, Саратовской областей) и 
трех субъектов Уральского феде-
рального округа (Курганской, 
Свердловской и Тюменской об-
ластей).

Еженедельные фото 
с МКС позволяют 
выявлять места 
повышенного риска 
подтоплений 
и делать 3D-модели

АРМИЯ 
Военные испытывают 
в Арктике новую технику

Марш 
при минус 60

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКАЯ Арктика в очередной раз стала местом 
испытания новых и перспективных образцов военной и 
специальной техники.

По словам заместителя министра обороны РФ генера-
ла армии Дмитрия Булгакова, экспедиция, в которую 
включили представителей военного ведомства и про-
мышленных преприятий,  должна пройти на опытных 
снегоболотоходных машинах от поселка Тикси в Респу-
блике Саха (Якутия) до острова Котельный. А затем  — 
обратно по ледовому покрытию моря Лаптевых и при-
брежной зоне.  

На испытания в Заполярье отправили эксперимен-
тальные образцы высокопроходимых машин. В частно-
сти, армейские снегоходы, двухзвенные гусеничные 
транспортеры, специальные транспортные средства на 
шинах сверхнизкого давления на базе вездеходов ТРЭ-
КОЛ, двухзвенные транспортеры семейства ДТ-10ПМ и 
ДТ-30ПМ.

Общая протяженность автономного марша, который 
они должны преодолеть, более двух тысяч километров. 
На этом пути эксперты оценят способность техники ра-
ботать в условиях запредельно низких — до минус 60 гра-
дусов Цельсия — температур. Военных и промышленни-
ков также интересует готовность экспериментальных 
образцов поддерживать микроклимат в обитаемых отде-
лениях, двигаться по торосам, глубокому снегу, при ме-
телях, когда скорость ветра превышает 35 метров в се-
кунду, «выносить» другие климатические особенности 
Крайнего Севера. 

Экспедиция уже преодолела около трети маршрута. 
По словам Булгакова, за это время проведено более двух 
десятков  различных исследований. Главным образом 
они связаны с изучением эргономики технических нови-
нок, в том числе возможностью ремонта и обслуживания 
военных и специальных машин в арктических условиях. 

Испытаниям подверглись и перспективные кузова-
контейнеры, каркасно-надувные быстровозводимые па-
латки для проживания людей и хранения вездеходов, 
опытные средства определения толщины льда, новые во-
доочистительные и опреснительные установки, средства 
медицинского обеспечения в северном исполнении.

Это не первое испытание новых военных машин в 
условиях Заполярья. Предыдущие экспедиции состоя-
лись в 2015 и 2016 годах. Их главными полигонами тогда 
стали полуостров Рыбачий в Мурманской области и ар-
ктический полуостров Варандей. В минобороны говорят, 
что подобные марши помогают генералам выбирать пер-
спективную технику, которая лучше всего подходит для 
арктической группировки войск.

ПРОЕКТ Гражданам 
начальникам в тюрьме 
запретят закупать 
предметы роскоши

Кровать 
камерная

Владислав Куликов

ЦЕНА служебного автомобиля директора тюремного ве-
домства не сможет превышать 2,5 миллиона рублей. Для 
авто заместителей главы Федеральной службы исполне-
ния наказаний установят лимит в 2 миллиона рублей, не 
больше.

Соответствующие требования к автопарку высшего 
руководства ведомства, а также к служебным авто об-
ычных граждан начальников прописаны в проекте при-
каза Федеральной службы исполнения наказаний. Доку-
мент в целом утверждает требования к товарам, кото-
рые закупает тюремное ведомство. Речь в документе 
идет обо всем: компьютерах, средствах связи, автомо-
билях и т.п. Прописаны требования даже к кроватям для 
заключенных. Они так и обозначены в документе: кро-
вати камерные.

Как сказано в по-
яснительной запи-
ске к проекту, разра-
ботка документа 
вызвана необходи-
мостью установить 
требования к отдель-
ным видам товаров, 
работ, услуг, закупа-
емых ФСИН России 
и территориальны-
ми органами ФСИН 
России, их потреби-
тельским свойствам 
(в том числе качеству) и иным характеристикам (в том 
числе предельным ценам товаров, работ, услуг). 

Специальные параметры должны соответствовать 
интересам дела и не содержать каких-то избыточных 
свойств, не нужных ни гражданину начальнику, ни за-
ключенному. Главная цель — не допустить в тюрьму под 
видом нужного предметы роскоши. Понятно, что усло-
вия для заключенных должны соответствовать закону, 
никакая роскошь там не предусмотрена. Однако и со-
трудники тюремного ведомства не должны закупать для 
себя за государственный счет излишнюю красоту. Ска-
жем, если речь о телефоне, то главное, чтобы по нему 
можно было разговаривать. Дорогая инкрустация вовсе 
ни к чему.

«Проект нормативного правового акта в установлен-
ном порядке согласован с заинтересованными структур-
ными подразделениями ФСИН России, — говорится в по-
яснительной записке к документу. — Замечания и предло-
жения, высказанные при согласовании проекта, в пол-
ном объеме учтены при его доработке».

Например, для центрального аппарата службы пред-
лагается закупать мебель металлическую для офисов. 
Пояснения по закупаемой продукции: мебель для сиде-
ния преимущественно с металлическим каркасом. Как 
говорится, скромненько и со вкусом.

Главе ведомства и его замам разрешат закупать ме-
бель из кожи. Но будет допустима и искусственная 
кожа, на креслах — мебельный (искусственный) мех, 
искусственная замша (микрофибра), ткань, нетканые 
материалы.

Для руководителей попроще в качестве обивочного 
материала предусмотрена искусственная кожа. Предель-
ная цена кресел для сотрудников центрального аппарата 
ФСИН — 6500 рублей. Для замов директора — 15500 ру-
блей. Но кроме кресел, кстати, есть и обычные стулья.

Прописаны требо-
вания к товарам, 
которые тюремное 
ведомство закупает 
в служебных целях 
для сотрудников

Чудны дела твои, судья

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы 
это уже проходили. Был 
Главлит, а в Средние 

века книги сжигали, уничтожали 
все. Я думаю, мы снова по этому 
пути не должны идти. 

Существует процедура, если 
есть преступление, которое со-
вершено в Интернете, оно, как 
правило, предусмотрено Уголов-
ным кодексом. 

Скажем, призывы к незакон-
ным действиям или торговля той 
же порнографией.  Есть пробле-
мы  вообще с распространением 
информации.

Потому что, например, разме-
щать материалы на территорию 
сопредельных государств — это 
может выглядеть вполне в соот-
ветствии с законами той страны, 
а для нашей страны  — не будет. 
Все эти вопросы как для судей, 
так и для других представителей 
правоохранительной системы, 
конечно, должны рассматривать-
ся. Еще раз хочу сказать, что мы 
все должны делать выводы, но от-
нюдь не перечеркивать всю су-
дебную систему.

Еще один аспект этого дела в 
том, что все произошедшее с 
Чудновец очень похоже на не-
кую расправу, потому что нео-
жиданно ее ребенка отправляют 
в детский дом, хотя у него есть и 
отец, и бабушка. А Чудновец там 
известная активистка, ловила 
просроченную продукцию в ма-
газинах и тем самым вызывала к 
себе нелюбовь у местных чинов-
ников. Не говорит ли это о том, 
что налицо какие-то аспекты ка-
рательного правосудия? Сейчас 
много активных граждан, их 
призывают: будьте активными. 

И что, получите приговорчик? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Абсолютно 
очевидно, что в правоохрани-
тельной системе такая проблема 
существует. Я здесь не беру суды, 
потому что у них достаточно 
сложные решения. Они должны 
смотреть, если есть данные, что 
следователь или прокурор завя-
зан там, внутри, на какие-то 
структуры, то, конечно, он не со-
ответствует занимаемой должно-
сти. 

Поэтому крупные должности 
в той же прокуратуре или следст-
вии должны проходить ротацию 
из региона в регион. Не потому 
что сотрудник не профессионал, 
а чтобы не было этих связей. Поэ-
тому такую связь нужно прове-
рять и выявлять, почему такая 
месть вдруг возникла. 

Еще один аспект, который свя-
зан с возрастающей активно-
стью людей: они снимают и по-
казывают на своих страничках 
не только хорошее, но и плохое. 
А где гарантия, что это плохое, 
например дебош подростков с 
нацистской с символикой, не 
подпадет под статью УК? Как 
найти золотую грань, чтобы 
люди могли проявлять свою ак-

тивность и бороться с кримина-
лом?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Рецепта здесь 
нет. Мы можем написать сто за-
конов, если думать, что право-
сознание наших людей от этого 
сразу изменится. Но это не так. 
Надо, начиная от следователя, 
оперативника, чтобы все эти 
вещи понимали и не бежали с бу-
магой: помнишь, вот такой-то 
нам мешал, он теперь попался, 
давай заведем на него следствен-
ный материал. 

Это самая чудовищная ситуа-
ция, против которой нужно бо-
роться. 

Павел Владимирович, другая 
широко обсуждаемая тема — про-
ект закона о хулиганстве на 
транспорте. В него внесены по-
правки, предложенные прави-
тельством РФ и представителя-
ми различных транспортных 
компаний. Как говорится, что в 
сухом остатке? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В нашем ко-
митете было проведено много пе-
реговоров, в том числе специаль-
ное совещание с участием пред-
ставителей министерства тран-
спорта, МВД, «Российских же-
лезных дорог», «Аэрофлота», 

Российского автомобильного со-
юза. Словом, были учтены посту-
пившие предложения и рекомен-
дации оперативно принять по-
правки в уголовный закон. 

Вводится уголовная ответст-
венность за хулиганство, совер-
шенное на различных видах 
транспорта общего пользования: 
железнодорожном, морском, 
внутреннем водном или воздуш-
ном транспорте. А также на лю-
бом ином транспорте общего 
пользования. 

Под хулиганством при этом 
понимается грубое нарушение 
общественного порядка, выра-
жающее явное неуважение к об-
ществу. 

В ходе обсуждения были разные 
предложения, как наказывать 
тех, кто не считается с окружаю-
щими и ведет себя словно дикарь 
в пустыне. Кто-то снисходитель-
но относится к пьяным выход-
кам. Но больше тех, кто за стро-
гие меры к дебоширам. На чем 
остановились?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наказание за 
хулиганское деяние установлено 
до пяти лет лишения свободы. 
Если деяние совершено группой 
лиц по предварительному сгово-
ру или организованной группой 
либо с сопротивлением предста-
вителю власти, то максимальное 
наказание — лишение свободы до 
семи лет.

До пяти лет не означает, что 
непременно пять. Люди ведут 
себя по-разному, если удается 
утихомирить буяна, что называ-
ется, без жертв и разрушений — 
один подход. Ну а если буйство 
пошло вразнос, суд, скорее всего, 
даст по полной. 

Дело порой действительно дохо-
дит и до разрушений — ломают 
мебель, бьют стекла. А это всегда 
большая угроза и здоровью пас-
сажиров, и самому транспортно-
му средству. В законопроекте уч-
тены такие угрозы? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Уголовный 
кодекс дополняется новой ста-
тьей, которая устанавливает от-
ветственность за совершение дей-
ствий из хулиганских побужде-
ний, угрожающих безопасной эк-
с п л уата ц и и  т р а н с п о рт н ы х 
средств. Речь идет о тех хулиган-
ских выходках, которые соверше-
ны и вне транспортного средства. 
Под эту статью будут подпадать 
действия так называемых зацепе-
ров, а также хулиганов, ослепляю-
щих лазерными указками пилотов 
самолетов или забрасывающих 
камнями поезда либо другие тран-
спортные средства. Хочу особо 
подчеркнуть, что в понятие «дру-
гие транспортные средства» вхо-
дят и личные автомобили граждан 
при их движении. Так что камень, 
брошенный в машину с обочины 
либо с нависшего моста может по-
тянуть за собой тюремный срок. 
Максимальное наказание за такие 
деяния предусматривается в виде 
лишения свободы до двух лет. 

Полный отчет о «Деловом 
завтраке» читайте в одном 
из ближайших номеров 
«Российской газеты»

Акцент

 Под статью попадут и «зацепе-
ры», и хулиганы, ослепляющие 
лазером самолеты или броса-
ющие камни в поезда

Павел Крашенинников: Повышение 
квалификации правоприменителей 
важно для действенности законов.

РЕШЕНИЕ

СУД ПРИГОВОРИЛ И ОТПУСТИЛ
Курганский суд отменил приговор осужденной за репост Евгении 

Чудновец.

«Приговор отменить, уголовное дело прекратить за отсутствием состава 

преступления, признать за Чудновец право на реабилитацию» — такое по-

становление вынес вчера президиум Курганского областного суда в от-

ношении жительницы Екатеринбурга Евгении Чудновец,  осужденной за 

репост трехсекундного видеоролика с обнаженным ребенком.

Жаль, что Женя этих слов не слышала, потому что ни в зале суда, ни на 

конференц-связи ее не было. Накануне обжалования приговора Катай-

ского районного суда 22 декабря прошлого года Женя передала через ад-

воката: «Чудновец ждет чуда». Она была почти уверена тогда, что ее осво-

бодят. Но чуда не случилось. Апелляционная инстанция лишь смягчила 

приговор, сократив наказание с 6 до 5 месяцев лишения свободы. 

И вот вчера тот же Курганский областной суд полностью снял с Чудновец 

все обвинения. Уже вечером ее муж Андрей Мясников сообщил ТАСС: 

«Мне позвонили и сообщили, что Евгению вывезли с территории коло-

нии в Нижний Тагил на адрес, с которого я ее могу забрать. Сейчас я туда 

еду, примерно через 20 минут я встречусь с Евгенией». И чуть позже — со-

общение адвоката: «Отпустили. Она поехала в Екатеринбург». 

Сам Мясников после освобождения своей гражданской жены пообещал 

провести пресс-конференцию. «Забрал Женю. Она очень волнуется, 

комментариев сегодня не будет. Прошу всех извинить. Соберемся все в 

уютном месте на пресс-конференции. Отключаю телефон», — написал 

Мясников у себя на странице в соцсети.

Напомним историю этого дела. В прошлом году летом в детском лагере 

Катайского района одна из вожатых сняла на телефон видеоролики с об-

наженным воспитанником лагеря. А потом потеряла телефон в местном 

баре. Посетитель заведения нашел его и передал своему отцу. Тот разме-

стил один из роликов на своей фейк-странице «ВКонтакте» под вымыш-

ленным именем. Трехсекундная видеозапись попалась на глаза Евгении 

Чудновец. Видео ее возмутило. Она скопировала ролик в своей закрытой 

группе, чтобы привлечь внимание общественности к издевательствам 

над ребенком. На двух вожатых было заведено уголовное дело, суд при-

говорил их к 3 и 6 годам колонии. А 8 ноября 2016 года Катайский райсуд 

признал виновной в распространении в Сети порнографии с ребенком и 

саму Евгению Чудновец. Ей надели наручники в зале суда и отвезли в 

СИЗО города Шадринска. А тот, кто выложил видеозапись в Сеть, остался 

на свободе и был на суде свидетелем. 

 Женя с приговором не согласилась и обжаловала его. Защитники в суде 

указывали на многочисленные нарушения закона. В деле не было даже 

самого видеоролика, из-за которого Чудновец посадили. Прокуратура 

Курганской области также подала апелляцию на приговор, в котором 

просила для Чудновец наказание, не связанное с лишением свободы. 

Но судебная коллегия по уголовным делам Курганского областного суда, 

рассмотрев апелляционные жалобы, оставила Чудновец за решеткой. 

А вчера она же ее и оправдала.

В Шадринском СИЗО Женю заточили в карцер за то, что, сидя на койке в 

камере, из-за холода прикрыла ноги одеялом. К счастью, через день ее 

этапировали в Нижний Тагил. Чудновец не сдавалась. Через своих защит-

ников она вновь пыталась доказать, что невиновна. 

Две недели назад заместитель Генерального прокурора Леонид Коржи-

нек внес в Верховный суд кассационное представление на приговор Чуд-

новец. И речь в нем уже не о смягчении, а об отмене приговора «и прекра-

щении уголовного дела за отсутствием состава преступления».  

Верховный суд счел доводы замгенпрокурора России заслуживающими 

внимания и обязал Курганский облсуд пересмотреть дело. Он его и пере-

смотрел, но комментировать не стал. Напомним, что когда Чудновец су-

дил Катайский суд, представитель местной прокуратуры  просил для нее 

5 лет тюрьмы. 

Кстати, насчет освобождения. Как сообщил начальник пресс-службы 

ГУФСИН России по Свердловской области Александр Левченко, поря-

док исполнения судебных решений, в том числе в связи с принятием су-

дом решения об освобождении осужденного, определено Уголовно-

процессуальным и Уголовно-исполнительным кодексами РФ. Так, статья 

393 Уголовно-процессуального кодекса возлагает обязанность по обра-

щению к исполнению решения суда непосредственно на суд. При этом 

статья 173 Уголовно-исполнительного кодекса обязывает администра-

цию исправительного учреждения освободить от отбывания наказания 

осужденного в день поступления к ним решения суда. 

Деньги за зону у нас выплачиваются нередко. Точной цифры, сколько сто-

ит свобода конкретного гражданина, не существует. В каждом отдель-

ном случае суды высчитывают компенсацию самостоятельно, поэтому 

суммы расходятся в разы. Но нашим соотечественникам, которые про-

сили возмещения за незаконное осуждение в Европейском суде по пра-

вам человека, платили приблизительно около 800 евро за каждый месяц 

за колючей проволокой. 

Помимо морального вреда несправедливо осужденные имеют право 

требовать компенсации вреда имущественного. Он складывается из за-

трат на юристов, на проезд родственников до мест лишения свободы, а 

также из неполученной за все время отсидки зарплаты. 

КОММЕНТАРИЙ

Приговор Чудновец далеко не первый, связанный с 

Интернетом. В нашей стране такие наказания за ре-

посты в соцсетях выносятся с 2015 года. Одним из 

первых, судя по всему, был некий житель Чувашии, 

который получил срок за репост в Сети карикатуры. 

Суд увидел в этом публичный призыв к экстремизму 

и оценил его в штрафные 150 тысяч рублей. Правда, 

вслед за таким решением тот же суд фактически сра-

зу амнистировал подсудимого.

Чувашский случай прошел не слишком громко. 

В том же году зачитали приговор  журналисту смо-

ленского портала за... любовь к истории своего го-

рода. Девушка выложила на странице в соцсети 

«ВКонтакте» фотографию своего дома, где она 

живет, но — времен Великой Отечественной вой-

ны. Там на старом снимке был фашистский флаг. 

Итог — штраф в тысячу рублей за «пропаганду и пу-

бличное демонстрирование нацистской символи-

ки».

Уже несколько человек отбывают реальные сроки в 

реальных колониях по другим статям Уголовного 

кодекса — 282-й  «Возбуждение ненависти либо вра-

жды, а равно унижение человеческого достоинст-

ва» и 205.2  «Публичные призывы к осуществлению 

террористической деятельности». 

Чужая фотография с собственным нетактичным 

комментарием принесла жителю Новосибирска год 

и три месяца колонии-поселения за перепост и рез-

кое высказывание в адрес верующих. Под фото ку-

пающихся в проруби православных этот человек на-

писал просто нетактичный комментарий. Его прочи-

тал возмущенный верующий и тут же пожаловался в 

Следственный комитет. Итог — уголовное дело по 

статье о разжигании ненависти по религиозному 

признаку, приговор и срок.

Почему за одни перепосты люди получают штрафы, 

а за другие — сроки, не могут ответить даже практи-

кующие юристы. Известно, что в минкомсвязи заяв-

ляли, что лайки или перепосты не являются выраже-

нием мнения. Но законодательство за развитием 

Сети явно не поспевает. И если бы дело Чудновец не 

получило столь широкой общественной огласки, 

вряд ли Курганский областной суд стал бы так бы-

стро менять свое мнение.

Материал подготовили Валентина Пичурина, Наталья Козлова
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Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1375024
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Польша делает
все, чтобы Дональд Туск
не остался на второй срок
главой Евросовета

Паны сошлись 
в Брюсселе

Ариадна Рокоссовская

ВМЕСТО поляка Дональда Туска, который уже два года 
возглавляет Евросовет и пользуется поддержкой боль-
шинства стран ЕС, Варшава выставила кандидатуру 
польского депутата Европарламента Яцека Сариуш-
Вольского. Правда, у него нет ни малейших шансов на по-
беду, тогда как Туск, напротив, считает фаворитом — его 
поддержала Германия. Впрочем, для Варшавы ни здра-
вый смысл, ни собственные внешнеполитические инте-
ресы, ни репутация среди соседей не имеют значения, 

когда речь идет о 
том, чтобы уничто-
жить или хотя бы 
усложнить жизнь 
внутреннему поли-
тическому против-
нику — крупнейшей 
оппозиционной пар-
тии «Гражданская 
платформа».

Напомним, что 
лидер «Платформы» 
Дональд Туск был из-

бран председателем Евросовета в 2014 года. Срок его пол-
номочий истекает в конце мая, но уже 9—10 марта на сам-
мите Евросоюза страны-члены должны определиться с 
его преемником. В ходе неформального саммита на Маль-
те Туск объявил, что готов баллотироваться на второй 
срок, и уже получил поддержку большинства глав госу-
дарств и правительств Европейского союза. Единственная 
страна, которая категорически не согласна с этой канди-
датурой, — Польша. Вся власть в Польше сегодня принад-
лежит партии «Закон и справедливость» и ее бессменно-
му лидеру Ярославу Качиньскому. Между ним и Туском 
уже много лет сохраняется политическое противостоя-
ние, переходящее в личную вражду. По меткому замеча-
нию журналиста Gazeta Wyborcza Бартоша Велинского, 
ситуация с выборами главы Евросовета обнажила суть 
происходящего в Польше: «Решение принимало не прави-
тельство, а партия. Политический комитет обязал премье-
ра Беату Шидло не поддерживать Туска. Запахло времена-
ми, когда никто не скрывал, что глава правительства — это 
всего лишь номинальная фигура, а страной правят полит-
бюро и первый секретарь». Единственным кандидатом 
Польши на должность главы Евросовета был объявлен 
Сариуш-Вольский, а Дональда Туска Качиньский назвал 
кандидатом… Германии! По данным польских СМИ, в 
воскресенье глава МИД Польши Витольд Ващиковский в 
Брюсселе встречался с представителями стран Вышег-
радской группы и государств Бенилюкса и лоббировал 
своего кандидата. Безрезультатно. 

СКАНДАЛ Беззаконие
«активистов»
разъедает украинское
государство

За границу 
по талонам

Петр Лихоманов

БЛОКИРОВАНИЕ транспортных путей на Донбассе 
украинскими радикалами не только достигло целей, по-
ставленных организаторами, но отозвалась неожидан-
ным эхом на западе страны: там из-за активности боеви-
ков, подобных «ветеранам АТО», покинули свой пост по-
граничники.

За последние дни украинские СМИ дважды сообщали 
о снятии блокады, но новости оказались преувеличенны-
ми: на Донбассе боевики лишь пропустили в депо за-
стрявший еще месяц назад на «редуте» локомотив с пу-
стыми вагонами, а в Конотопе как таковой блокады в 
принципе не было. Но за два месяца с момента начала 
блокада достигла многих политических целей, постав-
ленных организаторами, а президент Украины Петр По-
рошенко в лице депутата Рады Семена Семенченко, об-
виняющегося в мошенничестве, получил равного и дос-
тойного соперника. Тот не оставляет без реакции ни од-
ного президентского заявления, с вызовом и сарказмом 
комментируя их в «Фейсбуке». Главарь «ветеранов АТО» 
загнал Порошенко в 
ловушку его собст-
венной антироссий-
ской риторики, кра-
сочно обвиняя того 
во лжи, и личной ма-
териальной заинте-
ресованности в тор-
говле с Москвой. За-
тягивание блокады 
лишь усиливает бес-
помощность главы 
государства, не спо-
собного обуздать активистов и лишенного возможности 
выхода из ситуации без потерь для репутации, бизнеса 
или выстроенной «под себя» конструкции власти. Пора-
жения Порошенко сегодня желают почти все ключевые 
игроки украинской политики, мало озабоченные ЧП в 
энергетике или коллапсом украинской металлургии.

Беззаконие, творимое порожденными «евромайда-
ном» депутатами и «активистами» разъедает государст-
венную машину не только в «зоне АТО» и Конотопе. Так, в 
Волынской области, на северо-западе страны, погранич-
ники «обиделись и оставили пост» на границе с Польшей 
из-за обвинений местных властей в коррупции. Об этом 
пишет украинское издание «Вести». Ухода погранични-
ков добивались местные власти, перепоручившие контр-
оль над границей «общественным активистам», которые 
фактически взяли на себя функции пограничного контр-
оля, развернув торговлю выданными мэрий талонами —
разрешениями на пересечение контрольно-пропускного 
пункта без очереди. Мужчины в камуфляже без знаков 
различия получают около 1000 рублей с легковой маши-
ны, 2700 — с автобуса. Причем, как пишут «Вести», этот 
случай в тех местах не единичный: в целом на Украине 
давно произошло «взаимовыгодное» объединение вла-
стей на местах с не нашедшими себе денежной работы бо-
евиками и волонтерами.

Конфликт Борьба с  законно избранным  президентом США Дональдом Трампом 
выливается в кулачные бои на улицах

В дебаты вступают биты
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

О
страя внутриполити-
ческая борьба в США 
никак не помогает 
преодолеть раскол в 
американском обще-

стве, на который указывали эк-
сперты после беспрецедентно 
грязной и поляризующей пред-
выборной кампании 2016 года. 
Все политические силы признают 
связанные с этим риски и заявля-
ют о необходимости единения 
американцев. Но на деле полити-
ки пока ничего для этого не дела-
ют. Президент Дональд Трамп на-
стойчиво и бескомпромиссно 
проводит собственную линию ис-
полнительными указами, зача-
стую игнорируя не только демо-
кратов, но иногда и поддержива-
ющих его республиканцев, и кон-
гресс в целом. Но потерпевшие 
поражение демократы, в свою 
очередь, явно не стремятся нахо-
дить общий язык с новой админи-
страцией. Вместо этого они вся-
чески пытаются поставить под 
вопрос легитимность нового пре-
зидента и призывают своих сто-
ронников к сопротивлению.

Сохраняющийся градус вза-
имной нетерпимости и ожесточе-
ния в обществе вновь наглядно 
проявился в минувший уикенд. В 
субботу в США прошли десятки 
митингов и шествий в поддержку 
Трампа. Ранее он призвал своих 
сторонников организовать са-
мую крупную демонстрацию в 
ответ на регулярные и масштаб-
ные пикеты, которыми противни-
ки Трампа отреагировали на его 
победу на выборах, а также на его 
первые решения в Овальном ка-
бинете. Но по соседству с марша-
ми под лозунгами в поддержку 
президента нередко собирались и 
его критики. По большей части 
акции проходили мирно, но без 
столкновений не обошлось.

Массовая драка произошла в 
штате Калифорния, который стал 
одним из основных очагов сопро-
тивления после победы Трампа 
на выборах в ноябре 2016 года. В 
Беркли около трех сотен участ-
ников двух параллельных митин-
гов — один за Трампа, другой про-
тив — стали выяснять отношения 
кулаками, палками и дубинками. 
Стычку пришлось разнимать от-
рядам полицейских в специаль-
ной экипировке, которые аресто-
вали около 10 человек, изъяв у 
драчунов бейсбольные биты и 
металлические трубы. А один из 
участников был вооружен но-
жом. Не менее семи человек по-
лучили ранения. Фотографии 
окровавленных лиц участников 
драки разлетелись по социаль-
ным сетям.

В Сент-Поле (штат Миннесо-
та) были арестованы шесть чело-
век, которые протестовали про-
тив марширующих сторонников 
президента и пытались зажечь 
пиротехнику в здании местного 
законодательного собрания. Мел-
кие стычки были зафиксированы 
в других городах.

И жарко спорят сегодня не 
только на улицах. Как сообщил 
телеканал NBC, руководство од-
ного из фитнес-клубов в штате 
Пенсильвания приняло решение 
прекратить демонстрацию но-
востных программ в тренажер-
ных залах из-за того, что между 
клиентами в последнее время не-
редко вспыхивают острые пере-
палки. Иногда горячо поспорив-
ших о политике приходилось раз-
нимать другим посетителям.

Многие политические нападки 
на Трампа ведутся через подпит-
ку антироссийской истерии во-
круг новой администрации, в том 
числе путем дискредитации кон-
тактов его окружения с должност-
ными лицами из РФ. Очерняя при-

ближенных Трампа, его против-
ники пытаются бросить тень на 
самого  президента .  Газета 
Washington Post, через которую 
были реализованы самые острые 
«сливы» против новой админи-
страции, в заголовке одной из пу-
бликаций в воскресенье прямо за-
явила: «Тема России никуда не де-
нется, она будет постепенно сжи-
гать администрацию Трампа».

Глава государства в ответ ука-
зывал на давние контакты лиде-
ров демократов с российскими 
чиновниками. А в довершение 
Трамп обвинил предшественника 

Барака Обаму в прослушке своих 
телефонов в небоскребе Trump 
Tower во время предвыборной 
кампании. В своем «Твиттере» 
Трамп поставил под вопрос закон-
ность таких действий, впрочем, не 
уточняя, откуда у него появилась 
эта информация, и не подкрепляя 
ее какими-либо свидетельствами.  
Пресс-секретарь Белого дома Шон 
Спайсер сообщил, что Трамп по-
требовал от конгресса разобрать-
ся, проводила ли администрация 
его предшественника политиче-
ски мотивированные расследова-
ния.Это требование стало ответом 

Белого дома на расследования в 
конгрессе о приписываемом Рос-
сии вмешательстве в выборы в 
США. Трамп неоднократно заяв-
лял, что все страшилки о вездесу-
щей руке Москвы являются «охо-
той на ведьм» и придуманы демо-
кратами для оправдания собст-
венного поражения на выборах. 
Версию Трампа поддержал быв-
ший генеральный прокурор США 
Майкл Мьюкейзи, который в ин-
тервью телеканалу ABC выразил 
мнение, что «слежка в небоскребе 
велась, но не по указанию Барака 
Обамы, а по решению министер-
ства юстиции». Заявления Трампа 
вызвали резонанс. С опроверже-
ниями выступили бывшие сотруд-
ники администрации Барака Оба-
мы. Как сообщила New York Times, 
директор ФБР Джеймс Коми по-
требовал от министерства юсти-
ции публично опровергнуть ут-
верждения главы государства. 
Коми, по данным газеты, посчитал 
их ударом по репутации ФБР.  Од-
нако минюст пока никак не стал 
комментировать ситуацию. Скла-

дывается ощущение, что демо-
краты намерены сделать охоту на 
русских ведьм едва ли не стер-
жнем своей политической про-
граммы на время правления 
Трампа и к выборам президента в 
2020 году. Российской теме уде-
ляется куда больше внимания, 
чем преодолению очевидного 
кризиса в рядах самой демпар-
тии. За русским пугалом полити-
ки маскируют отсутствие своих 
привлекательных для американ-
цев идей. Насколько оправдана 
такая стратегия, покажет время, 
но урок, который президентские 
выборы преподали Хиллари 
Клинтон, едва ли дает демокра-
там поводы для оптимизма.

Противники Трампа напали 
на участников марша в поддержку 
президента в Остине, штат Техас.

Акцент

 За русским пугалом политики 
маскируют отсутствие собст-
венных привлекательных 
для американцев идей

САММИТ Как скажется
на европейском единстве
проведение мини-саммита
Евросоюза в Версале?

Соберут «ядро»

Анна Федякина

ПРИСТАЛЬНОЕ внимание евро-
пейцев в понедельник было при-
ковано к французскому Версалю, 
где состоялся мини-саммит ЕС. 
Президент Франции Франсуа Ол-
ланд пригласил лидеров Герма-
нии, Испании и Италии, чтобы по-
пытаться найти опору для ЕС в бу-
дущем. Что сулит для Европы эта 
встреча? Главной задачей мини-
саммита ЕС, как отмечают евро-
пейские СМИ со ссылкой на фран-
цузские дипломатические источ-
ники, станет «попытка придать 
новый политический импульс че-
тырем странам» и показать спло-
ченность основных европейских 
держав перед лицом многочи-
сленных кризисов. Но настроение 
у европейских лидеров, прибыв-
ших в Версаль, явно не празднич-
ное. Впереди непростые перегово-
ры по «брекситу», трудно пред-
сказуемые парламентские выбо-
ры в Нидерландах и Германии и 
президентские — во Франции. К 
тому же большинство стран — чле-
нов ЕС ждут какой-то конкретики 
относительно будущего Европы 
после того, как глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер представил 
на выбор пять различных сцена-
риев будущего объединения.

Но время судьбоносных реше-
ний в ЕС еще не пришло — отметил 
в комментарии «РГ» директор Ев-
разийской программы Фонда 
«Валдай» Тимофей Бордачев. 
«Предложения Юнкера хороши 
тем, что они могут устроить фак-
тически всех. Вряд ли сейчас будет 
выбрано какое-то конкретное на-
правление, — пояснил эксперт. — 
Думаю, что пока европейские ли-

деры не будут заявлять о предпоч-
тениях, а принятие решения бу-
дут всячески оттягивать, по мень-
шей мере, до конца этого года. По-
тому что сейчас в ЕС слишком ве-
лика разноголосица».

Из-за противоречий между 
странами в позициях по ключе-
вым вопросам общеевропейской 
повестки, государства-члены все 
чаще пытаются найти друзей по 
интересу внутри самого объеди-
нения. Отсюда попытки придать 
большее значение таким форма-
там, как Вышеградская четверка, 
Веймарский треугольник и орга-
низация встреч в узком кругу. 
«Цель этой встречи в Версале со-
стоит в том, чтобы показать спо-
собность крупнейших стран ЕС 
(после выхода Британии) коорди-
нировать позиции. При этом они 
совершенно не равновесны, пото-
му что Испания и Италия эконо-
мически сильно зависят от Герма-
нии и ЕС в целом: их политическая 
состоятельность и дееспособ-
ность ограничены, — отметил Ти-
мофей Бордачев. — Президент Ол-
ланд уходит, ему в принципе все 
безразлично. Думаю, это такая по-
пытка в преддверии больших пе-
реговоров по поводу того, куда 
двигаться Евросоюзу дальше, ско-
лотить хотя бы виртуальную коа-
лицию вокруг госпожи Меркель».

На минувшей неделе лидеры 
Вышеградской группы напомни-
ли Брюсселю, что при движении с 
разными скоростями многие мо-
гут сильно отстать от Берлина и 
Парижа. «Мы не согласны на раз-
деление внутри ЕС, потому что 
это приведет напрямую к дезин-
теграции», — заявила польский 
премьер Беата Шидло.

ПРОЦЕСС Глава Франции не сумел с помощью судебного ресурса
отстранить от выборов кандидата от партии «Республиканцев»  

Фийон остался в игре
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Е
сли у кого-то были сомне-
ния по поводу того, продол-
жит ли кандидат в прези-

денты от оппозиционной партии 
«Республиканцы» Франсуа 
Фийон предвыборную гонку или 
все-таки откажется от нее на 
фоне скандала с якобы фиктив-
ным трудоустройством его жены, 
то сейчас они практически пол-
ностью рассеялись.

По ряду причин. И в первую 
очередь благодаря невиданному 
успеху прошедшего в Париже 
массового митинга в его поддер-
жку, на который со всех уголков 
Франции в столицу съехались, 
как объявили организаторы ак-
ции, более 200 тысяч человек. 

Планировали не более 40—50 ты-
сяч, а оказалось в четыре раза 
больше. Было видно, что такая 
колоссальная демонстрация со-
лидарности тронула кандидата 
правоцентристов до глубины 
души, придав одновременно 
силы и укрепив в решимости 
оставаться в седле.

Об этом он прямо заявил, вы-
ступая перед людским морем на 
парижской площади Трокадеро, 
а после в вечерней программе те-
леканала Франс 2. На вопрос, на-
мерен ли отказаться от борьбы за 
Елисейский дворец, коротко от-
ветил «Нет». При этом сослался 
на свою легитимность. И дейст-
вительно, Франсуа Фийон был де-
мократически избран кандида-
том на праймериз. Более того, 
первым среди прочих претенден-

тов на высший государственный 
пост он уже получил более чем 
требуемое число поручительных 
подписей мэров, депутатов и дру-
гих выборных представителей. 
При необходимых 500 у него свы-
ше 1200.

При этом здесь обратили вни-
мание на слова Франсуа Фийона 
о том, что «никто не может по-
мешать ему быть кандидатом, ни 
у кого нет власти, чтобы прину-
дить к этому». Понятно, что та-
кое заявление было сделано не-
спроста. Дело в том, что в стане 
правых сейчас наблюдаются не-
виданные разброд и шатания. 
Десятки партийных иерархов, 
опасаясь поражения Франсуа 
Фийона из-за пристального и 
вряд ли беспристрастного инте-
реса к нему и его супруге Пене-
лопе  со  стороны судебных 
структур, всерьез стали под-
умывать над тем, чтобы найти 
ему замену. Многие, а среди них 
ряд ключевых фигур предвыбор-
ного штаба «Республиканцев», 
как точно подметил Франсуа 
Фийон, «бежали с корабля». Он 
метко назвал этот исход «осоз-
нанным дезертирством без сты-
да и без чести».

В частности, такое предложе-
ние подготовили известный по-
литик, глава региона Прованс — 
Альпы — Лазурный Берег Кристи-
ан Эстрози, которого, говорят, 
поддержали еще два руководите-
ля регионов из числа «республи-
канцев»: О-де-Франс — Ксавье 
Бертран и Иль-де-Франс — Валери 
Пекресс. Под предлогом крайней 
необходимости сплотить правых 
перед лицом, как они считают, 
возможного поражения на выбо-
рах, они решили проявить ини-
циативу — при сохранении «ува-
жительного отношения» к Фийо-

ну выдвинуть на его место мэра 
Бордо Алена Жюппе. Того, кто за-
нял второе место на первичных 
выборах правых и в прошлом 
был премьером при президенте 
Жаке Шираке.

Однако план «Б», как гово-
рится, приказал долго жить. Если 
до парижской манифестации, 
этого бесспорного триумфа 
Франсуа Фийона, из Бордо по-
ступали сигналы, что, мол, та-
мошний градоначальник может 
согласиться на план «Б», то в по-
недельник днем, поняв, что 
Франсуа Фийон пойдет до конца, 
Ален Жюппе поставил на этом 
плане жирный крест. Собрав в 
срочном порядке пресс-конфе-
ренцию, он заявил, что оконча-
тельно и бесповоротно отказы-
вается быть аварийно-запасным 
вариантом правоцентристов. 
Возможны ли иные претенденты, 
которые в теории могли бы со-
ставить конкуренцию Фийону? 
Маловероятно. Возможно, вече-
ром в понедельник, с тем чтобы 
обсудить сложившуюся ситуа-
цию, соберется политический 
комитет «Республиканцев». Он 
был создан самим Фийоном по-
сле его победы на праймериз в 
ноябре прошлого года. Это сове-
щательный орган и какой-либо 
исполнительной властью не 
обладает. Скорее всего речь пой-
дет не о смене кандидата, а о том, 
как лучше организовать предвы-
борную кампанию с ныне дейст-
вующим. Со своей стороны 
Франсуа Фийон уже объявил, 
что в ближайшие дни будет сфор-
мирована новая команда, спо-
собная объединить все «респу-
бликанские» течения. При этом 
он явно не случайно назвал при 
этом имена нескольких видных 
сторонников Николя Саркози. 

Чем закончится война 
Дональда Трампа 
и американских 
либеральных СМИ — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1373577

Сон под канонаду: как в Донецке под обстрелами 
растят детей — узнайте на сайте
rg.ru/art/1374459

Главарь «ветеранов 
АТО» загнал 
Порошенко 
в ловушку его соб-
ственной риторики

Для Варшавы 
ни здравый смысл, 
ни репутация среди 
соседей не имеют 
значения

Фийон обещал своим избирателям, что «не убежит с корабля». 
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РЕШЕНИЕ

Покупатель 
постельного 
белья отсудил 
компенсацию 
за аллергию

ШТРАФ 
ЗА СТРАШНЫЙ 
СОН

Владислав Куликов

ВЛАДИМИРСКИЙ областной 
суд взыскал с продавца постель-
ного белья немалую компенса-
цию за то, что товар вызвал у по-
купателя аллергию.

Теперь индивидуальному 
предпринимателю придется вер-
нуть деньги за покупку, запла-
тить компенсацию морального 
вреда, а также штраф за то, что 
добровольно и быстро не пока-
ялся перед клиентом. Важный 
момент: продавца не спасло и то, 
что он под расписку предупре-
дил покупательницу перед по-
купкой о возможной аллергии.

Как рассказывают в суде, ле-
том прошлого года жительница 
Владимира взяла кредит и купи-
ла дорогой спальный комплект 
достаточно известной марки. Вся 
покупка вышла примерно на 60 
тысяч рублей. В комплект «Полу-
тороспальный» входили одеяло, 
наматрасник, подушка, чехол на 
подушку, плед «из искусственно-
го меха на трикотажной основе с 
чистошерстяным ворсом» (так 
значится в договоре купли-про-
дажи). Кроме того, женщина ку-
пила, как говорится, в пакете — 
тапочки, средства для ухода и по-
яс-обогреватель.

Однако вместо приятного 
ночного отдыха получилось 
сплошное страдание. Товар вы-
зывал у покупательницы аллер-
гию. Поэтому через три дня жен-
щина обратилась к индивидуаль-
ному предпринимателю с требо-
ванием обменять товар. Раз этот 
комплект не подошел ей по со-
ставу, возможно, найдется дру-
гой, не столь раздражающий? 

У предпринимателя товара на 
замену не нашлось. Тогда жен-
щина потребовала вернуть день-
ги. Продавец отказал и в этом. 
Покупательница, на ее счастье, 
оказалась юридически подко-
ванной и не ограничилась слове-
сной перепалкой, а подала пись-
менную претензию. То есть за-
фиксировала факт своего недо-
вольства и неудачных перегово-
ров с бизнесменом. После этого 
она обратилась в суд.

Первая инстанция встала на 
сторону коммерсанта. Один из до-
водов: информация о товаре, в т. ч. 
предупреждение о возможной ал-
лергической реакции, была дове-
дена до ее сведения. В материалах 
дела имеется соответствующая 
расписка покупательницы. Также 
ответчик пытался доказать, что 
женщина нарушила процедуру, 
потребовав в первом же письмен-
ном обращении вернуть деньги. 
Мол, сначала надо было письмен-
но попросить обменять товар.

Судебная коллегия Владимир-
ского областного суда не согласи-
лась с выводами нижестоящей ин-
станции. Как рассказывают в 
пресс-службе суда, в частности, 
областной суд установил, что 
письменному обращению истца к 
ответчику с требованием о рас-
торжении договора и возврате 
уплаченных средств предшество-
вало устное — об обмене товара. 
Однако последнее было невоз-
можно ввиду отсутствия у про-
давца в наличии аналогичных 
комплектов. Таким образом, по-
рядок, предусмотренный зако-
ном, покупательница не наруши-
ла. Далее: из текста искового за-
явления, подкрепленного меди-
цинской справкой, следует, что 
аллергия у покупателя возникла 
после использования приобре-
тенного у индивидуального пред-
принимателя комплекта, ранее 
она аллергией не страдала.

Кроме того, судебная колле-
гия областного суда указала, что 
ответчиком не были соблюдены 
требования законодательства 
при обращении истца с претен-
зией по качеству товара, не была 
назначена и проведена экспер-
тиза. 

Поэтому областной суд отме-
нил прежнее решение и принял 
новое: расторгнуть договор ку-
пли-продажи товара, взыскать с 
бизнесмена компенсацию мо-
рального вреда и штраф за несво-
евременное удовлетворение тре-
бований потребителя.

Расписка, что поку-
патель знал об опас-
ности аллергии, 
не освободила 
продавца от ответ-
ственности за товар

КОШЕЛЕК Верховный суд
защитил клиента банка,
досрочно погасившего
кредит

Проценты 
на спор

Наталья Козлова

СУММА переплаченных процентов по кредиту стала по-
водом для конфликта гражданки в Алтайском крае и 
крупного банка, выдавшего ей потребительский заем. 
Дело в том, что кредит женщина погасила досрочно и по-
считала, что банк взял с нее больше денег, чем должен 
был. Местные суды дружно встали на сторону банка, ни-
каких нарушений закона не заметив. Но упорная клиен-
тка финансового учреждения, будучи уверена в своей 
правоте, дошла до Верховного суда РФ. Там ее требова-
ния изучили и сказали, что истица совершенно права.

Трудно найти в нашей стране человека, который бы 
никогда не пользовался заемными средствами. Но полу-
чив деньги на какие-то нужды, очень многие граждане 
всеми силами стараются погасить кредит как можно бы-
стрее. В нашем случае гражданка пришла в суд с иском к 
одному из отделений крупного банка. Она попросила суд 
взыскать в ее пользу с финансовой организации перепла-
ченные ею банку проценты, плюс — взять с банкиров про-
центы за пользова-
ние чужими деньга-
ми.

Отказали ей в 
иске все местные 
суды — поначалу рай-
онный, потом — и 
краевой. А вот Вер-
ховный суд , изучив 
дело настырной 
истицы, сказал, что, 
на его взгляд, нормы 
материального пра-
ва нарушены. 

Итак, жительни-
це Алтайского края был предоставлен банком потреби-
тельский кредит на 60 месяцев под почти 19 процентов. 
Судя по одному из пунктов этого договора, женщина 
имела право досрочно погасить хоть весь кредит, хоть 
его часть без предварительного уведомления кредитора. 

Гражданка поднапряглась и смогла погасить заем, 
рассчитанный на 60 месяцев, за 37. Истица высчитала, 
какие проценты она должна была заплатить за те меся-
цы, которые она пользовалась кредитом, вывела сумму, 
которую переплатила банку, и высчитала, сколько ей 
банк должен. В местных судах ее не поняли. Там сосла-
лись на то, что в ежемесячный платеж по кредиту не вхо-
дили проценты за «ненаступивший период времени», а 
расчет процентов производился исходя из остатка задол-
женности по кредиту, фактического периода пользова-
ния кредитом, а так же размера процентной ставки, за-
писанной в договоре. Кроме этого алтайские суды хором 
заявили, что перерасчет процентов за период, в котором 
фактически «осуществлялось пользование кредитом», 
не соответствует условиям кредитного договора.

Ни с одним из этих утверждений Верховный суд не со-
гласился и объяснил почему. Суд напомнил, что в 819-й 
статье Гражданского кодекса записано: по кредитному 
договору банк или другая кредитная организация обязу-
ются предоставить заемщику деньги, а заемщик обязует-
ся вернуть их в срок и заплатить проценты. 

В других статьях Гражданского кодекса — № 809 и 810 
— записано, что в случае досрочного возврата суммы зай-
ма, выданного под проценты, заимодавец имеет право на 
получение с заемщика процентов по договору, начислен-
ных включительно до дня возврата суммы займа полно-
стью или ее части.

Вот на что еще указал Верховный суд. Предоставление 
кредита исходя из нашего Закона «О защите прав потре-
бителей» — это финансовая услуга. В 32-й статье этого за-
кона сказано, что гражданин вправе отказаться от испол-
нения договора в любое время при условии оплаты ис-
полнителю фактически понесенных им расходов, свя-
занных с исполнением обязательств по этому договору.

Следовательно, гражданин, заключивший договор с 
кредитной организацией, вправе отказаться от исполне-
ния договора в любое время при оплате фактически по-
несенных кредитором расходов, связанных с выполне-
нием обязательств именно по этому договору. Такие рас-
ходы состоят из полученной от кредитора суммы и про-
центов за период пользования кредитом. 

А еще в «потребительском» законе сказано, что заем-
щик, если он «реализует свое право на досрочное испол-
нение договора», может требовать пересмотра предус-
мотренных договором процентов, уплаченных за пери-
од, в течение которого пользование кредитом уже пре-
кратилось. И возврата их части, если таковая будет уста-
новлена. Отсюда вывод Верховного суда — решение мест-
ных судов, что перерасчет уплаченных процентов не со-
ответствует закону, — неправильное. Вот еще одно заяв-
ление Судебной коллегии ВС — ссылка местных судов на 
то, что исковые требования о взыскании переплаченных 
процентов сводятся к изменению условия кредитного 
договора, не надо принимать во внимание. Ведь это не 
основывается на материалах дела.

Ошибочной называет Верховный суд и ссылку мест-
ных судов на пункт 4 статьи 453 Гражданского кодекса. В 
котором сказано, что стороны не вправе требовать воз-
вращения того, что было исполнено ими по обязательст-
ву до момента изменения или расторжения договора. 
Наш договор, напомнил ВС, был прекращен потому, что 
был выполнен, а не расторгнут. И это другая — 408-я — 
статья Гражданского кодекса.Верховный суд решения по 
этому спору отменил, вернул дело и подчеркнул — пере-
сматривая спор, алтайские суды должны проверить пра-
вильность расчетов уплаченных процентов, предостав-
ленных как истцом, так и банком. 

Сегодня банки делают все возможное, чтобы заемщикам 
было непросто расплатиться раньше срока.

ИНТЕРНЕТ Мошенники открыли охоту на паспортные данные граждан 
в личных электронных письмах

Пароль для доступа в карман
Иван Игнатченко

В 
Интернете набирает попу-
лярность новый вид мошен-
ничества. Киберпреступни-

ки взламывают электронную по-
чту граждан, находят письма с 
копиями паспортов и угрожают 
владельцам оформить на них 
кредит, если те не заплатят. При 
такой схеме мошенники в любом 
случае получают деньги, а чело-
век — проблемы. Корреспондент 
«РГ» разобрался, как бороться с 
шантажистами и не попасться к 
ним на крючок.

Сообщения о новом виде мо-
шенничества стали все чаще 

мелькать на тематических фо-
румах и в группах. Недобросо-
вестные предприниматели ску-
пают базы персональных дан-
ных старых форумов. Среди них 
отыскивают аккаунты халатных 
людей, что используют один па-
роль на всех интернет-ресурсах. 
К несчастью, таких россиян 
много. Мошенники подбирают 
пароль к электронной почте и 
ищут письма с отсканирован-
ным паспортом владельца ящи-
ка. Именно так люди попадают 
на крючок вымогателей. Когда 
преступники находят нужные 
им данные, то связываются с хо-
зяином документа и угрожают 

взять кредит, если тот им не за-
платит.

В большинстве случаев поль-
зователи Интернета теряются и 
не знают, что делать в подобной 
ситуации. Многие участники фо-
румов на вопрос пострадавших 
«как быть?» отвечают, что не 
стоит волноваться. Мол, без но-
тариального заверения ксероко-
пия паспорта — бесполезная бу-
мажка. Тем не менее беспоко-
иться стоит. По словам профес-
сора кафедры уголовного права 
Московского государственного 
юридического университета им. 
О.Е. Кутафина Ивана Клепицко-
го, оформление кредитов и зай-

мов на основании копий доку-
ментов возможно. Это связано с 
тем, что банки широко делеги-
руют полномочия кредитным 
агентам, среди которых хватает 
людей, которые оформляют кре-
дит по чужому паспорту.

«Для договора займа и кре-
дитного договора необходима 
письменная форма и подпись за-
емщика. Но это не гарантирует 
защиты от мошенников. Подпи-
си подделывают. При этом эк-
спертиза не может дать катего-
рическое заключение о том, кем 
выполнена подпись. Дают веро-
ятностное заключение: подпись 
могла быть выполнена таким-то 
лицом. В любом случае в подоб-
ной ситуации будут проблемы и 
хлопоты», — пояснил профессор.

Замена паспорта при подоб-
ном шантаже целесообразна во 
избежание рисков на будущее, 
ведь у мошенников остаются 
данные вашего документа. Но 
для этого нужны основания. На-
пример, паспорт можно испор-
тить и сдать в ФМС. Однако при-
дется выплатить штраф.

Пока что для защиты личных 
данных в Интернете есть два ре-
шения — не отправлять ничего 
важного по сети или подобрать 
надежный шифр для авториза-
ции на различных ресурсах. Пер-
вый вариант крайне неудобен, 
ведь не всегда есть возможность 
передать копию документа из 
рук в руки. Офис компании мо-
жет находиться в другом городе. 
Да и большинство фирм просят 
присылать ксерокопии только 
через электронную почту.

По мнению кандидата физи-
ко-математических наук, препо-
давателя кафедры радиотехники 

и систем управления МФТИ Сер-
гея Владимирова, лучшим гаран-
том безопасности в сети счита-
ется правильное составление и 
использование паролей.

«Во-первых, пароль должно 
быть сложно найти перебором 
«в лоб». Он должен включать не 
менее 8 символов и быть алогич-
ным. То есть пароль 77Vasya299 
надежнее, чем словарное слово 
dlinnosheee, хотя в нем и больше 
букв, — поделился Сергей Влади-
миров. — Во-вторых, следует раз-
делить все сайты на условные 
группы по важности и надежно-
сти. После чего для каждой из 
групп выбрать свой пароль. Так 
придется запомнить всего три 
или четыре комбинации».

Если же вас все-таки взломали 
и начинают шантажировать, луч-
ше сразу обращаться в полицию. 
Проблема сама по себе не решит-
ся — банки могут взыскать несу-
ществующий долг в суде.

«Оперативники часто стал-
киваются с обращениями гра-
ждан о взломах аккаунтов и кра-
же персональных данных. В 
большинстве случаев хакеров 
находят, но бывают и исключе-
ния — все зависит от навыков 
взломщика, — поделился руково-
дитель пресс-службы управле-
ния «К» МВД России Александр 
Вураско. — Поэтому лучше сразу 
удалять сообщения с личными 
фотографиями или документа-
ми и ни в коем случае не загру-
жать подобные вещи в социаль-
ные сети. В отличие от электрон-
ной почты, в соцсетях все дан-
ные хранятся в открытом архиве 
и воспользоваться ими может 
любой опытный пользователь 
Интернета».

Как сообщил корре-
спонденту «РГ» дирек-
тор департамента науч-

но-технической деятельности АО 
«Электронный паспорт» (входя-
щее в Государственную корпора-
цию «Ростех») Борис Ионов, по-
лученный объем сведений позво-
лит создать достоверную исто-
рию транспортного средства на 
протяжении жизненного цикла с 
момента выпуска в обращение на 
территории Евразийского эконо-
мического союза вплоть до ути-
лизации.

Напомним, что обычный па-
спорт транспортного средства — 
это большая синяя бумажная 
простыня, которая хранится 
дома. Нужда в ней возникает 
только при смене собственника 
или внесении изменений в сам 
паспорт. Не нужно путать его со 
свидетельством о регистрации 
транспортного средства (СТС), 
которое в простонародье часто 
называют ПТС. Этот документ 
как выдавали, так и будут выда-
вать в ГИБДД в бумажном виде. 

В ныне действующем паспор-
те указываются производитель, 
марка, модель, год выпуска ма-
шины. Если сменился собствен-
ник — указываются данные ново-
го собственника и основания для 
его смены, например, договор ку-

пли-продажи. При постановке на 
учет и выдаче свидетельства о ре-
гистрации также указываются 
эти данные. 

Электронный паспорт будет 
содержать гораздо больше сведе-
ний. Застрахован ли автомобиль? 
Как? Только по ОСАГО или еще по 
КАСКО. Попадал ли он в аварии, 

учтены ли эти ДТП, какой ремонт 
производился? Эти данные смо-
гут поступать непосредственно 
от страховщиков, а также от сер-
висов, которые обслуживают ав-
томобили. Также в паспорт смо-
гут попадать данные о прохожде-
нии техосмотра. 

Но это еще не весь перечень 
нововведений. Например, в элек-
тронный паспорт смогут вно-
ситься сведения о наложенных 
ограничениях, если автомобиль, 

например, был приобретен в кре-
дит и находится в залоге.

Такой пакет сведений о тран-
спортном средстве, собранный в 
единой базе данных, большая 
ценность. При этом уход от бу-
мажного варианта позволит со-
кратить стоимость юридически 
значимых действий. Например, 

сейчас госпошлина за выдачу па-
спорта транспортного средства 
обходится в 800 рублей. Стои-
мость оформления электронного 
паспорта предполагается не бо-
лее 600 рублей. Причем платить 
придется только один раз, по-
скольку потерять или испортить 
его нельзя

Кто и как будет оформлять эти 
самые электронные паспорта? До 
сих пор этим занимались авто-
производители, то есть заводы, 

которые выпускают машины. 
Также паспорта выдавала тамож-
ня для машин, которые завозили-
сь из-за рубежа. Паспорта офор-
мляла и Госавтоинспекция, если 
речь шла о выдаче дубликата, вза-
мен утраченного или пришедше-
го в негодность паспорта. Кто же 
будет оформлять электронный 
паспорт? Этим будут заниматься 
те же автозаводы. Если речь идет 
об импортируемых автомобилях 
— уполномоченные минпромтор-
гом в соответствии с утвержден-
ными критериями, организации. 
Обсуждается вопрос привлече-
ния к этому органов по сертифи-
кации, которые выдают одобре-
ние типа транспортного средства 
и испытательных лабораторий, 
которые выдают свидетельство о 
безопасности конструкции на то 
или иное транспортное средство.

Таким образом удастся ре-
шить вопрос с оформлением 
электиронного паспорта, как на 
ввозимые новые, так и бэушные 
машины. Кроме того, эти же орга-
низации займутся и оформлени-
ем электронных паспортов на са-
модельные автомобили. 

А что делать тем, кто получил в 
свое время бумажный паспорт 
транспортного средства? Да ни-
чего. Никакого обязательного 
оформления электронного па-

спорта не предусматривается. Хо-
чет автовладелец получить такой 
— он пойдет в уполномоченную 
организацию, где и оформит его. 
Не хочет — будет и дальше жить с 
бумажным аналогом. Ведь па-
спорт, по сути, нужен только при 
проведении регистрационных 
действий. На дороге инспектору 
ГИБДД требуется только свиде-
тельство о регистрации тран-
спортного средства.

Но при развитии этой системы 
автовладелец будет заинтересо-
ван в наличии именно электрон-
ного паспорта. Ведь в нем налицо 
будет вся история автомобиля. 
Соответственно, покупатели, 
если вы решите продать свою ма-
шину, с большим интересом обра-
тят внимание на ваш автомобиль, 
история жизни которого про-
зрачна. Это своего рода аналог 
американской системы Carfax, 
которая хранит историю всех 
штатовских машин. Но получить 
бесплатно эти данные электрон-
ного паспорта сможет только соб-
ственник. Так что при купле-про-
даже с ним придется познако-
миться либо получить платную 
услугу в системах электронных 
паспортов.

Данные электронного паспорта 
автомобиля получить бесплатно 
сможет только собственник.

Акцент

 В новом паспорте будет 
указываться, как застрахован 
автомобиль, попадал ли 
в аварии, какой был ремонт

Чтобы не оказаться у хакеров «на крючке», надо сразу удалять сообщения с личными фото и документами.
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Верховный суд под-
черкнул — договор 
прекращен потому, 
что он был выпол-
нен, а не потому, 
что его расторгли

1

Машины поедут 
без паспорта
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В центрах 
лечения инсультов 
в столице появились 
«умные костыли»

Пилоты 
из палаты

Сергей Бабкин

В МОСКОВСКИЕ центры лечения инсультов поступили 
инновационные средства реабилитации: пациентов те-
перь в прямом смысле ставят на ноги «умные костыли» и 
экзоскелеты.

Одной из первых в Москве эти технологии освоила 
Первая Градская больница имени Пирогова. Благодаря 
созданному здесь сосудистому центру пациентам с ин-
сультами восстанавливают кровоснабжение закупорен-
ных тромбами сосудов. А в дальнейшем больной здесь же 
может пройти реабилитацию и вернуться к обычной 
жизни: ходить на работу и даже водить машину. Как рас-
сказал корреспонденту «РГ» заместитель главного вра-
ча, заведующий сосудистым центром Михаил Гиляров, 
при старейшей в городе больнице создана целая система 
помощи людям, которых «скорая помощь» экстренно 
доставляет с инсультом. Эту патологию может выявить 
приехавший по вызову врач «неотложки», но определе-
ние типа инсульта и наконец, извлечение тромба — зада-
ча больницы. В год сюда поступают до 2 тысяч москвичей 
с инфарктами и инсультами, а в среднем в день привозят 
от 10 до 20 пациентов. «Нередко человек поступает уже 
без сознания, счет времени — минуты, — говорит Гиляров. 
— Необходимо быстро выявить, где именно находится 
тромб и провести его экстракцию — это новейший метод 
лечения, который начал широко распространяться в на-
чале 2000-х. Если говорить простым языком, тромб как 
бы выкручивается или высасывается, и тем самым вос-
станавливается кровоток».

Увы, инсульт не проходит мгновенно: фиксируются 
нарушения речи, у людей отказывают конечности. Но 
их состояние после тромбэкстракции улучшается пря-
мо на глазах. Вся эта система в сосудистом центре — 
прием пациента, обследование сосудов, манипуляции 
— работает круглосуточно. Ведь никто не знает, когда 
машина с красным крестом привезет нового пациента. 
Работать в таких условиях и с такой аппаратурой меди-
ки учились в Германии, освоили все быстро — благо 
опыт лечения инфарктов в Первой Градской и так нако-
плен фантастический. Проблема только в одном: люди 

должны очень быстро обращаться к врачам. Если про-
пустить знаменитый срок в 4,5 часа с момента начала 
сосудистой катастрофы, последствия для здоровья мо-
гут быть самые тяжелые. А пока из всего потока паци-
ентов показания к экстренной тромбэкстракции есть 
только у 5—7% больных. 

Остальным может помочь длительная реабилитация, 
и в Первой Градской есть специализированное отделение 
для этого. Здесь наряду с привычными тренажерами и 
мячами есть уникальная разработка российских инжене-
ров — легкий экзоскелет. Это робот, помогающий коля-
сочнику встать, начать двигать руками и сделать хотя бы 
первые аккуратные шаги обратно в обычную жизнь. 
Здесь как таковых пациентов нет: больных, примеряю-
щих экзоскелет, здесь называют пилотами. «Пилота, 
вставшего на ноги с помощью аппарата, страхуют сзади, 
— демонстрирует свою работу инструктор-методист Па-
вел Гонюков. — Обычно в передвижении по комнате помо-
гают простые костыли, но есть и так называемые «ум-
ные» — ими управляют пилоты, которые стали увереннее 
стоять». Умный костыль через Bluetooth дает экзоскелету 
команды: сесть, встать, двигать ногой. В первый раз заня-
тие с ним длится не более получаса, потом — до 45 минут. 

Умный костыль через Bluetooth дает экзоскелету команды: 
сесть, встать, двигать ногой.

ТРАНСПОРТ

К концу года 
в Москве 
построят 
19 станций 
метро

ВЕТКИ РАСТУТ

Любовь Проценко

ЗАДАЧУ подготовить к вводу в 
эксплуатацию 19 станций, 42 км 
линий плюс построить два элек-
тродепо ставят перед собой к 
концу 2017 года столичные влас-
ти. Об этом сообщил вчера жур-
налистам руководитель департа-
мента городского строительства 
Москвы Андрей Бочкарев. 

Он рассказал, что в этом году 
подземка придет к жителям отда-
ленных районов в разных концах 
города. Например, достроят нын-
че самую трудную из-за большой 
глубины заложения Люблинско-
Дмитровскую линию. Таким 
образом, метро дойдет до самого 
пробочного места на севере сто-
лицы — перекрестка Коровинско-
го шоссе с Дмитровским шоссе, 
решив проблемы транспортного 
сообщения почти для полумилли-
она москвичей, проживающих в 
окрестностях этого участка ли-
нии длиной 6,1 км. Но и на этом 
власти решили не останавливать-
ся — ветку решено продлить еще 
на две станции, которые пока 
имеют рабочие названия «Дмит-
ровское шоссе» и «Улица 850-ле-
тия Москвы». «Года за три мы по-
строим и их», — пообещал Андрей 
Бочкарев. 

На Калининско-Солнцевской 
ветке ожидается две пусковые 
очереди. Первая — от станции 
«Парк Победы» до станции «Ра-
менки» длиной 7,3 км будет пу-
щена буквально в ближайшие 
10—15 дней. На ней разместятся 
тоже три станции: «Минская», 
«Ломоносовский проспект» и 
«Раменки». Вторая очередь долж-
на начать эксплуатироваться к 
концу года. Это еще 15,3 км, где 
запустят одновременно семь 
станций. Такими огромными ку-
сками в Москве метрополитен 
еще не запускали. Жители района 

Солнцево, например, ждут под-
земку уже свыше трех десятков 
лет. Построить ее к ним обещали 
еще при советской власти, по-
том — президент Ельцин… И вот 
только в этом году это обещание 
становится реальностью. 

Пассажиры Замоскворецкой 
линии смогут в этом году доехать 
уже до района Ховрино, где до-
страивается одноименная стан-
ция. «Ее появление поможет раз-
грузить перегруженную сейчас 
транспортную ситуацию у метро 
«Речной вокзал», — прокоммен-
тировал Андрей Бочкарев. А вот 
станцию «Беломорская», распо-
ложенную перед «Ховрино», в 
этом году поезда будут проез-
жать мимо. Но, по словам Андрея 
Бочкарева, в 2018-м введут в 
строй и «Беломорскую». 

Пустят в этом году и пять стан-
ций на Третьем пересадочном 
контуре — от «Делового центра» 
до «Петровского парка». 

Шесть лет назад, когда новое 
правительство Москвы пообеща-
ло построить к 2020 году 160 км 
линий и 78 новых станций метро, 
многим это казалось невероят-
ным. Стройка подземки к тому 
моменту в городе затухла совсем, 
да и до этого длительное время 
строилось по одной, максимум 
две станции в год. С 2011 по 2016 
год введены в строй 47 км линий 
и 24 станции. Конечно, это замет-
но больше, чем прежде. Даже в 
среднем, если посчитать, получа-
ется по четыре станции в год. Но 
все дело в том, что в среднем счи-
тать в данном случае некоррек-
тно. Хотя бы потому, что начина-
лось это строительство практи-
чески с нуля. Начатые когда-то 
станции долгое время были замо-
рожены. Проектов для прокладки 
новых веток не было, как и проек-
тировщиков. Работать над ними 
не имело смысла, так как они мо-
гли пойти только в стол, власти 
все время утверждали, что денег 
на подземку нет. Поэтому в 2011-
м правительству Москвы недо-
статочно было выделить денег на 
стройку. Пришлось собирать ме-
тростроителей с территории все-
го бывшего Советского Союза, а 
проектировщиков приглашать 
даже из дальнего зарубежья. И 
вот практически только в 2016 
году метростроители заработали 
в полную мощь, введя за год 16,3 
км и восемь станций метро. Они 
наверняка смогли бы построить 
больше, но в прошлом году перед 
городом стояла цель запустить 
еще и Малое кольцо Московской 
железной дороги длиной 54 км с 
31 станцией. 

Такими огромными 
кусками в Москве 
метрополитен 
еще не запускали

Суд Экс-губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин 
не признал вину по делу о взятках

Дошел до авторучки 
Наталья Широкова, 
Владимир Таюрский, «Российская 
газета», Сахалинская область

В
чера в Южно-Сахалин-
ском городском суде 
начали рассматривать 
по существу уголовное 
дело бывшего губерна-

тора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина и его подель-
ников, обвиняемых в многомил-
лионных взятках.

Заседание было открытым. Та-
кой возможности долго ждали 
журналисты — на недавние пред-
варительные слушания их не пу-
стили. Трое обвиняемых — экс-гу-
бернатор и его бывшие советник 
Андрей Икрамов и зам Сергей 
Карепкин — сидели в железной 
клетке. Рядышком, но за ее преде-
лами утроился четвертый фигу-
рант — экс-министр сельского хо-
зяйства, торговли и продовольст-
вия области Николай Борисов.

Арестанты нисколько не сму-
щались целившимися в них фото- 
и видеокамерами, перед стартом 
заседания непринужденно о чем-
то разговаривали.  

Как заявил в ходе судебного 
следствия представитель Генпро-
куратуры Денис Штундер, Хоро-
шавин имел свою долю практиче-
ски во всех крупных проектах в 
регионе. Бизнесмены должны 
были отдавать ему пять-шесть 
процентов от суммы подряда. 
Речь идет о строительстве дороги 
Южно-Сахалинск — Оха, здании 
гимназии в областном центре, 
свинофермы в Анивском районе. 
Региональная авиакомпания за 
субсидии из бюджета области на 
обновление парка выложила в 
общей сложности около 30 мил-
лионов рублей.

Свою вину бывший глава ре-
гиона не признал и очередной 
раз посетовал на нарушения за-
кона в ходе следствия. 

— Где деньги? Почему их нет в 
списке вещественных доказа-
тельств? Как не было и ручки за 
36 миллионов, — сказал он, поин-
тересовавшись судьбой бывшего 
руководителя секретариата пра-
вительства области Вячеслава 
Горбачева. — По данным следст-
вия, именно Горбачев держал в 
руках эти взятки, почему его нет 
в этой приятной компании на 
скамье? Следствие, как я пони-
маю, построено исключительно 
на его показаниях.

Адвокат Хорошавина Ольга 
Артюхова также поинтересова-
лась:

— Горбачев — камень преткно-

вения. Где этот член преступной 
группы, который лично подтвер-
дил, что он брал деньги и лично 
их хранил? У меня есть вопросы к 
нему. А вдруг он оговаривает мое-
го подзащитного? Почему он сви-
детель по этому делу, если он 
член преступной группы?

На все это представитель Ген-
прокуратуры ответил коротко: 
«Будем работать с теми доказа-
тельствами, которые предоста-
вило следствие».

Адвокат Икрамова потребо-
вал отвода судьи, ходатайство от-
клонили. А вот ходатайство об 

уточнении статуса Горбачева 
приобщили к материалам дела. 
Следующее судебное заседание 
назначено на сегодня, 7 марта. 

Напомним, обвинительное 
заключение по резонансному 
уголовному делу Генпрокурату-
ра утвердила в начале февраля 
этого года. По версии следствия, 
в 2009 году глава региона создал 
организованную преступную 
группу, лидером которой оста-
вался вплоть до ареста. Как по-
лагает следствие, он лично выи-
скивал кандидатуры для вымо-
гательства взяток, контролиро-

вал действия соучастников и 
распоряжался полученными 
преступным путем деньгами. 
Помощники губернатора высту-
пали в качестве переговорщи-
ков с потенциальными взятко-
дателями, угрожая в случае от-
каза чинить им препятствия в 
предпринимательской деятель-
ности. Что касается руководите-
ля минсельхоза Борисова, его 
привлекали лишь однажды для 
получения через него очередной 
взятки.

За шесть лет представители 
власти загребли свыше 522 мил-
лионов рублей. Так щедро их от-
благодарили за покровительст-
во восемь предпринимателей, 
занимающихся рыболовством, 
сельским хозяйством, транспор-
тным обеспечением и строи-
тельством. Всего установлено 
десять эпизодов преступной де-
ятельности. В основном мзду 
платили коммерсанты, исполня-
ющие госконтракты за счет бюд-

жетных денег, а также получаю-
щие меры господдержки. Обви-
нение будет предъявлять доказа-
тельства по смешанной системе, 
включающей документы и опрос 
свидетелей.

Свыше 77 миллионов рублей 
Александр Хорошавин легализо-
вал, зачислив на банковские кар-
ты и купив валюту.

Отдельная тема — накоплен-
ные богатства экс-губернатора. 
Как установили в СКР, внуши-
тельная часть его имущества не 
была задекларирована. Аресто-
ваны авто, недвижимость, часы 
(самые дорогие стоили 700 тысяч 
долларов США), ценности и день-
ги на общую сумму более милли-
арда рублей. Имущество Хоро-
шавиных Южно-Сахалинский го-
родской суд конфисковал 20 мая 
2016 года. 

Акцент

 Хорошавин имел свою долю 
практически во всех крупных 
проектах на Сахалине

По версии следствия, в 2009 году 
глава региона создал организован-
ную преступную группу, лидером 
которой оставался вплоть до ареста. 
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Объявление о проведении общественных обсуждений 
о намечаемой хозяйственной деятельности  

по проекту «Строительство полигона  
для хранения твердых коммунальных отходов  

в районе поселка Снежногорск» 
МКУ «Управление капитальных ремонтов и строительства» 

уведомляет о намечаемой деятельности по строительству объ-
екта «Строительство полигона для хранения твердых комму-
нальных отходов в районе поселка Снежногорск».

В связи с этим планируется представить для общественного 
обсуждения материалы проектной документации и оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: хранение (размещение) от-
ходов производства и потребления. 

Расположение объекта: Красноярский край, район города 
Норильска, поселок Снежногорск. 

 Заказчик: МКУ «Управление капитальных ремонтов и стро-
ительства», г. Норильск, ул. Кирова, д. 21. 

Общественные обсуждения предполагаются в форме слуша-
ний и пройдут на территории муниципального образования 
г. Норильск.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Управление городского хозяйства Администрации города Но-
рильска.

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
желающие могут ознакомиться и подать свои предложения, за-
мечания в письменном виде: МКУ «УКРиС» по адресу:  
г. Норильск, ул. Кирова, д. 21, каб. 214. Часы работы: пн — пт 
с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00, тел. для справок: 8 (3919) 
43-71-70, доб. 2152.

Общественные обсуждения состоятся 13 апреля 2017 г. 
в 18.00 в конференц-зале Управления городского хозяйства Ад-
министрации города Норильска по адресу: г. Норильск, ул. Се-
вастопольская, д. 7. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕТРОПОЛИТЕН В столичной подземке запустят новый поезд со сквозным проходом

Я шагаю по «Москве»
Светлана Батова

Н
овый поезд «Москва» вый-
дет на Таганско-Красно-
пресненскую линию сто-

личного метро уже в марте. Сей-
час первый состав заканчивает 
испытания. Об этом на пресс-
конференции сообщил началь-
ник городского метрополитена 
Дмитрий Пегов. 

Напомню, поезд «Москва» 
765-й серии — принципиально 
новый состав со сквозным прохо-
дом, за счет чего получается 
брать на борт более 2 тысяч пас-
сажиров одновременно. По срав-
нению с прежними составами у 
него шире двери и плавный ход. 
Вагоны оснащены комфортным 
светодиодным освещением, за-
рядками для гаджетов, интерак-
тивными экранами со схемой ме-

тро, пользуясь которыми можно 
точно рассчитать время в пути со 
всеми пересадками. В «Москве» 
будет тепло — на Таганско-Кра-
снопресненской линии, на кото-
рую приходят новые составы, 
большой открытый участок. Со-
став специально дорабатывали 
для того, чтобы он мог возить 
пассажиров и по улице.

Первый состав уже заканчива-
ет испытания в метро. По словам 
Олега Зайцева, замначальника 
метрополитена — начальника 
службы подвижного состава, про-
водится оценка освещенности, 
прохождения составом кривых, 
воздействия поезда на путь пу-
стым и под нагрузкой. Загрузили 
его из расчета 10 человек на ква-
дратный метр и гоняют по путям.

В депо «Выхино» приехал уже 
второй поезд и готовится к пу-

сконаладочным работам, а на 
следующей неделе завод «Метро-
вагонмаш» отгрузит городу тре-
тий. Каждый квартал будет при-
ходить по шесть таких составов, 
и до 2019 года на фиолетовой вет-
ке заменят все старые поезда. 
Вместительную «Москву» неда-

ром пускают именно на Таган-
ско-Краснопресненскую линию 
— это одна из самых загруженных 
веток. 

Под «Москву» на линии гото-
вят и путь — заваривают стыки. 
Плавный ход поможет увеличить 
парность поездов, то есть они 
смогут ходить чаще, и в поездах 
на ветке наконец-то станет про-
сторнее. 

Еще одна линия, которую в 
этом году ожидает существенное 
обновление, — Филевская. Речь, 
правда, идет об инфраструктуре 
самих станций, а не о поездах — 
их обновили давно. Здесь с прош-
лого года идет реконструкция. 
Закрыли и разобрали западные 
вестибюли станций «Фили» и 
«Пионерская», северный вести-
бюль «Кутузовской», а также 
платформы по направлению из 
центра «Филей», «Студенче-
ской» и «Пионерской» — поезда 
их проходят без остановки. 

Изначально предполагалось, 
что ремонт западных вестибю-
лей будет закончен в марте, тем 
не менее работы настолько мас-
штабные, что потребовалось 
больше времени. Так, например, 
выяснилось, что необходимо за-
менить кабели, проходящие под 
платформой «Пионерской». 

Как рассказал Роман Цуканов, 
первый заместитель начальника 
дирекции инфраструктуры, в 
«Филях» и «Студенческой» уже 
идет монтаж новых платформ, 

навесов, оборудования вестибю-
лей. При этом используются вы-
сокотехнологичные материалы, 
в частности, на платформах вме-
сто асфальта появится термоо-
бработанный керамогранит, в 
окнах — ударопрочные стеклопа-
кеты. Кроме того, на станциях 
установят лифты.

Эти работы и планируют за-
вершить к лету, затем строители 
перейдут на восточные вестибю-
ли и платформы «в центр».

Кроме того, в этом году на Фи-
левской ветке проведут еще 
шесть удлиненных технологиче-
ских окон — они необходимы, в 
частности, для ремонта путей. 
Скорее всего, будут закрывать 
открытые участки от «Кунцев-
ской» до «Киевской». На осталь-
ных ветках столичного метро 
пройдет еще семь «окон», итого 
13. Сейчас их график проходит 
окончательное согласование.

Напомним, «окна» проводят 
по воскресеньям, когда пасса-
жирский поток в метро минима-
лен. Часть линии закрывают на 
сутки, в течение которых осу-
ществляются масштабные рабо-
ты. В этом году собираются за-
крывать центральную часть Ка-
лужско-Рижской ветки, а также 
по половинкам — от «Киевской» 
до «Курской» — Кольцевую  ветку.

Акцент

 В вагонах нового состава - 
светодиодное освещение, 
зарядки для гаджетов 
и интерактивные экраны 
со схемой метро
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2
ТЫСЯЧИ
пассажиров может взять на борт 
новый поезд «Москва»

Названа дата запуска новых 
станций московского 
метро — узнайте на сайте
rg.ru/art/1374496
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ТЕХНОЛОГИИ Хакеры
заинтересовались малым
и средним бизнесом

Смена цели

Елена Березина

ПРЕСТУПНОСТЬ перемещается в киберпространство. 
Возможностей для мошенников там несравненно боль-
ше, а шансы, что их поймают, минимальны. Предприни-
матели игнорируют растущие угрозы, а зря — хакерам 
интересны не только банки. Чем они могут поживиться у 
малого и среднего бизнеса, «РГ» рассказал Евгений Лиф-
шиц, глава Агентства кибербезопасности.

Насколько хорошо защищен наш бизнес от киберугроз?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Плохо, менее половины компаний имеет 
хоть какую-то киберзащиту. Малый и средний бизнес во-
обще практически не защищен, потому что не видит уг-
роз. Небольшие организации считают, что не интересны 
хакерам. Угрозу они чувствуют и осознают только после 
первой серьезной атаки, которая приостановила бизнес. 
Лишь тогда предприниматели начинают задумываться о 
системе информационной безопасности. Это как в сто-
матологии. Пока зуб не болит, человек не вспоминает 
про врача. И вот в такой критической ситуации бизнес-
мен понимает, что нужно заниматься аудитом своей без-
опасности, защищаться от угроз извне и изнутри, об-
учать защите сотрудников.

Крупный бизнес по-
другому смотрит на 
киберугрозы?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Боль-
шие организации за-
щищены лучше, по-
тому что более под-
вержены атакам, у 
них есть на это бюд-
жеты, штат специа-
листов. Правда, и у 
крупного бизнеса 
существуют пробле-
мы. В корпорациях 
безопасностью, в том числе и ИТ-безопасностью, зани-
маются отставные офицеры. Они понимают, что такое 
физическая угроза и как охранять периметр, но о кибер-
угрозах знают понаслышке, их не учили преодолевать 
эти угрозы. Зачастую в крупных корпорациях за инфра-
структуру ИТ-безопасности отвечает не ИТ-блок, а служба 
безопасности. То есть те же, кто и за охранников. Некото-
рые считают, что расходовать бюджет на защиту от хаке-
ров излишне.

Сколько бизнес тратит средств на киберзащиту?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: ИТ-бюджеты крупных корпораций могут 
составлять до 2 процентов от инвестпрограмм развития 
и до 3—4 процентов от операционных затрат. Малая доля 
этих средств приходится на информационную безопа-
сность. Конкретные суммы зависят от бизнеса.

Насколько часто малый и средний бизнес становится це-
лью хакеров? Что там воровать, это же не банки?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Вот так же рассуждают и предпринима-
тели, но это в корне неверно. Например, в небольшом 
онлайн-магазине детских товаров злоумышленники 
будут стремиться получить доступ к зарегистрирован-
ным аккаунтам, чтобы поднять с них банковские дан-
ные. Им интересны персональные данные, пароли, от-
веты на контрольные вопросы для восстановления па-
ролей. С вероятностью 80 процентов у людей на раз-
ных сайтах одинаковые пароли. Подобрав пароль, мож-
но получить доступ к электронной почте, интернет-
банку.

Кибератаку могут заказать и конкуренты. Например, 
завтра торги на госзакупки. Есть компания, которая пла-
нирует участвовать. Строитель «Б» знает, что его основ-
ной конкурент — строитель «А». «Б» заказывает атаку на 
сервера и на всю сеть конкурента «А», который в резуль-
тате просто не может физически выгрузить свою элек-
тронную заявку, у него нет каналов связи. Он не может 
зайти на сайт электронной торговой площадки со своего 
аккаунта, не может воспользоваться электронно-цифро-
вой подписью, у него ничего не работает. И тендерный 
отдел физически не сможет выгрузить заявку для уча-
стия в аукционе. А для многих компаний участие в торгах 
может стать единственным шансом получить годовой за-
каз и сохранить бизнес.

У нас уже сформиро-
ван рынок защиты 
от киберугроз?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Ры-
нок есть, но он очень 
небольшой. Его объ-
ем оценивается при-
мерно в 60 миллиар-
дов рублей, что ме-
нее 10 процентов от 

общего ИТ-рынка России. Отечественные компании, за-
нимающиеся информационной безопасностью, у всех на 
слуху. При этом в силу появления очередных видов атак, 
их усложнения запросы на появление новых участников 
рынка есть, а значит, он будет расти и развиваться.

Согласно исследованию компании EY в 2016 году, 42 
процента отечественных топ-менеджеров отмечали уси-
ление влияния цифровых технологий на новые каналы 
сбыта, новые рынки, интернет- и киберугрозы. Преступ-
ность активно перемещается в киберпространство. Воз-
можностей для правонарушений и финансовая выгода 
там гораздо больше, а рисков на порядок меньше. По 
крайней мере, сегодня. Спецслужбам найти хакера, 
идентифицировать его и задержать намного сложнее, 
чем человека, который на улице совершил какое-то пре-
ступление. Здесь есть очевидцы, можно кого-то опро-
сить, произвести следственные действия, в киберпро-
странстве этого нет.

Правда, что многие из тех, кто подвергся атакам, предпо-
читают это скрывать?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Да, никакой банк не скажет, что он три не-
дели назад ночью не мог работать, транзакции стояли, а 
он потом еще неделю восстанавливал свою систему сер-
веров. Для бизнеса это репутационные издержки, кото-
рые чреваты потерей клиентов. Банк, если даже у него 
произошел какой-то взлом, постарается сделать все воз-
можное, чтобы остальные клиенты об этом не узнали.

Легко банки восстанавливаются после кибератак?
ЕВГЕНИЙ ЛИФШИЦ: Историй, чтобы банк не оправился после 
атаки, я не знаю. Если они и есть, мы о них никогда не 
узнаем. Мы видим только результат, не видим процесс и 
не знаем предпосылок. Банк может не оправиться от од-
ной серьезной кибератаки. Условно, хорошая атака, ко-
торая «повесит» на день банкоматы крупного банка, со-
здаст панику среди людей. В банк побегут вкладчики, 
заберут деньги, у кредитной организации упадет лик-
видность, он не сможет заместить отсутствие этих де-
нег, и ЦБ РФ отзовет лицензию. Сколько нужно времени 
от возникновения проблемы у системы банка до этой 
паники? Иногда сутки, а иногда час. К сожалению, в 
жизни реальные объекты могут умирать благодаря ки-
берпространству.

ИТ-бюджеты круп-
ных корпораций 
могут составлять 
до 2 процентов 
от инвестпрограмм 
развития

В жизни реальные 
объекты могут 
умирать благодаря 
киберпространству
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ТУРИЗМ На курортах Северного
Кавказа появятся новые 
гостиницы и кафе

Выше в горы

Ирина Жандарова

СТРОИТЕЛЬСТВО четырех го-
стиничных комплексов в горах 
Северного Кавказа одобрено Эк-
спертным советом по туристско-
рекреационным особым эконо-
мическим зонам (ОЭЗ). Новые 
резиденты инвестируют в гости-
ницы, СПА-центры и рестораны 
2,5 миллиарда рублей.

Совет одобрил три из четы-
рех заявок потенциальных рези-
дентов туристического класте-
ра. На территории горнолыжно-
го курорта Архыз появится го-
стинично-коттеджный комплекс 
со СПА-центром «Горная река», 
в котором смогут разместиться 
более двух тысяч отдыхающих. 
В поселке Илья Муромец постро-
ят 95 домов в стиле швейцарских 
шале. Также одобрено строи-
тельство пятизвездочного мини-
отеля со СПА-центром в поселке 
Романтик. Он будет состоять из 
7 мест, каждое из которых рас-
считано на 15 человек.

На территории туристиче-
ского кластера появятся и отели 
известных международных опе-
раторов. Так, компания «Гранд-
Архыз» заключила соглашение с 
отельной сетью Holiday Inn на 
строительство четырехзвездоч-
ного отеля. Правда, для этого ре-
зиденту придется на 80 процен-
тов увеличить инвестиции в пер-
воначальный проект.

Обычно отельные сети нео-
хотно заключают соглашения на 
реализацию проектов на курор-
тах с выраженной сезонностью, 
но Архыз стал исключением. Это 
говорит о его большом туристи-
ческом потенциале. Курорты Се-
верного Кавказа, и в частности 

быстроразвивающийся Архыз, 
сейчас испытывают дефицит 
мест размещения. «Курорт та-
кой маленький и молодой, что 
желающих посетить его больше, 
чем возможность разместить 
их», — отметил заместитель ми-
нистра экономического разви-
тия РФ Александр Цыбульский.

Одобрение получают далеко 
не все проекты потенциальных 
резидентов. К примеру, экспер-
ты не поддержали строительство 
спорт-отеля в районе Эльбруса. 
Стеклянное, почти офисное зда-
ние скорее подошло бы для боль-
шого города. И хотя отель должен 
выполнять важную функцию — 
принимать туристов, готовя-
щихся к восхождению на Эль-
брус, его внешний вид испортил 
бы вид ущелья Азау. Проект ре-
шено доработать.

Председатель отраслевого от-
деления «Деловой России» по 
развитию туристического биз-
неса Алексей Парфененок пред-
ложил резидентам перед стар-
том проектов проводить кон-
сультации с представителями 
туристической отрасли, чтобы 
оценить их потенциальную при-
влекательность для туристов. 
Эксперт засомневался, что без 
такого сотрудничества резиден-
ты смогут выйти на хорошую на-
полняемость своих объектов.

Резиденты в свою очередь 
уверены, что пустые склоны ку-
рортам Северного Кавказа не 
грозят. Главное — обеспечить по-
сетителям комфортные цены на 
отдых. Развитие инфраструкту-
ры уже позволяет формировать 
«пакетные» туры для путешест-
венников, которые традиционно 
являются более экономичными.

КРЕДИТЫ Предприниматели 
стали реже брать кредиты

Жить на свои

Юлия Кривошапко

КРЕДИТЫ для малого и средне-
го бизнеса дешевеют, но спрос на 
них падает. Доля предпринима-
телей, которые привлекают за-
емные средства, сократилась с 
24 процентов в III квартале 2014 
года до шести в конце 2016 года. 

По данным Индекса Опоры 
RSBI, в 60 процентах случаев 
банки принимают положитель-
ное решение по заявкам на полу-
чение кредитов. Однако лишь 
около 10 процентов компаний 
малого и среднего бизнеса заяв-
ляют о потребности в ссудах. При 
этом, как отмечают эксперты, 
предпринимателей сложно на-
звать закредитованными — уже 
есть кредит лишь у 15 процентов.

Инвестиционная активность 
бизнеса в конце 2016 года замед-
лилась. В начале 2017 года ана-
литики ожидают оживления ин-
вестиционной активности биз-
неса, однако большинство пред-
принимателей не планируют со-
вершать какие-либо решитель-
ные шаги по привлечению инве-
стиций для развития бизнеса: 80 
процентов опрошенных предпо-
читают ограничиваться лишь 
вложениями в поддержание ос-
новной деятельности компании. 

«Сейчас процедуры получе-
ния кредитов существенно об-
легчены — ставки снижены, бан-
ки смягчили риск-правила. Од-
нако на фоне нестабильности по-
требительского спроса и сниже-
ния продаж бизнес не торопится 
наращивать инвестиционную 
активность», — констатирует 
Александр Чернощекин, стар-
ший вице-президент — руководи-
тель блока «Cредний и малый 
бизнес» Промсвязьбанка.

Малый бизнес, с одной сторо-
ны, отличается большей мобиль-
ностью, с другой — в большей 
степени зависит от конъюнкту-
ры рынка. «Покупатели сохраня-
ют осторожность в расходах, и 

это сказывается на результатах и 
настроениях предпринимате-
лей», — полагает Чернощекин.

Но есть и несколько иные дан-
ные. Две трети компаний малого 
и среднего бизнеса действитель-
но за последний год не обраща-
лись за кредитами. Однако среди 
тех, кто подавал заявку, треть по-
лучили отказ, в большинстве 
случаев без объяснения причи-
ны. Об этом говорят результаты 
опроса, проведенного НАФИ 
совместно с Фондом Citi, Нацио-
нальной ассоциацией участни-
ков микрофинансового рынка 
(НАУМИР) и Российским микро-
финансовым центром (РМЦ).

Каждый второй предприни-
матель за последний год подавал 
заявление на кредит один раз, 
еще 22 процента — дважды, а 27 
процентов обращались три и бо-
лее раз. Те, кто получил одобре-
ние, не всегда имели возмож-
ность взять всю сумму (средняя 
сумма заявки составляла 8 мил-
лионов рублей, а средняя одо-
бренная сумма почти в 1,5 раза 
ниже — 4,7 миллиона рублей). Те 
опрошенные, которым было от-
казано в кредитах, в половине 
случаев не получили разъясне-
ний причин отказа.

Возможно, дело в отсутствии 
подготовки и нужных знаний. 
При оформлении заявки на кре-
дит советами специалистов 
пользовались лишь 22 процента 
предпринимателей. Остальные 
подавали документы сами. Ис-
следование показало, что имен-
но тем, кто не прибегал к внеш-
ним консультациям, реже одо-
бряли кредиты. Елена Стратье-
ва, вице-президент НАУМИР, ди-
ректор РМЦ, считает, что в этих 
данных есть доля истины. Низ-
кая финансовая грамотность, по 
ее словам, часто лишает владель-
цев небольших компаний воз-
можности использовать для раз-
вития бизнеса дополнительные 
финансовые ресурсы.

Производство Под аквакультуру в 2017 году выделят
1300 рыбоводных участков площадью 90 тысяч гектаров

Воду скоро дадут

Елена Березина

Н
а Дальнем Востоке 
сосредоточено 82 
процента водных би-
оресурсов России. 
О б ъ е м ы  в ы л о в а 

здесь каждый год растут, но в ак-
вакультуре мы пока еще в отста-
ющих. Как догнать наших азиат-
ских соседей и сколько гектаров 
водной глади получит в этом году 
бизнес, «РГ» рассказал замести-
тель руководителя Росрыболов-
ства Василий Соколов.

Василий Игоревич, насколько 
сильно наш Дальний Восток от-
стает в развитии марикультуры 
от азиатских стран?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Из примерно 200 
тысяч тонн производства продук-
ции аквакультуры в России на 
Приморский край приходится 
всего 6,5 тысячи тонн. С мировы-
ми лидерами в аквакультуре срав-
нивать наши показатели пока не 
приходится. Так, Китай ежегодно 
выращивает более 45 миллионов 
тонн. Но ради справедливости 
стоит отметить, что это исключи-
тельный случай. Остальные стра-
ны, входящие в тройку крупней-
ших производителей, выращива-
ют рыбы и других морепродуктов 
значительно меньше: Индонезия 
производит около 3 миллионов 
тонн, Вьетнам — 2,2 миллиона.

Но китайская аквакультура 
печально известна своим низким 
качеством, зачастую она может 
быть просто опасна для здоровья. 
Наша продукция качественная. 
Отечественные рыбоводы не до-
шли до использования гормонов 
роста, у нас запрещено использо-
вание генно-модифицированных 
организмов, хозяйства располо-
жены на чистой воде.

Радует, что качество у нас лучше, 
но хотелось бы и по количеству 
не отставать. Как наверстать?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Мы планируем 
увеличить объемы производства, 
и предпосылки для этого есть. Но 
климатические условия на боль-
шей части нашей страны суро-
вые: это резкие перепады темпе-
ратуры, длинные зимы, ледовый 
покров на большей части водое-
мов. Все это сильно затрудняет 
рыбоводство, делает его высоко-
рискованным и не таким эффек-
тивным, как в других странах. 

В России хорошо известна нор-
вежская аквакультурная семга, 
хотя это тоже северная страна…
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Нас часто сравни-
вают с Норвегией, которая сосед-
ствует с Мурманской областью и 
выращивает более двух миллио-
нов тонн рыбы ежегодно. Но в на-
ших водах практически теряет 
свою силу Гольфстрим, и побере-
жье более открыто для волн по 
сравнению с норвежским. Причем 
прилегающие к Мурманской об-
ласти районы Норвегии также 
мало используются для выращи-
вания семги. С Вьетнамом, Таи-
ландом и Индонезией соревно-
ваться вообще не приходится. 
Надо осторожно относиться к  вы-
сказываниям, что на Дальнем Вос-
токе можно разводить миллионы 
тонн рыбы. Как правило, такие эк-
сперты основываются только на 
визуальном осмотре карт морей.

Но и в России, несмотря на 
сложности, аквакультура разви-
вается. Если в том же Приморье 
сейчас выращивается 6,5 тысячи 
тонн, то 10 лет назад вообще было 
только 200 тонн в год. Для ускоре-
ния развития отрасли Росрыбо-
ловство проводит кампанию по 
формированию рыбоводных 
участков по всей России. В том 

числе совместно с властями При-
морского края проведена работа 
по формированию границ 75 ры-
боводных участков площадью 
12,8 тысячи гектаров. В ближай-
шее время они будут предостав-
лены в пользование инвесторам.

А какую рыбу предпочитают вы-
ращивать в акваториях Дальнево-
сточного федерального округа? 
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Основное направ-
ление марикультуры в Примо-
рье — разведение трепанга и гре-
бешка. Эти виды очень ценятся, 
но не дают большого объема, как 
та же семга в Норвегии. 

В то же время желающих за-
няться рыборазведением на мно-
гочисленных пресноводных во-
доемах края пока не нашлось, нет 
и хозяйств, которые занимались 
бы садковым выращиванием 
рыбы в море. Но административ-
но влиять на бизнес невозможно.

Перспективным направлени-
ем на Дальнем Востоке является 
выращивание тихоокеанских ло-
сосей. Уже начали формировать-
ся рыбоводные участки для этого 
вида аквакультуры на Сахалине 
и в Хабаровске. При этом мы 
очень аккуратно подходим к это-
му вопросу, чтобы не снизилось 
генетическое разнообразие есте-
ственных популяций тихоокеан-
ских лососей.

Какие дальневосточные терри-
тории наиболее пригодны для 
марикультуры? 
В АС И Л И Й  С О К О Л О В :  Приморский 
край, а также юг Сахалинской об-

ласти. Однако на Сахалине пра-
ктически все пригодные аквато-
рии уже заняты под рыбопромы-
словые участки. В этих районах 
традиционно добываются боль-
шие объемы дикой рыбы и бес-
позвоночных, поэтому аквакуль-
тура не пользуется здесь такой 
популярностью, как, например, в 
европейской части России.

Что мешает развиваться мари-
культуре в этом регионе?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Одна из основных 
проблем на Дальнем Востоке — 
большая зарегулированность: 
перспективные акватории нахо-
дятся в различных запретных 
районах, а также на особо охра-
няемых природных территориях.

Готовите законопроекты в отно-
шении марикультуры?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Росрыболовство 
и минсельхоз готовят ряд попра-
вок в области аквакультуры. На-
пример, решается вопрос упро-
щенного предоставления для ак-
вакультуры земельных участков, 
в том числе из состава земель ле-
сного фонда. Кроме того, прора-
батывается вопрос возможности 
осуществления аквакультуры на 
рыбопромысловых участках. Это 
особо актуально для Сахалина. 
Здесь важно избежать конфликта 
интересов рыбаков и рыбоводов. 

В этих районах очень хорошие 
естественные запасы водных би-
оресурсов. Есть риск, что некото-
рые участки, выделенные для ак-
вакультуры, будут использовать-
ся для нелегального лова, а сама 

деятельность будет прикрытием 
для браконьерства. Такое уже на-
блюдалось в области осетровод-
ства: создавались предприятия, 
которые показывали отчетность 
по рыборазведению, но на самом 
деле фасовали браконьерскую 
икру под видом аквакультурной.

Сколько гектаров получат в 
2017 году предприниматели для 
развития аквакультуры?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Под аквакультуру 
в 2017 году планируется предо-
ставить 1300 рыбоводных участ-
ков общей площадью около 90 
тысяч гектаров. В ДФО сейчас ис-
пользуется около 20 тысяч га, 
еще почти 13 тысяч га планиру-
ется предоставить в пользование 
в первом полугодии 2017 года. По 
оценкам дальневосточных науч-
но-исследовательских организа-
ций, общая площадь потенциаль-
но пригодных акваторий в При-
морье составляет около 60 тысяч 
га. Однако там нужно провести 
серьезные научные изыскания.

А именно марикультура где раз-
вита лучше всего?
ВАСИЛИЙ СОКОЛОВ: Наиболее развита 
марикультура в Мурманской об-
ласти и Приморье. В Мурманске в 
прошлом году выращено 12,8 ты-
сячи тонн семги, в Приморье — из 
6,5 тысячи тонн наибольший объ-
ем пришелся на гребешков (3,5 
тысячи), голотурий (1,6 тысячи) и 
морскую капусту (1,1 тысячи). 
Марикультура очень активно раз-
вивается в Крыму, где  выращива-
ют мидии и устрицы. Появились 
инвесторы, которые планируют 
выращивать сибаса — ранее его 
только импортировали.

Акцент

 Из 200 тысяч тонн производ-
ства продукции аквакультуры 
в России на Приморье прихо-
дится всего 6,5 тысячи тонн
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82
ПРОЦЕНТА
водных биологических ресурсов 
России сосредоточено на Даль-
нем Востоке.

Мы еще не догнали мировых лиде-
ров в аквакультуре по количеству, 
но уже опередили их по качеству.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ / 
ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА

КОНЦЕПЦИЯ

АУКЦИОНЫ ЗАРАБОТАЮТ УЖЕ В 2017 ГОДУ 
Аукционная система распределения участков аквакульту-

ры среди инвесторов в 2017 году заработает на Дальнем 

Востоке. Об этом заявил полпред президента России в 

Дальневосточном федеральном округе, вице-премьер 

Юрий Трутнев. На торги выставят 30 процентов перспек-

тивных рыбоводных участков.

Концепция развития аквакультуры в морях Дальневосточ-

ного рыбохозяйственного бассейна, разработанная Фон-

дом развития Дальнего Востока совместно с минвосто-

кразвития и Росрыболовством, уже одобрена правитель-

ственной подкомиссией по вопросам развития рыбохо-

зяйственного комплекса Дальнего Востока.

По словам вице-премьера, более 60 процентов россий-

ской рыбы производится на Дальнем Востоке. «В мире око-

ло 50 процентов рыбной продукции производится мето-

дом выращивания. В России выделен всего 1 процент от по-

тенциальных участков, которые могут использоваться для 

аквакультуры, — напомнил вице-премьер. — Мы уже доволь-

но долго говорим о развитии аквакультуры. Мы говорим, а 

она не развивается. Поэтому я попросил ФРДВ полностью 

изменить механизм. Был мой доклад президенту. Он под-

держал предложение».

Планируется сделать заявительный порядок на участки ак-

вакультуры с дальнейшим выставлением их на аукцион. 

Если спрос на этот участок есть, то человек, который дела-

ет заявку, должен вносить соответствующий взнос, чтобы 

не было спекуляций. «Схема будет прозрачной, будет элек-

тронный аукцион», — подчеркнул Юрий Трутнев. Вице-пре-

мьер уточнил, что все участки, где возможно развитие аква-

культуры, должны быть отданы инвесторам в течение бли-

жайших трех лет.

«Участок формируется на основании рыбоводно-биологи-

ческого обоснования, — поясняет Василий Соколов. — Оно 

является основой для дальнейшего планирования хозяйст-

венной деятельности. Этот принцип Росрыболовство 

предлагало на стадии разработки закона об аквакультуре. 

Однако тогда был принят иной принцип, а именно — бизнес 

сам определяет, где ему хочется заниматься аквакульту-

рой, и подает заявку на формирование участка. Госорганы 

рассматривают заявку, формируют участок и выставляют 

его на торги. Такая процедура не всегда удобна. Выставле-

ние на аукционы участков, по которым есть четкое понима-

ние, что там можно выращивать и в каком объеме, облегчит 

рыбоводам жизнь».

Фонд развития Дальнего Востока разрабатывает интернет-

сервис с интерактивной картой доступных участков аква-

культуры, который позволит инвесторам выбирать и полу-

чать рыбоводные участки в понятном, прозрачном и неза-

бюрократизированном режиме, сообщил глава ФРДВ 

Алексей Чекунков.

Для изучения участков предполагается привлечь средства 

инвесторов — будущих пользователей. При необходимо-

сти инвесторы смогут профинансировать работы по изуче-

нию и освоению рыбоводных участков акватории с при-

влечением средств Фонда развития Дальнего Востока под 

5 процентов годовых.
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ПРОЕКТ Как эффективней 
долететь до Красной
планеты

К Марсу на азоте

Юрий Медведев

ПРИ ПОДГОТОВКЕ космических полетов борьба идет за 
каждый килограмм. А он на вес золота, цена доходит до 10 
тысяч долларов «за кило». Причем большую часть веса ра-
кеты составляет топливо. В угоду ему ученым приходится 
жертвовать некоторыми научными экспериментами.

Разработка российских ученых под руководством 
профессора Сколтеха и МФТИ Артема Оганова может 
кардинально решить проблему. Они предсказали веще-
ства, которые могут стать основой для принципиально 
нового топлива, намного более эффективного, чем тра-
диционные. А значит, масса ракетного «бензобака» на-
много уменьшится, зато полезного груза увеличится.

Идея такого чудо-топлива высказана почти 20 лет 
американским ученым Кристианом Мейо. Оно создается 
на основе азота. Но не обычного, молекулярного, извест-
ного каждому школьнику с двумя атомами азота. Речь 
идет о полимерном азоте, у которого могут быть практи-
чески бесконечные 
цепочки атомов азо-
та. И если обычный 
азот отличается 
очень высокой ста-
бильностью, то по-
лимерный нестаби-
лен. Но его уникаль-
ность в другом. В нем 
заключена огромная 
энергия. По оцен-
кам, она может быть 
в 10 раз больше, чем 
в гексогене, и в 13 
раз больше, чем в 
тринитротолуоле. 
Причем при ее выде-
лении полимерный азот переходит в обычное газообраз-
ное состояние с двухатомными молекулами. То есть та-
кое топливо будет абсолютно экологически чистым.

— Все бы хорошо, но это уникальное вещество имеет 
два явных недостатка, — говорит профессор Оганов. — Что-
бы его получить, нужны огромные давления, более 1 мил-
лиона атмосфер, а удержать это вещество при обычных 
давлениях можно только при очень низких температурах. 
Иными словами, такой азот крайне нетехнологичен.

Более 20 лет ученые бьются над тем, как обойти эти 
минусы. Профессор Оганов предложил неожиданный 
путь. Он показал, что если в чистый азот ввести атомы 
металла, то давление полимеризации азота можно сни-
зить примерно в 8 раз. А значит, технология получения 
этого уникального вещества уже может стать реально-
стью. Кстати, он уже получен, правда, пока с помощью 
суперкомпьютера.

— К примеру, мы просчитали самые разные варианты 
соединений гафния и азота по критерию энергетической 
стабильности, — объясняет Артем Оганов. На первый 
взгляд это невозможно, ведь вариантов бесконечное 
множество. В лоб задача не решаема. Но ученые подобра-
ли к ней ключ. Это эволюционный алгоритм, разрабо-
танный Артемом Огановым и его студентами. Он позво-
ляет двигаться шаг за шагом, выбирая на каждом этапе 
лучшие варианты. В итоге было предсказано, что под не-
большим давлением можно получить оединение с одним 
атомом гафния и десятью атомами азота.

Конечно, только эксперимент покажет, насколько вер-
на модель ученых и расчеты суперкомпьютера. По сло-
вам Оганова, в ближайшее время физики намерены про-
вести такие опыты. Если этот проект окажется удачным, 
это откроет новые направления в самых разных отраслях 
экономики, в частности транспорте и энергетике.

НЕОЖИДАННО 
Шмели научились 
играть в футбол

Марадона 
с крыльями 

Аркадий Симонов 

БРИТАНСКИЕ ученые показали, что с помощью упор-
ной тренировки шмелей можно научить играть в «фут-
бол». Способ обучения обычный — на примере. Чтобы по-
лучить деликатесный сахарный сироп, насекомому тре-
бовалось закатить мячик в центр площадки. Сначала 
принцип «игры» шмелям демонстрировался с помощью 
палочки, раскрашенной под шмеля. Когда она забивала 
«гол», появлялось вознаграждение — сладкий сироп. За-
тем палочку заменили магнитом, расположенным под 
площадкой. И теперь насекомые могли наблюдать ту же 
картину: «гол» и выдача сладкого приза. Шмели быстро 
освоили «игру столетия» и научились гонять мячи, полу-
чая за это «зарплаты», сопоставимые в мире насекомых 
с гонорарами настоящих футбольных звезд. Кстати, сре-
ди насекомых довольно быстро появились свои бомбар-
диры, порхающие Марадоны и Месси.

Эти эксперименты еще раз продемонстрировали вы-
сокий интеллект насекомых. К примеру, давно известны 
знаменитые «танцы пчел». При помощи системы специ-
альных движений и звуковых сигналов пчела может пе-
редать информацию о расстоянии и расположении цве-
тущих растений. Более того, таким образом они «голосу-
ют» за выбор места для сбора меда, решают, какому 
участку отдать предпочтение. А муравьи наделены спо-
собностями, похожими на то, что мы называем арифме-
тикой! Экспериментируя с ними, ученые заметили, что 
чем ближе расстояние от кормушки до входа в муравей-
ник, тем меньше времени муравей-разведчик затрачи-
вал на передачу этой информации. Эта инструкция была 
настолько подробной, что муравьи-работники очень бы-
стро находили кормушку.

Ученые Сколтеха и МФТИ придумали чудо-топливо для ракет.

ШКОЛА

Утверждено 
расписание 
экзаменов

ЕГЭ ДАЛИ СРОК

Наталья Лихачева

ЭКЗАМЕНЫ в этом году прой-
дут в три этапа.

Досрочный — с 23 марта по 
14 апреля, основной — с 29 мая 
по 1 июля. Кроме того, экзамены 
можно будет сдать в сентябре. 
Досрочный и основной этапы на-
чнутся с географии и информа-
тики. 31 мая выпускники сдадут 
математику базового уровня, 
2 июня — математику профиль-
ного уровня. Затем будут обще-
ствознание, физика, литература. 
Обязательный экзамен по рус-
скому языку пройдет 9 июня. По-
том в расписании стоит ино-
странный язык. Как и раньше, 
устная и письменная части раз-
делены и проходят в разные дни. 

Кому разрешат пересдать эк-
замены в сентябрьские сроки? 
Тем, кто получил «неуды» по 
двум обязательным предметам — 
русскому языку и математике, 
либо получил повторно «неуд» 
по одному из этих предметов в 
резервный день. Для них экзаме-
ны по русскому языку и матема-
тике базового уровня пройдут с 
5 по 16 сентября. 

Экзамены для выпускников 
9-х классов также пройдут в три 
этапа. Досрочный — с 20 апреля 
по 6 мая, основной — с 26 мая по 
29 июня и дополнительный, сен-
тябрьский, — с 5 по 22 сентября. 

Также как и прежде, наряду с 
резервными днями для экзаме-
нов по отдельным предметам, 
предусмотрен дополнительный 
резервный день для экзаменов 
по всем дисциплинам.

По данным Рособрнадзора, 
на ЕГЭ в этом году записались 
около 700 тысяч человек. «Чаще 
выбирают физику, химию — эта 
тенденция, которая была в 
прошлом году, сохраняется. 
Сейчас идет обработка соответ-
ствующих данных», — рассказал 
глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов.

Обычно выпускники сдают 
успешнее всего русский язык, 
иностранный язык и химию. 
Труднее всего дается математи-
ка.

РАКУРС

Школьников
пригласили
в класс МЧС

КЛАСС 
ЗАЩИТЫ

Надежда Столярчук, Красноярск

СПАСАТЕЛЕЙ теперь будут го-
товить со школьной скамьи.

Телефон городской школы 
№ 148 не умолкает: за право ока-
заться среди 26 учеников един-
ственного в России класса 
«МЧС-ресурс» борются десятки 
ребят.

— Требования к претендентам 
у нас очень жесткие, — рассказы-
вает директор школы Юлия Буш-
ланова. — Кроме крепких позна-
ний в физике и математике, не-
обходимы хорошая физическая 
подготовка. Усиленные трени-
ровки по программам «Спаса-
тель» и «Пожарный», на кото-
рых подростки должны овладеть 
не только специальной техни-
кой, но и опытом  действий в экс-
тремальной ситуации, по силам 
не всем.  Тем не менее, от желаю-
щих, причем не только из Крас-
ноярского края, но и соседних 
Хакасии, Бурятии, Тувы отбоя 
нет. Каждого конкурсанта  ждут 
целый набор тестов и беспри-
страстное собеседование. 

— За два года занятий ребята  
осваивают профессию пожарно-
го. Получил аттестат — устраи-
вайся на работу. Или учись даль-
ше в вузе Лучших выпускников 
школы мы сразу примем на бюд-
жетные места, —  поясняет «РГ» 
начальник Сибирской пожарно-
спасательной академии ГПС 
МЧС России Александр Макаров. 

От первого лица Конкурс в театральный институт — 
150 человек на место

Княжеское дело
Ирина Ивойлова 

Е
сть ли в театральных 
вузах целевой прием? 
Сколько баллов к ЕГЭ 
дадут за сценическое 
обаяние? Почему на ак-

терских факультетах всегда боль-
ше юношей, чем девушек? Об 
этом и многом другом «РГ» рас-
сказывает ректор Театрального 
института им. Бориса Щукина 
народный артист России Евгений 
Князев.

Евгений Владимирович, в Рос-
сии столько же театральных ву-
зов, сколько было и 30, и 40 лет 
назад. Неужели нам надо так 
много артистов?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Не нужно. Как не 
нужно так много филологов, жур-
налистов, юристов, экономистов. 
Но у нас каждый имеет право на 
образование, а число мест в вузах 
зависит от количества молодых 
людей в стране. Мы берем на пер-
вый курс актерского факультета 
25 человек и 14 — на режиссер-
ский. Вы считаете, это много? 
Если подходить формально, на-
верное, кто-то скажет: зачем Мо-
скве или Санкт-Петербургу так 
много творческих вузов? Но они 
нужны именно здесь, чтобы сту-
денты получали не только знания, 
но и напитывались культурой, а 
потом возвращались в свои регио-
ны с тем, что они получили здесь. 
Поэтому я очень поддерживаю це-
левой прием для творческих ву-
зов. Сейчас предлагается заклю-
чать трехсторонние договоры 
между человеком, вузом и работо-
дателем. Допустим, мы отбираем в 
Самарской, Костромской области 
15 человек. Не обязательно — жи-
телей этого региона. Эти ребята 
могут быть из любого города, даже 
из Москвы или Южно-Сахалинс-
ка, но если они приехали учиться 
по целевому направлению от Кос-
тромы или Самары, то после окон-
чания должны вернуться обратно.

А сколько денег надо, чтобы выу-
чить гениального артиста?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Государство дает 
нам 291 тысячу рублей на одного 
студента в год. Кому-то это, на-
верное, покажется большой сум-
мой, но у нас индивидуальное об-
разование, штучный товар. Каж-
дый педагог работает с одним 
студентом, и очень много — до-
полнительно. Нагрузка такая 
большая, что преподаватели на 
полную ставку у нас практически 
не работают — это физически 
трудно. Если ты доцент или про-
фессор, должен приходить в ау-
диторию каждый день на три с 
половиной часа. Если обычный 
преподаватель, на четыре с поло-
виной часа. Для творческой рабо-
ты это огромная нагрузка.

Мало кто знает, что вы учились  в 
политехническом  институте. 
Диплом инженера получили?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Конечно. Я окончил 
факультет тяжелого машиностро-
ения. Специальность — «подъем-
но-транспортные машины и обо-
рудование». Это лифты, эскалато-
ры, подъемники, лебедки всякие, 
мостовые и портовые краны. На-

чертательная геометрия, сопро-
тивление материалов, технология 
металлов — это все мое. И все же я 
хотел быть не инженером, а хоро-
шим артистом. В политехниче-
ский пошел, потому что сразу не 
взяли в театральный. Отец у меня 
был простым шахтером, и когда я 
не прошел в театральный по кон-
курсу, сказал: «Ты в эту сферу ни-
когда не попадешь, у тебя нет зна-
комых, и никто не поможет. Поэ-

тому получай хорошую специаль-
ность, а дальше уж будешь разби-
раться». И я подумал: действи-
тельно, поступают ребята из та-
ких известных семей — Райкины, 
Яковлевы, Дворжецкие… И пошел 
в горный.

Ваши абитуриенты школьную 
программу хорошо знают? Хоть 
одного могли бы сегодня при-
нять в технический вуз?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Зачем им это? Боль-
шинство из них точных наук во-
обще не знает. Но на платном от-
делении среди тех, кто получает 
второе высшее образование, есть 
выпускники разных вузов. Чтобы 
поступать к нам, надо принести 
ЕГЭ по русскому языку и литера-
туре. И все же для нас ЕГЭ — не са-
мое главное. У нас есть собствен-
ные творческие испытания, кото-
рые оцениваются по стобалльной 
системе. Надо их выдержать, что-
бы участвовать в конкурсе. 

У нас есть определенные требо-
вания: человек должен обладать 
сценической внешностью, если у 
него, допустим, есть дефект речи, 
то специалист по речи должен 

быть уверен, что мы этот дефект 
сможем исправить. Мы смотрим 
на пластичность, гибкость, музы-
кальность, обращаем внимание, 
есть ли сценическое обаяние. Кон-
курс по заявлениям доходит до 
150 человек на место. В прошлом 
году был случай, когда человек 
прошел все туры, мы его прослу-
шали и готовы были взять, а перед 
зачислением выяснилось, что не 
набрал минимальных баллов и по-
ступать в вуз не имеет права. Что 
делать? Сказали: «До свидания!»

Сценическое обаяние видно сра-
зу, с первого прослушивания?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Не всегда. Для это-
го и проводятся три тура. Перед 
ними бывает еще отборочная 
консультация, где мы рекоменду-
ем поступать или нет к нам в ин-
ститут. Обычно такие консульта-
ции начинаются с апреля и идут 
по воскресеньям. 

Сейчас обсуждают поправки к 
закону, которые разрешат инва-
лидам не приносить справки о 
разрешении учиться на опреде-
ленной специальности в вузе. Вы 
инвалидов берете?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Мы не имеем права 
никому отказать. Но как быть, 
если к нам пришел одаренный че-
ловек, хорошо себя показал на 
прослушивании, а учить его сце-
ническому движению невозмож-
но — он на коляске или слепой? 
Чтобы учиться у нас, нужна фи-
зическая подготовка, и человеку, 

например, с больным сердцем бу-
дет очень сложно. У меня тетя 
была слепая, и муж у нее тоже 
был слепой. Они знали все произ-
ведения по пластинкам и говори-
ли: «Мы «прочитали». Я видел их 
книги, написанные шрифтом 
Брайля, помогал приносить из 
библиотеки огромные тома, и 
тетя «читала» — водила пальцами 
по строчкам. Я отношусь к таким 
людям с большим уважением, но 
считаю, что медицинская справ-
ка в нашем вузе обязательно нуж-
на. Между прочим, много лет на-
зад мы были первыми, кто набрал 
студию глухих, которая потом пе-
реросла в Театр мимики и жеста, 
а наш преподаватель Андрей Вик-
торович Мекке предложил со-
здать специализированный ин-
ститут, куда мы и советуем посту-
пать таким абитуриентам.

В таких вузах, как МГИМО, МГУ, 
с первого курса нередко отчи-
сляют до 10 процентов студен-
тов. А у вас?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Из 30 студентов, ко-
торые приходят на первый курс, 
получают дипломы, думаю, чело-
век 18—20. Ну иногда 22. Но зато 
все они остаются в профессии. 
Раньше, когда мы видели, что че-
ловек нам не подходит, мы его от-
числяли, и никаких последствий 
для нас не было. Сейчас на это ме-
сто обязаны взять другого челове-
ка. Можно перевести на это место 
студента с платного отделения. Но 
мы же говорим о том, что хотим 
выпускать очень хороших специа-
листов, которые выдержали  стро-
жайшие требования. Я хочу быть в 
своей области, как Гарвард в Аме-
рике. Когда выпускник Гарварда 
приходит устраиваться на работу, 
он имеет преимущество перед 
другими выпускниками, так как 
получил хорошее образование. А 
мне говорят: нет, должна быть 
уравниловка: одного отчислил — 
бери другого, пусть и слабее.

Кого больше среди студентов — 
девушек или юношей?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Мы стараемся на-
бирать так, как нам советует дра-
матургия: практически в каждой 
пьесе 2/3 ролей — мужские. Так 
что в группе примерно такое же 
соотношение. Иногда бывает рав-
ное количество, но не наоборот. В 
пьесе «Софокл», например, всего 
одна женская роль. Так что боль-
ше одной актрисы и не надо. 

Звездная болезнь у ваших сту-
дентов встречается?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: У нас они прежде 
всего именно студенты. А звезда-
ми, может быть, станут потом. Но 
если у кого-то возникает звездная 
болезнь, у нас наготове всегда ве-
дро воды. Гениальность надо до-
казать. Про Смоктуновского сей-
час часто говорят — гений. А когда 
он учился, его считали странным 
человеком. Я тоже иногда смотрю 
на какого-нибудь студента и ду-
маю: «Ох, как хорошо, если бы на 
него нашелся Георгий Александ-
рович Товстоногов или Римас Ту-
минас, или еще какой-нибудь за-
мечательный режиссер, который 
разглядел бы в нем одаренность». 

Ректор МГУ как-то признался, 
что больше всего боится ночных 
звонков в выходные:  значит, слу-
чилось ЧП. А вы чего боитесь?
ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Тоже боюсь ночных 
звонков, боюсь оставлять здание 
без присмотра. У нас достаточно 
травмоопасное заведение. На сце-
не надо двигаться, кувыркаться, 
падать. Недавно студент-иностра-
нец на репетиции сломал руку. По 
страховке ему только наложили 
гипс, а гипс надо класть вместе с 
пластиной, за это нужно платить 
200 тысяч рублей. Он был вынуж-
ден уехать. Мне страшно, что я 
вдруг не смогу заплатить зарпла-
ту педагогам, потому что нам со-
кратили финансирование. Бюд-
жетные деньги приходят с опозда-
нием, приходится выкручиваться 
за счет внебюджетных средств. 
Боюсь, что могут возникнуть бю-
рократические сложности с ак-
кредитацией. Чтобы подать доку-
менты только на одну специаль-
ность, надо подготовить целый 
том бумаг. Бюрократизация обра-
зования меня очень смущает. Мне 
кажется, надо учитывать специ-
фику вузов. А иначе получается: 
для того, чтобы подготовить арти-
ста, надо стол, стул, комплект ме-
тодической литературы, выход в 
Интернет, столовую и пандус. 

СРЕДИ ВЫПУСКНИКОВ 
ЗНАМЕНИТОЙ «ЩУКИ»:

Михаил Ульянов

Александр Калягин

Константин Райкин

Юрий Богатырев

Евгения Симонова

Александр Збруев

Андрей Миронов

Наталья Гундарева

Наталья Варлей

Мария Аронова

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Евгений Князев — народный артист 
России, лауреат Государственной 
премии России родился 9 августа 
1955 года в Тульской области. По-
ступал в театральное училище 
имени Бориса Щукина дважды. В 
первый раз его не приняли,  он стал 
студентом Тульского политехни-
ческого института. Получив ди-
плом инженера, снова пришел в те-
атральное училище.  В 1982 году Ев-
гений Кнезев его окончил и был при-
глашен в труппу Государственного 
академического театра имени Ев-
гения Вахтангова, где работает и 
сейчас.  
С 2003 года Евгений Князев — рек-
тор Театрального института 
имени Бориса Щукина. 

 В 2010 году был награжден орденом 
Почета. В 2015 году — орденом Пре-
подобного Сергия Радонежского за 
заслуги в общественной деятель-
ности. Евгений Князев женат, у 
него две дочери. 
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По данным Рособрнадзора, 
на ЕГЭ в этом году записались 
около 700 тысяч человек.

В новом топливе 
заключена огром-
ная энергия: 
в 10 раз больше, чем 
в гексогене и в 13 
раз больше, чем 
в тринитротолуоле 

ПРОВЕРКА СЛУХА

ЗАПУТАЛИСЬ В СЕТИ 
В СМИ появилась информация от о том, что не все вузы минкультуры  получили 

бюджетные средства. Министр  Владимир Мединский назвал причины задер-

жек. По его словам, на оплату переданы соглашения по 68 из 69 подведомствен-

ных Минкультуры России образовательных учреждений. В 50 из них деньги уже 

перечислены, а остальные получат их  в ближайшее время. Сейчас средства пе-

речисляются по новым правилам — через систему «Электронный бюджет», вре-

мя от времени у вузов возникают проблемы с оформлением документов. «На-

помню, что выплата заработной платы может осуществляться и в рамках вне-

бюджетных средств. А также грантов, которые были отправлены в начале фев-

раля. Там, где руководители взяли на себя ответственность,  проблем с выплата-

ми не возникло, — пояснил министр. — Мы отслеживаем ситуацию, в течение бли-

жайших 3—4 дней все смогут получить доступ к бюджетному финансированию».

Акцент

 Мы берем на первый курс 
актерского факультета 
25 человек и 14 — на режиссер-
ский. Вы считаете, это много?

В истории  института есть примеры 
того, как на учебной сцене рожда-
лись выдающиеся спектакли.
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КИНО В прокате — «Логан» 
Джеймса Мэнголда

Лебединая 
песнь Росомахи

Александр Нечаев

ВЫХОД в прокат фильма «Логан» в России сопрово-
ждается многочисленными недоуменными отзывами 
зрителей, пришедших смотреть это кино со своими 
детьми школьного возраста. Мол, вели ребенка на ки-
нокомикс про Росомаху и Людей Икс, а попали на нату-
ралистичный боевик, в котором юному чаду чуть ли не 
каждые пять минут приходится прикрывать глаза ру-
кой, а ближе к середине картины и вовсе появляется 
желание увести ребенка из зала. При всем сочувствии к 
таким родителям, хочется все-таки верить, что именно 
такой вот не самый приятный опыт впредь обернется 
положительными последствиями для культуры посе-
щения кинотеатров в России. Возможно, теперь мно-
гим зрителям станут окончательно понятными два мо-
мента. Первый — возрастные рейтинги придуманы во-
все не просто так. И если в США у фильма рейтинг R 
(лицам до 17 лет обязательно присутствие взрослого; 
на практике означает, что это кино можно смотреть 
подросткам-старшеклассникам), а в России «18+», то 
это что-то да означает. 

Второй момент касается массового восприятия ко-
миксов. В нашей стране по-прежнему бытует мнение, 
что любой комикс (равно как и его экранизация) — это 
обязательно глуповатый детский аттракцион про людей 
в ярких латексных костюмах, наделенных сверхспособ-
ностями. Такая точ-
ка зрения на комик-
сы сегодня справед-
лива лишь отчасти. 
Начавшись много 
десятилетий назад 
как чисто развлека-
тельная детская ин-
дустрия, к сегодняш-
нему дню рынок ко-
миксов заметно эво-
люционировал и может предложить продукцию на лю-
бой вкус. Есть комиксы философские и пародийные, 
взрослые и детские, реалистичные и в высшей степени 
условные. В кинематографе эту эволюцию также сложно 
не заметить — из непогрешимых богов масскультуры XX 
века (см. классического «Супермена») супергерои прев-
ратились в мятущихся амбивалентных персонажей, ко-
торые то и дело рефлексируют, а зачастую стоят перед 
проблемой невозможного выбора: между чем-то ужа-
сным и столь же чудовищным. Ни трилогия Кристофера 
Нолана о Бэтмене, ни первый «Железный человек», ни, 
например, фильм Kick-Ass не рассчитаны на детскую ау-
диторию, хотя все три фильма основаны на комиксах.

В «Логане» тренд взросления комиксов оборачива-
ется настоящим театром жестокости. Уже открываю-
щая сцена фильма, в которой уставший и побитый 
жизнью герой Хью Джекмана расправляется с бандой 
мелких преступников, задумавших разобрать на за-
пчасти его антикварное авто, дает представление об 
уровне кровавости зрелища. И чем дальше смотришь 
эту картину, тем больше поражаешься, насколько дале-
ко режиссер Джеймс Мэнголд отошел от стилистики 
предыдущих картин про Росомаху. Ведь даже перезапу-
щенные с учетом новой киномоды «Люди Икс» сольные 
проекты про Росомаху были взрослее своих предшест-
венников в смысле глубины проработки персонажей и 
их психологии. Антураж оставался «комиксовым» — 
это был все тот же искусственно сконструированный 
художественный мир, яркий и привлекательный. «Ло-
ган», конечно, тоже не образец реализма, но кирпичи-
ки, из которых он собран, имеют другой химический 
состав. Мэнголд явно вдохновлялся такой брутальной 
постапокалиптической классикой, как «Безумный 
Макс» и «Терминатор», которые тут если не щедро ци-
тируются, то как минимум имеются в виду. О том, что 
это сознательный отход от визуального канона, наме-
кает один из немногих ироничных моментов этого 
мрачного фильма: узнав о том, что важная информа-
ция зашифрована в тонком журнале комиксов о Людях 
Икс, Логан презрительно усмехается и говорит — мол, 
как можно серьезно относиться к той ерунде, которую 
напечатали в этой глянцевой тетрадке!

О том, что «Логан» станет финальной частью фран-
шизы про Росомаху, студия объявила заранее. И фи-
нальный аккорд, растянувшийся на 138 минут, в «Ло-
гане» звучит убедительно. Во-первых, Мэнголд нахо-
дит Логану напарника — сюжет картины крутится во-
круг Лоры, девочки со сверхспособностями, выращен-
ной вместе с другими детьми в секретной лаборатории. 
После того как проект по созданию детей-убийц при-
знан неэффективным, всех обитателей лаборатории 
необходимо уничтожить, но на стороне искусственно 
выведенных мутантов выступает как раз Логан. И не-
трудно догадаться, что девочка Лора, у которой также 
есть стальные когти, должна восприниматься как пре-
емник подряхлевшего Росомахи. Во-вторых, сам Росо-
маха тут показан как герой, чьи силы на исходе и кото-
рый сражается не за победу абстрактного добра над аб-
страктным злом, а во имя внезапно проснувшихся ро-
дительских чувств. 

И вот эта впервые столь ярко проявившаяся неэгои-
стичная мотивация Росомахи дает надежду на то, что 
его новая экранная инкарнация (а она, конечно, будет: 
супергерои в Голливуде, как древнеегипетские боги, — 
умирают только для того, чтобы в максимально бы-
стрые сроки возродиться) выйдет как минимум столь 
же увлекательной и не будет полтора десятка лет рас-
качиваться, чтобы выдать, наконец, приличный ре-
зультат. Теперь все условия для этого есть.

Арт В «Русском музее» открылась выставка Борисова-Мусатова 
и «Голубой розы» 

Аромат минувшего
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставку «Виктор Бори-
сов-Мусатов и мастера 
общества «Голубая 
роза» можно считать 
юбилейной: ровно 110 

лет назад «Голубая роза» впер-
вые заявила о себе, назвав так 
свою первую экспозицию. Потом 
по названию этой выставки ху-
дожники именовали и свое объе-
динение. 

Примечательно, что в том же 
году состоялась и посмертная 
(она же — первая персональная) 
выставка Борисова-Мусатова. Он 
умер за два года до этого собы-
тия, совсем еще молодым — 35 
лет, но для «голуборозовцев» 
успел стать кумиром.

Сегодня кажется, что и сам 
этот символистский термин «Го-
лубая роза», позаимствованный 
из стихотворения Бальмонта, 
члены объединения выбрали не 
только потому, что он означал не-
сбыточную мечту, нечто неизъя-
снимо прекрасное, но и из-за 
пристрастия художников к голу-
бой гамме. Достаточно посмо-
треть на восточные полотна Пав-
ла Кузнецова, хрестоматийные 
работы самого Борисова-Муса-
това (Автопортрет с сестрой, «У 
водоема»), восхитительные пей-
зажи Николая Крымова или Пет-
ра Уткина, некоторые почти аб-
стракции Николая Милиоти...   

— Многие работы зрителям, 
конечно, хорошо знакомы, — ска-
зала на открытии выставки заме-
ститель директора музея Евгения 
Петрова. — Многие выставлены в 
нашей постоянной экспозиции. 
Но в данном случае нам было 
важно показать тот слой, то взаи-
мопроникновение влияний, в ко-
тором эстетика «Голубой розы» 
развивалась.

Примечательно, что многие 
из участников объединения пре-
дугадали рождение самых раз-
ных направлений изобразитель-
ного искусства. Из символизма 
«Голубой розы» выросли, напри-
мер, экспрессионизм Сарьяна, 
неоклассицизм Крымова, мно-
гие находки последующих аван-
гардистов. В пейзаже Николая 

Ф е о ф и л а кто в а  « П е й за ж  с о 
скульптурой» явственно прочи-
тывается даже сюрреализм в 
духе Кирико.

Сегодня зритель бродит среди 
этой воздушной красоты как за-
чарованный. То самое, что невоз-
можно определить словами — то 
ли дух, то ли волнение чувств — 
дышит с полотен «голуборозов-
цев» абсолютно внятно, ощути-
мо. И странно представить, что 
век назад почтенный критик Вла-

димир Стасов писал об их вы-
ставках: «Самые нелепые леген-
ды и фантазии, в которых ника-
кого толка невозможно добрать-
ся… Между тем эти люди очень 
были бы способны… писать вер-
но и изящно предметы с натуры. 
Могли бы писать хорошо, да не 
хотят».

Не хотели, да: изображать 
предметы реального мира реа-
листическим же образом им 
было просто неинтересно. Им 

было важнее ухватить отраже-
ние некоего «горнего духа», что 
является нам в снах, видениях, 
мечтах. А между тем среди голу-
борозовцев было немало пре-
восходных рисовальщиков. В 
экспозиции представлено более 
80 работ. Среди них рисунки ма-
лоизвестных сегодня графиков 
(например Ивана Кнабе), из-
яществу и тонкости которых 
мог бы позавидовать Дюрер. Не 
случайно многие из «голуборо-

зовцев» сотрудничали с самыми 
изысканными журналами Сере-
бряного века — «Мир искусст-
ва», «Золотое руно». А многие 
становились замечательными 
театральными художниками — 
Сергей Судейкин, Николай Са-
пунов. Их полотна на темы теа-
тра, эскизы театральных костю-
мов и декораций тоже представ-
лены на выставке. 

БАЛЕТ

Театр Бориса 
Эйфмана 
отмечает 
юбилей

ОТЧЕГО 
КРАСНА 
ЖИЗЕЛЬ

Светлана Мазурова

НА СЦЕНЕ Александринского 
театра началась серия выступле-
ний, посвященных 40-летию Теа-
тра балета Бориса Эйфмана. 
Первым спектаклем стала «Кра-
сная Жизель», о которой амери-
канский критик Октавиа Рока 
писал, что по своему драматиз-
му это один из великих балетов 
ХХ века. Спектакль на музыку 
Чайковского, Бизе и Шнитке, по-
священный судьбе Ольги Спе-
сивцевой, гениальной Жизели, 
был создан в 1997-м. В 2015 году 
Эйфман создал новую хореогра-
фическую версию (костюмы и 
декорации Вячеслава Окунева). 

А шестого марта главную пар-
тию Балерины исполнила со-
листка Большого театра Ангели-
на Карпова, это ее первый опыт 
сотрудничества с Эйфманом. 
Она начинала карьеру в Боль-
шом с роли одной из двух виллис 
(призраков невест) в «Жизели», 
а теперь исполняет партию Мир-
ты. Актриса рассказала «РГ»:

— В 2008 году я окончила Мо-
сковскую академию хореогра-
фии и выбрала Большой театр, 
хотя меня приглашали в коллек-
тив Эйфмана. Сейчас мне пред-
ложили станцевать главную пар-
тию «Красной Жизели», и я с ра-
достью согласилась. Трудно ли 
мне? Всё очень непривычно. 
«Красная Жизель» — история 
жизни Балерины, и каждый вы-
ход — новый этап в судьбе герои-
ни. Хореографический текст по 
сравнению с классическими по-
становками абсолютно другой. 
Помимо того, что его нужно «вы-
учить ногами», я должна освоить 
непривычные для классики за-

хваты рук, выдать эмоции и при 
этом расслабить тело, чтобы не 
мешать партнеру. Много поддер-
жек, но меня это не пугает — ког-
да выучишь все, начинаешь чув-
ствовать спектакль и получаешь 
колоссальное удовольствие!

22 и 23 марта театр предста-
вит спектакль «Чайковский. Pro 
et contra», 24 и 25 марта — «Ро-
ден», поставленный на музыку 
Равеля, Сен-Санса, Массне и по-
священный судьбе и творчеству 
великих скульпторов Огюста Ро-
дена и его ученицы, возлюблен-
ной и музы Камиллы Клодель. 26 
и 27 марта покажут «Анну Каре-
нину», спектакль на музыку 
Чайковского, отмеченный пре-
миями «Золотая маска» и «Золо-
той софит».

Виктор Борисов-Мусатов. 
Автопортрет с сестрой. 1898г.

Балеты Бориса Эйфмана никого 
не оставляют равнодушным...

Фоторепортаж — 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1373918

Росомаха в фильме показан как герой, чьи силы на исходе.

Взросление комик-
са оборачивается 
настоящим театром 
жестокости
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Борис Эйфман,
хореограф:

—  Наш театр всегда живет предельно 

насыщенной творческой жизнью, и 

ее ритм не зависит от того, юбилей-

ный год или нет. Я никогда не воспри-

нимал круглые даты как повод для 

подведения итогов. Наоборот: сегод-

ня, когда я сам отметил 70-летие, а мо-

ему театру исполняется сорок, я по-

лон замыслов и ощущаю, что еще 

только приближаюсь к какому-то 

очень важному этапу своего пути в 

искусстве. Хотя, конечно, в юбилей-

ный для труппы сезон хочется по-осо-

бенному порадовать зрителя. Поэто-

му в марте мы представим на сцене 

Александринского театра свои луч-

шие спектакли. Думаю, это будет хо-

роший подарок для ценителей наше-

го искусства — ведь больших серий 

выступлений у нас не было в Петер-

бурге уже довольно давно. В апреле 

мы покажем премьеру новой хореог-

рафической версии балета «Русский 

Гамлет», а в мае отправимся в двухме-

сячный тур по Северной Америке.

Павел Басинский

Л
итературной премии Алек-
сандра Солженицына ис-
полняется 20 лет. Основан-

ная самим Александром Исаеви-
чем в 1997 году, она впервые 
была вручена в 1998 году круп-
нейшему филологу и лингвисту, 
академику Владимиру Николае-
вичу Топорову. Премии удостаи-
вались многие писатели, крити-
ки, литературоведы, философы, 
режиссеры и даже артисты. Во 
главу угла всегда ставилась не си-
юминутная заслуга, не отдельное 
произведение, а вклад в русскую 
литературу. Лауреатами стано-
вились и ушедшие писатели – 
Константин Воробьев, Виктор 
Астафьев...

Награждение премией Солже-
ницына критика, филолога и 
главного редактора журнала 
«Наше наследие» Владимира 
Енишерлова — дань всей его рабо-
те за последние тридцать лет. Ра-
боте внешне не очень заметной, 
не «медийной», но огромной 
культурному масштабу.

В 1987 году Владимир Ени-
шерлов получил предложение от 
Д. С. Лихачева войти в создаю-
щийся Фонд культуры и стать ре-
дактором историко-культурного 
журнала «Наше наследие». За 
тридцать лет вышло 119 номе-
ров. Публиковались материалы 
философов, писателей, художни-
ков, музыкантов, исследовате-
лей живописи, архитектуры, 
древнего искусства, театра, кино. 
Читателям были подарены не из-
вестные ранее тексты и материа-
лы из архивов Пушкина, Лермон-
това, Грибоедова, Блока, Андрея 
Белого, Гиппиус, Цветаевой, ма-
териалы из наследия Святейшего 
патриарха Тихона, В. С. Соловье-
ва, С. Н. Булгакова, Н. А.  Бердяе-
ва, П. А. Флоренского, Г. П. Федо-
това.

Д. С. Лихачев писал, подводя 
итоги десятилетнего существо-
вания журнала: «Тип журнала 
«Наше наследие» — это совер-
шенно определенный выбор. Как 
он был сделан с самого начала, 

так до сих пор и держится. Он так 
и войдет в историю: как журнал, 
не изменившийся в эпоху боль-
ших перемен, когда изменилось 
всё».

Сверх издательской деятель-
ности, Владимир Енишерлов на-
правляет усилия журнала на по-
мощь в восстановлении архитек-
турных и исторических памятни-

ков в основном Москвы и Подмо-
сковья.

Журнал «Наше наследие» был 
прорывным явлением в русской 
журналистике. Это сегодня его 
изысканный облик, где тексты по 
истории русской культуры соче-
таются с иллюстрациями высо-
чайшего полиграфического каче-
ства, кажется привычным. А в 
конце 80-х это была настоящая 
революция. 

Владимир Енишерлов вспо-
минал: «Решив делать «синтети-
ческий» журнал, в котором были 

бы представлены литература и 
философия; живопись и архитек-
тура, театр и музыка... — словом, 
все грани магического кристалла 
культуры, мы отправились в ее 
прошлое... «Наше наследие» был 
первым в новой России журна-
лом такого типа — сочетавший в 
себе серьезное содержание, сов-
ременный дизайн и образцовое 
полиграфическое исполнение».

Иногда он рассказывал о жур-
нале курьезные вещи: «Конечно, 
всегда интересно найти что-то 
необычное, найти какое-то новое 
имя, открыть новый текст, ново-
го художника. И когда это полу-
чается — это наша удача. Но иног-
да получаются довольно стран-

ные вещи и с известными имена-
ми. В 102-м номере мы напечата-
ли материал, посвященный обна-
родованному нами месту рожде-
ния поэта-партизана Дениса Да-
выдова. Это оказалось прямо на-
против нашей редакции: угол 
1-го и 3-го Неопалимовских пе-
реулков, где была усадьба его 
отца. Раньше считалось, что он 
родился на Пречистенке».

Вообще, удивительно, что 
этот журнал, идею которого при-
думал еще Д. С. Лихачев, сущест-
вует и по сей день, несмотря на 

все катаклизмы, которые пере-
живает Россия. И конечно, основ-
ная заслуга здесь принадлежит 
Енишерлову. Этому журналу он 
отдал свою жизнь.

Формулировка жюри премии 
Александра Солженицына зву-
чит так: «За тридцатилетнее ру-
ководство журналом «Наше на-
следие» со дня его основания; за 
огромную культурную и просве-
тительскую работу по разыска-
нию и изданию забытых произве-
дений русской словесности и фи-
лософской мысли; за высоко-
классные экспертные усилия в 
деле спасения и сохранения му-
зеев, исторических, архитектур-
ных и природных памятников».

Владимир Енишерлов отдал журналу 30 лет жизни.

Акцент

 Работа внешне незаметная, 
но огромная по культурному 
масштабу

СПРАВКА «РГ»
Владимир Петрович Енишерлов родился 26 декабря 1940 года в Москве. 
Окончил Литературный институт и там же аспирантуру. Канди-
дат филологических наук, тема диссертации «Александр Блок — лите-
ратурный критик». Заведовал отделом литературы и искусства в 
журнале «Огонек» (1975—1987). Как критик печатается с 1967 года. С 
1980 был членом Союза писателей СССР. Член национального союза би-
блиофилов.С
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НАГРАДА Премия Александра Солженицына присуждена главному редактору 
журнала «Наше наследие» Владимиру Енишерлову

...А напротив — 
жил поэт Денис Давыдов
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Болевая точка Сегодня врачи спасают от рака более 50 процентов больных — почти в 3 раза больше, чем раньше

62-я будет жить
Ирина Краснопольская

П
олвека назад брала 
интервью у одного из 
крупнейших онколо-
гов страны. Невесе-
лый получился раз-

говор: рак поздно выявляли, не 
было эффективных препаратов, 
была высокая смертность, а тот, 
кто выживал, как правило, стано-
вился инвалидом. Но была над-
ежда, что настанет день, и рак бу-
дет побежден. Под таким заголов-
ком и опубликовали интервью. 
Годы прошли. Но рак и сегодня 
опасен чрезвычайно. Лишь бо-
лезни сердца и сосудов опережа-
ют его по степени опасности. 

Хотя в некоторых странах рак 
лидирует. Но — и на сегодняшний 
день это главное — раковый диаг-
ноз перестал быть приговором. 
Все больше пациентов, живущих 
не только долгой полноценной 
жизнью после курса лечения, но 
и полностью излеченных. Зави-
сит от того, как организована он-
кологическая служба, как и кто 
лечит, какие химиопрепараты, 
какая аппаратура для лучевого 
лечения. Важно, чтобы, как гово-
рится, в одном флаконе, были ди-
агностика, онкохирургия, хи-
мио- и лучевая терапия, возмож-
ность амбулаторного и стацио-
нарного лечения. А в идеале еще и 
реабилитация. По аналогии с со-
судистыми центрами. В такие 
специализированные центры 
стремятся пациенты, попавшие в 
онкологическую беду. Именно 
лечение в таких учреждениях са-
мое эффективное.

Женский уклон
Столь затянувшееся вступле-

ние связано с тем, что в нынешнем 
году 60 лет одному из таких учре-
ждений. Передо мной выписка из 
решения Исполнительного коми-
тета Московского Городского Со-
вета депутатов трудящихся от 8 
августа 1957 года. Третий параг-
раф сообщает принадлежность от-
крывающегося учреждения — это 
горздравотдел. Наименование уч-
реждения: онкологическая боль-
ница. Число мест — «150 с последу-
ющим расширением до 500 коек». 
Место дислокации — Петрово-
Дальнее в Подмосковье. Так в сто-
личной службе здоровья появи-
лась городская онкологическая 
больница №62. Было в ней и 362 и 
700 коек. Сейчас 500 коек. Но ле-
чат в три раза больше больных, 
чем тогда, когда было 700. В 1972 
году лечили 5000 человек, прово-
дили 1700 операций. Теперь лечат 
16 000 больных, проводят 6500 
операций в год. 

Больнице повезло с местом 
расположения: необыкновенной 
красоты уголок Подмосковья. И 
все — и снаружи, и внутри — сдела-
но так, что нет ощущения беды, 
боли. Хотя больные тяжелейшие 
и не только из Москвы, и не толь-
ко из нашей страны. И сложней-
шие операции идут с раннего 
утра до позднего вечера. И аппа-
раты для лучевой терапии, уни-
кальная морфологическая лабо-
ратория не знают времени суток. 
В регистратуре, как и во всех 
службах, главенствует электро-
ника, но она не избавляет пра-
ктически от круглосуточного ре-
жима работы. 

Поводом посещения 62-й 
была не только юбилейная дата. В 
больнице после ремонта начало 
действовать отделение хирурги-
ческой гинекологии. Правда, 
официального открытия еще не 
было. Но пациентки с тяжелей-
шими формами рака малого таза 
его вполне обжили. А на внеш-
ность отделения очень даже сто-
ит взглянуть. На слове «внеш-
ность» настаиваю: отделение не 
только удобно, не только напич-
кано всем необходимым для ди-
агностики и лечения, оно краси-
во, комфортно, приветливо к сво-
им обитательницам. Это не важ-
но? Не скажите! Особенно когда 
это касается женщин. Уж так мы 
устроены, что даже в самых труд-
ных, критических ситуациях хо-
чется выглядеть пристойно. 

— В отделении 30 коек. В год ле-
чится почти 800 больных. В 
основном со злокачественными 
заболеваниями женской половой 
сферы, — рассказывает заведую-
щий отделением кандидат меди-
цинских наук Мамед Тагиев. 

— Мамед Тагиевич, страх онко-
логического диагноза так велик, 
что нередко женщина после уда-
ления матки, несмотря на то, что 
в яичниках нет метастазов, боясь 
возможности их возникновения 
в будущем, просит удалить и яич-
ники тоже…

— На мой взгляд, делать этого 
не следует. Особенно если паци-
ентка молодая. Рак тела матки не 
всегда снимает возможность 
иметь детей. Все больше случаев, 
когда выявленный на ранней ста-
дии рак тела матки лечится гор-
монами. И женщина может ро-
дить здорового ребенка. Сейчас 
практически на потоке органо-
сохранное лечение. У нас обычно 

5 операций в день. 70—80 процен-
тов проводятся с помощью лапа-
роскопа, то есть без больших раз-
резов, небольшими проколами. 
Но вы правы, шок онкологиче-
ского диагноза имеет место быть. 
Что делать? Обязательно беседо-
вать с пациенткой, с ее родствен-
никами. Надо объяснить, какая 
стадия болезни, какие методы ле-
чения будут применяться. Напри-
мер, рак яичников, будет курс хи-
миотерапии. При нем выпадают 
волосы. Да, потом они отрастают 
вновь. Но пациентку надо об этом 
предупредить, даже посоветовать 
заранее приобрести парик.

Терпение и еще раз терпение 
Посещение отделения хирур-

гической гинекологии определи-
ло женский уклон этих заметок. 
Впрочем, судите сами. Говорит 
доктор медицинских наук, заве-
дующий 4-м хирургическим от-
делением Александр Бурлаков:

— К сожалению, сегодня врачи 
все больше углубляются в техно-
логии, все меньше разговарива-
ют с пациентами. Никто не вы-
ступает против прогресса и тех-
нологий. Но мы начинаем забы-
вать, зачем они придуманы. Да, 
есть стандарты, но есть и пациен-
ты, для защиты, которых они вы-
работаны. Беседовать с пациен-
тами необходимо. А уж тем более 
если это касается рака молочной 
железы — самого распространен-
ного онкологического заболева-
ния у женщин. Этот рак сильно 
помолодел. Если 20 лет назад, во 

время утренней врачебной кон-
ференции услышав, что на опера-
цию подготовлена пациентка в 
возрасте 38 лет, присутствующие 
начинали живо обсуждать, какая 
молодая и т.п., то сегодня больная 
25 лет никого не удивит. Двусто-
ронний рак, то есть сразу в обеих 
молочных железах, тоже не ред-
кость. Все чаще встречаются 
женщины, у которых выявляется 
злокачественная опухоль в груди 
в период беременности или кор-
мления после родов. Естествен-
но, все большее значение прио-
бретает хирургическое восста-

новление груди. Значение подоб-
ных операций трудно переоце-
нить. И мы можем выполнять 
весь спектр подобных вмеша-
тельств, существующих в мире.

— Одномоментно с удалением 
железы или через некоторое вре-
мя?

— Ответ на вопросы когда, 
кому и каким методом восста-
навливать молочную железу и 
восстанавливать ли ее вообще 
можно получить только в ходе 
общения пациентки и врача. Ка-
ким-то образом стандартизиро-
вать, свести к определенному ал-

горитму этот процесс не удается. 
Если онкологический этап такти-
чески определен рядом характе-
ристик опухоли, стадией, возра-
стом, то восстановительный этап 
лечения сугубо индивидуален. 
Каждая женщина со своими пред-
почтениями, страхами и даже 
предубеждениями. То, что можно 
предложить одной пациентке, 
другая не будет даже обсуждать. 
И как бы к этому ни относился 
врач, решение остается за паци-
енткой. Врачу нужно просто за-
пастись терпением. А это то, чего 
сегодня врачам и не хватает. Про-
ще сказать: «Милочка, в вашей 
ситуации единственный возмож-
ный вариант вот этот. И я («вели-

к и й  и  м о г у щ е с т в е н н ы й » ) 
могу(!!!) это сделать». Пациентка 
и так в ужасе от всего, что на нее 
«свалилось». Еще вчера все было 
хорошо, но в один миг благополу-
чие в семье, на работе, привыч-
ный образ жизни — все рухнуло.

Часто больная на совет врача 
реагирует как крыса на волшеб-
ную дудочку. А у врача, к сожале-
нию, нет времени, а еще хуже нет 
желания ее выслушать, понять и 
совместно выбрать не тот метод, 
который ему больше нравится 
или лучше будет оплачен меди-
цинской страховкой, а тот, кото-
рый больше подойдет именно 
этой больной. Для восстановле-

ния можно взять ткани пациен-
тки, пересадив их, например, с 
живота, бедра или ягодицы. Мож-
но использовать силиконовые 
эндопротезы. Но делать это нуж-
но далеко не всем. 

— Но так велико желание жен-
щины обрести прежнюю форму, 
особенно в молодости.

— И желание, и надежды, я бы 
даже сказал фантастические, ко-
торые пациентки возлагают на 
восстановительные операции. 
Услышав о возможности восста-
новления молочной железы, осо-
бенно одномоментного, они ду-
мают, что, проснувшись после 
операции, обнаружат, что все 
осталось по-прежнему. Ну, не-
сколько швов, дренажные трубки 
и все. А грудь как была, а то и луч-
ше (это же пластическая хирур-

гия!). На деле восстановление мо-
лочной железы — целая хирурги-
ческая программа, которая мо-
жет состоять из нескольких вме-
шательств, и каждое из них — от-
дельная операция. Нужно ли это 
пациентке, решать ей. Но, думаю, 
именно поэтому на хирургиче-
ское восстановление идут не так 
уж много больных. Если брать 
женщин в возрасте от 20 до 50 
лет, то, получив всю информа-
цию о таких операциях и возмож-
ных результатах, желающих опе-
рироваться, всего становится 
15—20%. А если расширить воз-
растные рамки, останется не бо-
лее 5% женщин.

— Надо ли удалять вторую 
грудь, если в одной был рак?

— Только если выявлена на-
следственная форма рака. В дру-
гих случаях это нецелесообразно. 

Дожить до своего рака
Заведующий отделением хи-

миотерапии, кандидат медицин-
ских наук Даниил Строяковский 
не без оснований считает, что ре-
альные улучшения прогноза ка-
саются именно рака молочной 
железы. Современные гистоло-
гические исследования, молеку-
лярно-генетические методы, ле-
карственное обеспечение, — гово-
рит Даниил Львович, — позволя-
ют точно выбрать тактику инди-
видуального лечения. И значи-
тельная часть женщин, ранее не-
излечимых, теперь выздоравли-
вают. А если возникли метастазы, 
то возможно превратить эту бо-
лезнь в длительное хроническое 
заболевание, при котором паци-

ентки живут годами, имея при 
этом хорошее качество жизни. 
Ныне не редкость проведение хи-
миотерапии во время беременно-
сти и рождение здоровых детей. 
За последние три года у нас 9 та-
ких случаев.

В год в больнице лечится пол-
торы тысячи рака молочной же-
лезы. — Большое количество запу-
щенных. Почему? И потому, что 
многие формы столь агрессивны, 
что выявить их в самом начале 
сложно. Они как бы проскальзы-
вают через всякие осмотры. А в 
целом это недостаточное инфор-
мирование населения, боязнь об-
ращения к врачам, да еще не к тем 

специалистам. Онкологические 
болезни — это массовая проблема. 
И она не уйдет в одночасье. На-
против, чем дольше люди живут, 
тем больше болеют раком. Так и 
говорят: дожить до своего рака. 
Онкология требует системного 
подхода. Это очень многопро-
фильная, наукоемкая, комплек-
сная специальность, где от нюан-
сов зависит конкретный исход.

— Конкретный исход. Если он 
со знаком плюс, да еще на фоне 
обшей онкологической картины, 
очень вдохновляет. А если со зна-
ком минус? Особенно когда лока-
лизация опухоли, можно сказать, 
на виду — не спрятать, не скрыть. 

Хор пациентов... без гортани
Доктор медицинских наук, за-

ведующая отделением опухолей 

головы и шеи Елена Новожилова 
считает, что заметные изменения 
произошли в последние пять-де-
сять лет. Благодаря новым техно-
логиям органосохранного лече-
ния при удалении опухолей гор-
тани, полости рта, языка, щеки. 

— Раньше, — рассказывает Еле-
на Николаевна, — скажем, удале-
ние гортани приводило к глубо-
кой инвалидности. Человек ли-
шался работы, он не мог гово-
рить, дышал через отверстие в 
шее. Правда, и сейчас можно 
иногда встретить человека с та-
ким устройствам. Люди не гово-
рят. Это несчастье и для мужчи-
ны, и для женщины. Но для жен-
щин шрамы на лице, на шее осо-
бенно мучительны. Сейчас поя-
вились видеоассистирование, 
современные шовные материа-
лы. Через маленькие проколы, 
разрезы удаляется орган или 
часть органа. И через месяц на 
шее у женщины, которой удалили 
опухоль щитовидной железы, не 
разглядеть рубец. Изменилась 
статистика в пользу вылеченных. 
С 1999 года стала применяться 
методика голосового протезиро-
вания после удаления гортани. На 
нашем счету таких больше 250 
человек. У нас есть хор пациентов 
без гортани. К сожалению, проте-
зы не входят в программу ОМС. 
Стоит протез 27 тысяч рублей. А 
раком гортани страдают, как пра-
вило, люди пожилые, пенсионе-
ры. Им приобретение такого про-
теза не по карману. Надеемся, что 
протезирование будет как высо-
котехнологичная помощь вклю-
чено в систему ОМС. Чтобы чело-
век не становился полным инва-
лидом, бременем для себя, близ-
ких, для государства.

— А робот? 
— В нашей операционной ро-

ботизированный лазерный ком-
плекс постоянно участвует в ор-
ганосохранных операциях горта-
ни, полости рта, глотки. Это опе-
рации без разрезов, без проко-
лов. Под наркозом с помощью 
микроскопа и лазерного луча 
удаляем опухоль, если она в на-
чальной стадии.

Луч прямого попадания 
В 62-й есть уникальная моле-

кулярно-генетическая лаборато-
рия, позволяющая определить 
чувствительность опухоли дан-
ного конкретного пациента к той 
или иной противораковой тера-
пии. Что важно чрезвычайно. И 
не только потому, что все виды 
противоракового лечения стоят 
огромных денег, но еще и потому, 
что само лечение порой столь му-
чительно, что пациент с трудом 
его выдерживает. Та же лучевая 
терапия должна быть четко на-

правленной, действовать на опу-
холь, не затрагивать здоровые 
ткани.

— Это вполне возможно, — го-
ворит заведующая первым ради-
ологическим отделением Мари-
на Шивилова. — Последние десять 
лет мы пользуемся линейным ме-
дицинским ускорителем. Он по-
зволяет максимально уберечь 
здоровые органы от воздействия 
лучей. При облучении молочной 
железы, органов малого таза у 
пациентов волосы не вылезают. 
Пациенту не обязателен стацио-
нарный режим. Тем более еще раз 
напомню, что рак не заразен. Не 
заразны радио- и химиотерапия. 
Никакой угрозы для окружаю-
щих нет.

— А если опухоль через какое-
то время снова заявит о себе?

— Таких пациентов принимаем 
в первую очередь. И снова курс 
облучения. Но в таких случаях об-
лучение не ранней локализации 
опухоли, а ее метастазирования в 
другие органы, чаще всего, когда 
метастазы идут в кости. Если в 
другие органы, то обычно приме-
няется химиотерапия. У нас же те, 
у кого опухоль «стрельнула» в ко-
сти или в головной мозг.

— Кто легче переносит лече-
ние: женщины или мужчины?

— Конечно женщины! Мужчи-
ны сразу раскисают, а женщины 
держатся до последнего. Тем бо-
лее что современные методики 
облучения заметно минимизиру-
ют лучевые реакции со стороны 
здоровых органов и тканей. Нет 
циститов, поноса, покраснения 
кожи, выпадения волос. Чаще 
всего радиолечение проводится 
параллельно с химиотерапией. 
Поэтому необходимо взаимодей-
ствие радиологов и химиотера-
певтов. В сутки в двух отделениях 
лучевой терапии лечатся 150—
160 человек. С каждым пациен-
том, с его родственниками перед 
проведением лучевой терапии 
беседует врач: о заболевании, о 
возможных реакциях.

— Современная онкологиче-
ская ситуация вводит в уныние 
или, напротив, внушает опти-
мизм?

— Сложный вопрос. И ответить 
однозначно на него сложно. С од-
ной стороны, оптимизм. Никогда 
в арсенале онкологии не было та-
ких возможностей, как сейчас. В 
том числе и в радиотерапии. Но с 
другой стороны… Не везде есть 
самое современное и самое эф-
фективное оборудование, необ-
ходимые препараты. И главное, 
не везде на высоте квалификация 
медиков. Потому показатели ле-
чения не всегда отвечают миро-
вым стандартам. Онкология — 
очень дорогое удовольствие. Ска-
жем, один современный высоко-
дозный медицинский ускоритель 
стоит более двухсот миллионов 
рублей. Наверное, онкологиче-
ская помощь, как никакая дру-
гая, нуждается в поддержке бла-
готворителей.

… А в 14 операционных боль-
ницы шла своя жизнь. В одной из 
них главный врач 62-й Дмитрий 
Каннер оперировал 55-летнюю 
москвичку. Ей провели так назы-
ваемую срединную резекцию 
поджелудочной железы по пово-
ду метастаза рака почки в эту же-
лезу. Такая тактика операции по-
зволяет сохранить саму поджелу-
дочную железу, ее эндокринную 
и экзокринную функции. Значит, 
в будущем пациентке почти сто-
процентно не грозит развитие са-
харного диабета и экзокринной 
недостаточности. Она сможет ве-
сти нормальный образ жизни. 
Подобные операции из разряда 
органосохранных. Они — удел 
специализированных клиник. 
После такой операции не требу-
ется ни химио-, ни лучевая тера-
пия. Дмитрию Юрьевичу задала 
все тот же вопрос: настанет день, 
когда рак будет побежден? Не на-
станет такой день?

— Все зависит от стадии забо-
левания, формы рака. Если рань-
ше вылеченных было не более 20 
процентов, то теперь более 50. А 
надежда умирает последней.
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Акцент

 В 1972 году в 62-й больнице 
лечили 5000 человек, прово-
дили 1700 операций. Теперь 
лечат 16 000 больных и дела-
ют 6500 операций в год

Акцент

 Онкологическая помощь, 
как никакая другая, нуждается 
в поддержке благотворителей

Мамед Тагиев: Шок онкологического забо-
левания имеет место быть.
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Марина Шивилова: Рак не заразен. 
Не заразна радио- и химиотерапия.
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Александр Бурлаков: Восстановление 
груди — целая хирургическая программа.
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Даниил Строяковский: Многие пациентки, 
ранее неизлечимые, выздоравливают. 

Елена Новожилова: Надеемся, что протези-
рование гортани включат в систему ОМС.
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Дмитрий Каннер: Все зависит от стадии заболевания, формы рака. Если раньше вылеченных было не более 20 процентов, то теперь более пятидесяти.

62-я московская онкологическая больница — не сгусток боли, а надежда на спасение.
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ПЛАВАНИЕ Юлия Ефимова 
возглавила мировые 
рейтинги на старте сезона

Марш-брассок

Анна Козина

ТРЕХКРАТНАЯ медалистка Олимпийских игр, четы-
рехкратная чемпионка мира брассистка Юлия Ефи-
мова не замешкалась на стартовой тумбочке  и уже в 
начале сезона-2017 возглавила топ-лист лучших ми-
ровых результатов в женском брассе.

После сборов на Бали и в Австралии Ефимова одер-
жала три победы на Открытом чемпионате штата Но-
вый Южный Уэльс в Сиднее. На дистанции 200 м брас-
сом Юля финишировала за 2.23,17 секунды и заняла 
первую строчку в мировом рейтинге, опередив япон-
ку Реону Аоки (2.23,45). Россиянка стала лидером се-
зона и на «полтиннике», преодолев дистанцию за 
30,61 секунды. В топ-3 пока также входят британка 
Сара Вэси (30,78) и давняя соперница Ефимовой ли-
товка Рута Мейлютите, которая после неудачной 
Олимпиады в Рио ушла от британского тренера и вер-
нулась из Плимута в Каунас (30,87). На стометровке 
брассом Юля показала 1.06,55 секунды, и это третье 
время сезона.

Андрей Николаев, еще один пловец из профессио-
нальной команды Efimova Team, также выиграл «золо-
то» в Сиднее на 50 м брассом (27,72 секунды) и взял 
«бронзу» на стометровке (1.01,75). Вера Калашнико-
ва соревновалась в финалах «Б».

— Первый турнир в истории Efimova Team завер-
шился! Итоги — четыре «золота» и «бронза», — сооб-
щается на официальной странице команды в «Фейсбу-
ке». — Все получилось неожиданно лучше, чем мы рас-
считывали! 

Еще один приятный бонус Ефимова получила во 
время церемонии награждения. Золотые медали ей 
вручал пятикратный олимпийский чемпион Ян 
Торп. Вдохновленная результатами, Ефимова про-
должит подготовку к чемпионату России, который 
пройдет 10—14 апреля и будет отборочным к летне-
му чемпионату мира по водным видам спорта в Бу-
дапеште.

Между тем с победы начал соревновательный год  и 
другой лидер сборной России по плаванию Владимир 
Морозов. На Гран-при Индианаполиса в США Моро-
зов был первым на дистанции 50 метров вольным сти-
лем. Правда, «золото» пришлось разделить с амери-
канцем Натаном Эдрианом (22,09). Отметим, что ли-
деры сезона — британец Бенджамин Прауд и австрали-
ец Кэмерон Макэвой — уже выплыли из 22 секунд 
(21,74 и 21,88 соответственно).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 марта, вторник, 
Матч ТВ
16.00 Футбол. Юношеская Лига чемпионов. 1/4 финала. 

Первый матч. ЦСКА (Россия) — «Бенфика» (Португалия). 

Прямая трансляция.

22.45 Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. «Напо-

ли» (Италия) — «Реал» (Испания). Прямая трансляция.

Матч! Футбол 2
22.45 Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. «Арсе-

нал» (Англия) — «Бавария» (Германия). Прямая трансляция.

Матч! Наш спорт
17.00 Баскетбол. Евролига. Женщины. 1/4 финала. УГМК (Россия) 

— «Фамила» (Италия). Прямая трансляция.

Матч! Игра
19.00 Баскетбол. Евролига. Женщины. 1/4 финала. «Динамо» 

(Курск, Россия) — «Бурж» (Франция). Прямая трансляция.

Евроспорт 1
17:30 Велоспорт. Париж  —Ницца. 2-й этап. Прямая трансляция

8 марта, среда, 
Матч ТВ
22.45 Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. 

«Барселона» (Испания) — «Пари Сен-Жермен» (Франция). 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.45 Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответный матч. 

«Боруссия Дортмунд» (Германия) — «Бенфика» (Португалия). 

Прямая трансляция.

Телеканал КХЛ
17.00. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/4 финала. Запад. Первый 

матч. СКА (Санкт-Петербург) — «Динамо» (Москва). Прямая тран-

сляция.

Телеканал КХЛ HD
17.00. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/4 финала. Запад. 

Первый матч. ЦСКА (Москва) — «Локомотив» (Ярославль). 

Прямая трансляция.

Матч! Арена
17:30. Лыжный спорт. Кубок мира. Спринт. Прямая трансляция 

из Норвегии

22.40 Баскетбол. Еврокубок. 1/4 финала. Третий матч. «Валенсия» 

(Испания) — «Химки» (Россия). Прямая трансляция.

Матч! Спорт
17:00 Футбол. ФНЛ. 25-й тур. «Динамо» (Москва) — «Спартак-На-

льчик». Прямая трансляция

Евроспорт 1
17:30 Велоспорт. Париж —Ницца. 4-й этап. Прямая трансляция

Евроспорт 2
04:00 Хоккей. НХЛ. Регулярный чемпионат. «Виннипег» (Канада) — 

«Питтсбург» (США). Прямая трансляция.

Время трансляций указано московское.

Подготовил Илья Соболев

ХОККЕЙ Главный тренер питерского СКА впервые сыграет в Кубке Гагарина 
против своего бывшего клуба, московского «Динамо»

Знарок побьет своих 
Илья Соболев

З
автра в Западной конферен-
ции пройдут первые матчи 
четвертьфинальных серий 

Кубка Гагарина.
ЦСКА примет ярославский 

«Локомотив», а СКА сыграет с 
московским «Динамо». Днем по-
зже на Востоке магнитогорский 
«Металлург» на своем льду сра-
зится с «Барысом» в то время, 
как «Авангард» встретится с «Ак 
Барсом».

Серия  СКА — «Динамо» из 
всех четырех выглядит самой 
интригующей. Достаточно ска-
зать, что во главе питерского 
клуба нынче Олег Знарок, кото-
рый четыре  года с 2010 по 2014-
й руководил «бело-голубыми». 
Под его началом «Динамо» два-
жды выбивало армейскую ко-
манду из плей-офф  в сезонах 
2011/2012 и 2012/2013.  Потом, 
как известно, Знарок  ушел в 
сборную, а «Динамо», остав-
шись без харизматичного руле-
вого, потом два года подряд 
уступало СКА в Кубке Гагарина. 
И вот — новая глава  в этом про-
тивостоянии. Только Знарок, 
возглавивший СКА перед  
нынешним сезоном, те-
перь по другую сторону 
баррикад.

О том, как будет про-
ходить эта серия, а также 
о раскладах в других парах 
специально для «РГ» рас-
сказал двукратный олим-
пийский чемпион Алек-
сандр Кожевников.

В паре ЦСКА — 
«Локомотив» 
можно выде-
лить явного фа-
ворита?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Армейцы вы-
глядят пока очень уверенно. Их 
главный козырь — глубокая рота-
ция, благодаря которой ЦСКА по-
казывает быстрый и силовой хок-
кей и за счет высокого темпа гасит 
все атакующие потуги соперника. 
Кроме того, если сравнивать с 
«Локомотивом», у ЦСКА посиль-
нее позиция вратаря и линия 
защиты. Что касается 
«железнодорожни-
ков», в первом раун-
де плей-офф против 
минского «Дина-
мо» они сыграли 
просто  замеча-
тельно, но все-таки 
нужно сделать 
оговорку:  уж 
очень неубеди-
тельно смо-

трелись минчане. Отмечу у ярос-
лавцев звено из легионеров.

В регулярном чемпионате ЦСКА 
дважды уступил «Локомотиву»…

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Ну и 
что. «Йокериту» армейцы 
тоже оба матча проиграли, 
но потом выиграли у него 
серию с сухим счетом — 4:0. 

Плей-офф — это другая психоло-
гия. И тут у ЦСКА преимущество: 
в двух предыдущих сезонах ко-
манда Дмитрия Квартальнова 
чего только не повидала. Думаю, 
это будет очень зрелищная се-
рия, с большим количеством 
шайб, но предположу, что ЦСКА 
выиграет — 4:2.

В другой паре на Западе все толь-
ко и говорят о том, есть ли шан-
сы у «Динамо» против СКА?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Есть! Жду в 
этой паре настоящей зарубы. 

Главное только, чтобы «Ди-
н а м о »  о б о ш л о с ь  б е з 

травм: резервы у него 
не такие внушитель-
ные, как у того же 
СКА. Главный ко-
зырь «бело-голу-
бых» — это их вра-

тарь Александр Ере-
менко. Он и сезон от-
лично провел, а уж 
как Александр игра-
ет в плей-офф, все 
знают. Не ошибусь, 
е с л и  н а з о ву  е го 
лучшим на данный 
момент кубковым 
голкипером лиги.

Имеются ли у 
нынешнего СКА 
вообще слабые 
места, на кото-
рые «Динамо» 

могло бы «нада-
вить»?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: 
У СКА великолеп-
ная атака, но вот за-

щита не кажется ка-
кой-то сверхнадеж-

ной. Однако проблема 
в том, что даже с учетом 
этого Питер во всех ли-

ниях, за исключением вратар-
ской, значительно превосходит 
соперника по подбору игроков, 
по совокупному классу. Про 
атаку «Динамо» я вообще мол-
чу, там у «бело-голубых» есть 
проблемы. Посмотрите,  им 
голы трудно даются, они посто-
янно балансируют на грани. Я 
это противостояние так вижу: 
мастерство СКА против коман-
дной игры «Динамо».

То, что питерцы очень легко 
прошли «Витязь», не расслабит 
их в преддверии серии с «Дина-
мо»?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сомнева-
юсь. Знарок не даст. Плюс, уве-
рен, у СКА поставлена четкая за-
дача — вернуть Кубок Гагарина, 
который команда потеряла в 
прошлом сезоне. В этой паре по-
ставлю на Питер — 4:2.

В двух словах о том, что происхо-
дит на Востоке. Пара «Металлур-
га» и «Барыса» — самая предска-
зуемая?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Да. Макси-
мум пять матчей будет в этой се-
рии. У «Барыса» есть очень хоро-
шее звено из североамерикан-
цев, но на нем одном далеко не 
уедешь. 

А что скажете о серии «Аван-
гард» — «Ак Барс»?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А вот тут не 
рискну предположить счет. Не 
удивлюсь, если потребуются все 
семь матчей.  Конечно, «Ак Барс» 
очень силен в обороне. А «Аван-
гард» в последних сезонах, пря-
мо скажем, не блещет в плей-офф. 
Однако сейчас в омский клуб 
пришел опытнейший Федор Ка-
нарейкин: это уже совсем другой 
расклад.

Футбол  В ответных матчах 1/8 финала Лиги чемпионов «Реал» 
отправляется в Неаполь, а «Бавария» — в Лондон

Королевские гости

Илья Зубко 

С
егодня и завтра в Ев-
ропе состоятся четы-
ре ответных матча 1/8 
финала Лиги чемпио-
нов. И практически во 

всех этих поединках у одной из 
команд будет серьезная фора. 

Действующий обладатель 
трофея мадридский «Реал» от-
правляется в итальянский Неа-
поль, где встретится с «Наполи» 
и его крайне темпераментными 
болельщиками. Их первый матч 
на «Сантьяго Бернабеу» начи-
нался крайне перспективно. По 
крайней мере с точки зрения 
тиффози «Наполи» и тех, кому по 
душе неожиданные результаты. 
Итальянцы открыли счет уже на 
восьмой минуте, но, кажется, 
сами испугались собственной 
прыти. И получили в ответ три 
мяча, что создает теперь скорее 
видимость интриги. 

«Наполи» еще ни разу не иг-
рал в четвертьфинале Лиги чем-
пионов. Чтобы попасть туда сей-
час, надо обыгрывать «Реал» 2:0. 
Если же «королевский клуб» за-
бьет хоть раз, в чем сомнений нет 
практически никаких, то ита-
льянцев устроит победа с разни-
цей уже в три мяча. Прямо ска-

жем, не самые удачные исходные 
данные для команды Маурицио 
Сарри. Да и история к итальян-
цам безжалостна — лишь в трех 
случаях из 11 «Наполи» прохо-
дил в следующий раунд еврокуб-
ков, проиграв первый матч. 

Причем датированы эти успе-
хи временами, когда многие сов-
ременные футболисты еще не ро-
дились. Например, отыграться 
после 0:2 в Турине неаполитанцы 
смогли в сезоне 1988/89, когда их 
цвета защищал Диего Марадона. 
Дома они победили «Ювентус» 
3:0. А легендарный аргентинец, к 
слову, теперь является послом 
клуба и даже поддерживал его в 
выездной встрече в Мадриде. Там 
он попал в очередной скандал, 
вроде бы избив собственную под-
ругу. Но историю удалось замять, 

и правду мы вряд ли узнаем. Зато 
знаем наверняка, что Кубок 
УЕФА-89 с участием Марадоны 
остается единственным европей-
ским трофеем, выигранным «На-
поли». И нет особых предпосы-
лок к тому, чтобы клубная кол-
лекция пополнилась в ближай-
шее время.

Если продолжать искать ин-
тригу там, где вопрос о четверть-
финалисте практически решен, 
то есть смысл обратиться к пер-
соналиям. И в этом плане наи-
лучший вариант — Криштиану 
Роналду. Португалец не смог за-
бить в первом матче, поработав в 
нем лишь ассистентом. И не при-
близился к абсолютно невероят-
ной цифре в сотню мячей в Лиге 
чемпионов. Пока у Криштиану 96 
голов — на три больше, чем у 

единственного конкурента Лио-
неля Месси. Соперничество меж-
ду двумя главными суперзвезда-
ми XXI века продолжается и 
здесь. А поскольку аргентинский 
форвард «Барселоны» имеет все 
шансы проститься с главным ев-
рокубком уже в эту среду, для Ро-
налду будет очень важно от оппо-
нента оторваться как можно 
дальше. В этой Лиге чемпионов 
Криштиану забил всего дважды, 
что вряд ли радует человека, так 
пристально следящего за собст-
венной статистикой. Так что не 
стоит сомневаться — если кто-то в 
составе «королевского клуба» и 
будет предельно мотивирован, 
так это Роналду.

А вот где искать эмоции участ-
никам второго сегодняшнего 
матча, понятно не вполне. Ибо 
разгром, который «Бавария» 
устроила на своем поле лондон-
скому «Арсеналу», не оставляет 
англичанам никаких шансов. 
Матч в Мюнхене завершился со 
счетом 5:1. Добавьте к этому от-
вратительное состояние «кано-
ниров» в целом — последний матч 
чемпионата страны они по делу 
проиграли «Ливерпулю» 1:3 и 
выпали из лидирующей четвер-
ки. «Бавария» же, напротив, вы-
глядит абсолютным монстром. 

Три последних встречи бундес-
лиги команда Карло Анчелотти 
выиграла с общим счетом 14:0, и 
в том, что совсем скоро ее ждет 
очередной «домашний» титул, 
нет никаких сомнений. Так что в 
столицу Великобритании вполне 
могут отправиться даже не ос-
новные игроки мюнхенцев, а их 
ближайший резерв. И вряд ли это 
отразится на силе немецкого 
клуба и уж тем более на конеч-
ном результате.

Ну а 8 марта чудо постарается 
совершить «Барселона». Первая 
игра против ПСЖ в Париже за-
вершилась для каталонцев пол-
ной катастрофой — 0:4. Месси и 
компания, разумеется, постара-
лись заверить общественность, 
что шансы у них еще есть. Но 
очень трудно себе представить, 
что французский клуб сможет 
упустить такое колоссальное 
преимущество. Что же касается 
матча в Дортмунде, то его выве-
ска не так ярка. Зато исход наи-
менее предсказуем. Португаль-
ская «Бенфика» выиграла дома 
1:0, однако это не то преимуще-
ство, которое гарантирует успех 
против «Боруссии».

Из трех последних розыгрышей 
Лиги чемпионов два завершились 
победами «Реала» (на фото).

Акцент

 Лидер «Реала» Криштиану 
Роналду является лучшим 
бомбардиром в истории
Лиги чемпионов — 96 мячей

НОВОСТИ

Канунников
принес
«Рубину»
победу

МАКСИМ
ПОМОГ

Артур Нанян

ВЧЕРА в Махачкале состоялся 
последний матч 18-го тура чем-
пионата России. В нем «Анжи» 
уступил «Рубину» — 0:1.

Напомним, в конце декабря 
махачкалинцы объявили о рас-
продаже ведущих футболистов 
из-за финансовых проблем. 
Многие лидеры и правда ушли, 
но и в нынешнем составе хвата-
ет известных игроков. Прежде 
всего речь идет о бывших спар-
таковцах — Сергее Паршивлюке, 
Павле Яковлеве, Александре 
Прудникове.

Откровенно говоря, матч по-
лучился не самым зрелищным. 
Хозяева могли открыть счет в 
первом тайме, но Сергей Рыжи-
ков отразил пенальти в исполне-
нии Адлана Кацаева. Вероятно, 
встреча завершилась бы ничьей, 
если бы не удаление игрока 
«Анжи» Саида Эззатоллахи на 
78-й минуте. Буквально в следу-
ющей же атаке гости забили — от-
личился Максим Канунников.

В турнирной таблице «Ру-
бин» поднялся на девятое место 
с 26 очками, а «Анжи» с 23 бал-
лами идет строчкой ниже.

УЕФА оставил
в силе
отстранение
Еременко

НЕИГРОВОЙ 
РОМАН 

Анна Бекетова

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) не удов-
летворил апелляцию Романа 
Еременко по уменьшению срока 
дисквалификации. Двухлетний 
«бан» полузащитника сборной 
Финляндии и московского 
ЦСКА, в сентябре 2016 года 
сдавшего положительный до-
пинг-тест на кокаин перед мат-
чем Лиги чемпионов с «Байе-
ром», остается в силе.

Однако дисциплинарный ко-
митет УЕФА заменил полное от-
странение от футбольной дея-
тельности на запрет играть в 
матчах под эгидой УЕФА и 
ФИФА, то есть в официальных 
встречах. Как сообщают веду-
щие российские информагентст-
ва, Роман Еременко будет обжа-
ловать решение УЕФА в Спор-
тивном арбитражном суде (CAS) 
в Лозанне, как только получит 
полное решение по делу.

Между тем накануне финские 
СМИ сообщили, что Еременко 
продает свою недвижимость в 
Финляндии. Дом площадью 
245,5 квадратных метра, постро-
енный в 2008 году, оценивается 
почти в миллион евро. 

На 86-м году
скончался
великий Копа

УШЕЛ ГИГАНТ 
ФУТБОЛА

Николай Долгополов

НАСТОЯЩАЯ фамилия Раймо-
на — Копажевски. Друзья по его 
первому клубу «Анжер» называ-
ли сына польского шахтера по-
проще — Копа. Под этим именем 
он и стал великим, дойдя до и тог-
да гремевшего мадридского «Ре-
ала». Десять лет до 1962-го напа-
дающий выступал за сборную 
Франции, став в 1958-м бронзо-
вым призером чемпионата мира. 
Копа трижды выигрывал Кубок 
европейских чемпионов, был на-
гражден орденом Почетного ле-
гиона, получил «Золотой мяч».

Но дело не в регалиях. Где бы 
ни играл нападающий Копа — на 
фланге или в центре, он стре-
мился забить, обострить игру. 
Его дуэт с испанцем Ди Стефано 
видится образцом филигранной 
тактической гибкости и тончай-
шего взаимопонимания. Двое 
великих творили на поле. Созда-
вали непредсказуемый — для 
зрителей — спектакль, все детали 
которого были тщательно отра-
ботаны на тренировках. Раймон 
Копа играл бы и дальше, но сло-
мал ногу и в 1967-м покинул 
футбол. Платини и Зидан стали 
его преемниками. Есть ли сегод-
ня кто-то во французском фут-
боле, равный Раймону Копа? 

В предыдущем раунде 
плей-офф хоккеистам 
«Динамо» (в темном) 
не раз пришлось 
проявить характер.
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За победы на турнире в Сиднее Юлию Ефимову награждал 
пятикратный олимпийский чемпион из Австралии Ян Торп.
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